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ПРЕДАТЕЛЬСТВО 
РУССКИХ

Отказ Госдумы РФ упростить пре-
доставление гражданства этниче-
ским русским за рубежом прекрас-
но демонстрирует изменническую 
сущность костяка российской элиты. 
Крымская весна и последующие за 
ней пять лет фанатичной русофобии 
на Западе, казалось, раскрыли гла-
за даже густопсовым «глобалистам», 
сиречь космополитам и компрадорам 
в России: русских за границей надо 
собирать. Собирать под свои знаме-
на, пока это не сделает наш геопо-
литический противник (а такие шаги 
уже предпринимаются, например, в 
Прибалтике спустя 30 лет народились 
«евророссияне», которые не желают 
иметь ничего общего с исторической 
Родиной). 

Прав политический аксакал Жи-
риновский, устроивший на днях де-
марш в Госдуме из-за предательского 
решения депутатов: на предоставле-
нии российского гражданства чинов-
ники построили сверхприбыльный 
бизнес. «700 тыщ – и через месяц ты 
получишь русский паспорт», – резал 
правду-матку Вольфович. Но, на мой 
взгляд, проблема пренебрежения 
русскими выходит далеко за рамки 
банального «навара».

Смею предположить, что на нашем 
властном уровне до сих пор действу-
ет губительная методичка условного 
Бжезинского о методах по развалу Со-
ветского Союза, а затем и Российской 
Федерации. По данным Россотрудни-
чества, в мире проживает свыше 30 
млн русских, которые оказались за 
бортом после краха великой страны. 
Но на самом деле на русском языке 
за рубежом говорят 127 млн человек 
– в более чем 30-ти странах. Разум 
русского патриота отказывается пони-
мать, почему Москва не предлагает 
упрощенное гражданство этой могу-
щественной армии соотечественни-
ков, практически равной населению 
современной России? Другие страны 
– от Польши до Израиля – системно 
собирают своих этнических братьев и 
сестер по всему белу свету. У нашего 
государства руки не доходят? Тема не-
актуальная? Бизнес и ничего личного? 
Не верю.

Налицо, на мой взгляд, сознатель-
ное торможение таких государство-
созидающих процессов. Пятая колон-
на, проросшая сорняком во власт и, 
этот политический борщевик диктует 
свои условия государству, и табу на 
единение с отверженным русским на-
родом стоит на одной линии с табу на 
отставку либерального правительства 
Медведева и «никакизмом» в сфере 
глубинного патриотического воспи-
тания.

Потому и культивируется корруп-
ционная составляющая при получе-
нии российского гражданства. Создав 
заведомо сложнейшие условия для 
получения паспорта РФ (например, 
5-летний ценз проживания в России 
и подтверждение источников дохо-
дов), система, предлагая гражданст-
во за «700 тыщ», умышленно унижа-
ет заграничных русских, вытравливая 
гордость за страну.
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«...Мы начали процесс 
консультаций для того, чтобы 
вернуть в полной мере Россию, 
чтобы она могла, во-первых, 
платить взносы, при этом 

не действовать в качестве 
активного члена».

Президент Франции 
Эммануэль Макрон

«Я против слова транзит. Что такое транзит? Это 
значит, что я транзитный пассажир или попутчик? 
Нет. Я считаю себя полнокровным президентом 
Республики Казахстан. Я не попутчик, я не транзитер 
и не собираюсь менять ни поезд, ни самолет, ни 
пересаживаться ни в какое иное движущее средство».

Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев

«Дорогие мои дагестанцы, братья и сестры, не 
поддавайтесь на провокации. Я брат для дагестанского и 
для ингушского народа, больше чем кто-либо, я всегда 
протягиваю руку помощи и братства, к этому призывал 
мой отец, наш первый президент. Поэтому говорю, 
не пишите комментарии, оскорбляющие достоинство 
человека. […] Если вы оскорбляете мою кровь, род, мой 
народ. За языком следите, за пальцами, а то мы пальцы 
поломаем, язык вырвем. Ни один провоцирующий 
комментарий не оставим. Вы меня знаете хорошо».

Глава Чеченской Республики 
Рамзан Кадыров

«Для меня «дело Голунова» – показательное. 
Оказывается, неприкосновенность дают не депутатский 
мандат и не дипломатический статус, 
а принадлежность к оппозиционному журналистскому 
сообществу. Этого оказывается достаточно, чтобы, 
не дожидаясь результатов экспертизы, приходить 
к выводу, что Голунов не употреблял наркотики».

Телеведущий 
Владимир Соловьёв

«Туристы всегда говорили, что в Украине 
очень красиво, очень вкусно и очень 
красивые люди, особенно женщины. 
Это все есть, оно остается нашим брендом».

Президент Украины 
Владимир Зеленский

«Жить в кредит – это 
нормально. Так 
живут люди во всех 
цивилизованных 
странах мира. Люди 
просто хотят быстрее 
приобрести новый 
автомобиль, новую 
технику, поехать 
отдохнуть 
на дорогой курорт, 
приобрести жилье. И все это делается 
в счет своих дальнейших зарплат, то есть в кредит. 
И это абсолютно нормальный процесс. Сейчас 
кредиты стали доступны почти каждому».

Первый заместитель председателя 
Правительства РФ, министр финансов 

Антон Силуанов

«Оказывается, люди должны и умеют объединяться за 
правду, а не рвать друг другу горло. Но чаще выходит 
именно рвать. Это грустно. А я «выбираю помогать» 
(таким был слоган моей несостоявшейся кампании)».

Российский общественный деятель, учредитель бла-
готворительного Фонда помощи хосписам «Вера» 

Нюта Федермессер 
(о решении не участвовать в выборах в Мосгордуму)

«Полиция была на высоте! В отличие от французских 
коллег, которые десяткам смутьянов повыбивали 
резиновыми пулями глаза, безжалостно орудовали 
дубинками, смывали парижан с мостовых ледяной 
водой, наши полицейские действовали почти нежно. 
Это была в буквальном смысле тонкая ручная работа».

Телеведущий 
Дмитрий Киселёв 

ВЫЛЕТИТ – НЕ ПОЙМАЕШЬ…

«Наш первый разговор мы назвали 
строго и сурово. Откуда берутся 

кретины. Слово кретин – это слово 
медицинское. Это диагноз, 
определяющий степень 
умственной отсталости. 
И это огромная проблема. 
Потому что, когда ребенок 

рождается, в целом мы не знаем, 
каким он вырастет. Но мы точно 

знаем, что мы хотим, чтобы он был 
умным. Вопрос мы поставили именно 

так: откуда берутся дети-кретины, 
дети с умственной отсталостью?»

Телеведущая программы 
«Жить здорово»  

Елена Малышева
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специальный 
корреспондент

АНДРЕЙ
ВЫПОЛЗОВ,
специальный 
корреспондент
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История Ивана Голунова, об-
виненного в попытке сбыта 
наркотиков, а потом чудесным 
образом освобожденного от 
уголовного преследования 
под давлением общественно-
сти, вдохновила гражданских 
активистов России. Во многих 
городах встречаются подоб-
ные прецеденты, когда людям 
подбрасывали наркотики, что в 
нынешней ситуации дает право 
трактовать действия силовиков, 
как преследование по полити-
ческим и иным убеждениям. 
Предпринял попытку разо-
браться в ситуации Генераль-
ный прокурор, затребовав все 
уголовные дела, где фигурирует 
печально знаменитая 228-я ста-
тья УК РФ. Как убеждены псков-
ские правозащитники, только 
недостаток времени и личная 
загруженность г-на Чайки объ-
ясняет тот факт, что супружеская 
чета из Пскова Лия и Артём Ми-
лушкины до сих пор находятся 
под стражей.

О
фициально «дело Ми-
лушкиных» стартовало 
в ночь с 16 на 17 января 
2019 года, когда в их дом 
ворвались сотрудники 

правоохранительных органов. Выбив 
стекла, скрутив его обитателей, они 
провели обыск, насмерть перепугав 
двух несовершеннолетних сыновей 
подозреваемых. Ничего найдено не 
было, но главу семейства отправи-
ли в СИЗО, а его жену под домашний 
арест. При этом им обоим был вме-
нен сбыт наркотиков в крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 228.1 УК), что предус-
матривает наказание в виде лишения 
свободы на срок от 10 до 20 лет. По 
версии следствия 14 января 2019 
года Артём Милушкин в неустанов-
ленном (?) месте приобрел у неу-
становленного (?) лица 2,19 грамма 
амфетамина и хранил его на терри-
тории своего участка. В этот же день 
вечером он, не зная о том, что со-
трудники Управления по незаконно-
му обороту наркотиков УМВД России 
по Псковской области проводят в его 
отношении оперативно-розыскное 
мероприятие «Проверочная закуп-
ка», встретился с лицом, далее фигу-
рирующим в деле под оперативным 
псевдонимом «Денис». После этого 
последнему был продан тот самый 
злосчастный амфетамин за тыся-
чу рублей. В качестве доказательства 
вины подозреваемых по одному из 
центральных телеканалов даже по-
казали короткий видеоролик – типа, 
оперативная съемка, где можно было 
разглядеть два мужских силуэта. Об-
щественности при этом предлагалось 
поверить на слово, что один из них и 
есть сам г-н Милушкин. Особо следу-
ет отметить, что последующие смывы 
с рук и срезы ногтей, которые взяли 
у супругов, оказались чистыми и не 
имели следов запрещенных веществ. 
При этом все обвинения были по-
строены на показаниях засекречен-
ного свидетеля «Дениса» в деле Артё-
ма, а в деле его супруги фигурировал 
некий персонаж по имени «Оля». По 
словам адвоката Татьяны Мыртыно-
вой (в предстоящем процессе она на-
мерена защищать Лию), есть осно-
вания полагать, что в данном случае 
речь идет об одном и том человеке. 

«Если мы не ошибаемся, что это не-
кто Станислав Павлов – давний зна-
комый Милушкиных, человек с весь-
ма неоднозначным бек-граундом, 
– продолжает собеседница корре-
спондента «Совершенно секретно». 

– Это подтверждает и виртуаль-
ная страничка судебных приставов. 
В частности, там есть сведения, что у 
этого молодого человека весьма за-
путанная история с банковскими кре-
дитами. Его совокупный долг состав-
ляет около 300 тыс. рублей, что для 
обыкновенного человека является 
суммой очень значительной. К тому 
же он является наркоманом, и о его 
пагубном пристрастии были хоро-
шо осведомлены правоохранители. 
Ничего не берусь утверждать, но по 
опыту прежних дел могу сказать, что 
именно таких людей, как правило, 
используют для организации так на-
зываемых контрольных закупок». 

 ПОЙМАЙ СВОЙ ХАЙП! 

Двумя месяцами позже (уже в мар-
те – Прим. ред.) против Лии, которая 
на момент обыска являлась коорди-
натором регионального отделения 
оппозиционного движения «Откры-
тая Россия», было возбуждено еще 
одно уголовное дело. По версии пра-
воохранителей мать двоих детей не-
законно приобрела 4,69 г амфета-
мина и в ходе проверочной закупки 
реализовала вещество, получив за 
это 2 тыс. рублей. С тех пор прошло 
несколько месяцев, и, судя по все-
му, следствие не торопится. Сначала 
была проведена экспертиза видео-
материалов оперативной съемки, 
которая показала, что Артёма на них 
нет. Не так давно была заказана фо-
носкопическая экспертиза, резуль-
таты которой ожидаются не раньше 
конца июля. «При самом благопри-
ятном стечении обстоятельств, мож-
но ожидать, что дело может быть рас-
смотрено до конца года», – убеждена 
адвокат, которая считает, что уголов-
ное дело – это своеобразный «ответ» 
силовиков на события, которые про-
изошли в ноябре 2018 года, когда 

Артём вместе с женой направлялся на 
согласованный ранее митинг против 
милицейского произвола. Его маши-
ну остановили, грубо положили ли-
цом в грязь, а потом… завели адми-
нистративное дело за неповиновение 
сотрудникам полиции. 

«После этого он пожаловался в про-
куратуру и следственный комитет, си-
ловиков проверяли, а самому Артёму 
угрожали подбросить наркотики. Так, 
видимо, и вышло, однако я не считаю, 
что они на самом деле торговали на-
ркотиками. Из тех материалов, которые 
сейчас фигурируют в деле, их посадить 
не за что», – убеждена г-жа Мартыно-
ва, добавляя, что к этому расследова-
нию внимание общественности было 
значительно меньше, если бы не «дело 
Голунова». С одной лишь разницей, что 
гламурная тусовка – все, кто поймал 
свой хайп, типа, возвысив свой голос в 
защиту широко известного в узких ли-
беральных кругах журналиста-инве-
стигейтора, вряд ли с такой же горячно-
стью заступятся за оппозиционеров из 
провинции. Как пояснили «Совершено 
секретно» в Псковской областной про-
куратуре, контроль за соблюдением 
процессуальных норм уже возбужден-
ных и расследуемых дел на территории 
региона осуществляется постоянно. 
В том числе и за «делом Милушки-
ных».

«Если будут выявлены нарушения, 
то они незамедлительно будут устра-
нены. Потому что понятие «презумп-
ция невиновности у нас никто еще не 
отменял», – добавил представитель 
прокуратуры.

В тоже время гражданские акти-
висты (в том числе и мать Артёма – 
Прим. ред.) продолжают ежеднев-
ные одиночные пикеты на улицах 
города. Не остановит их и Междуна-
родный фестиваль «Ганза-2019», ко-
торый пройдет в последних числах 
июня: приезд зарубежных гостей – не 

повод, чтобы прекращать борьбу, ре-
шили для себя правозащитники. 

* * *
И пару слов в заключение. Во-первых, 

все повторяется, и шутка Марии-Антуа-
неты про пирожные может прилететь 
«обраткой» для властей предержащих 
в виде, порой, в самом экзотическом. 
Второе: в России еще есть телевидение, 
что подтвердили те же самые централь-
ные каналы. Очнувшись от американо-
украинской жвачки, они неожиданно 
обнаружили, что общественная жизнь в 
стране и регионах, в частности, в самом 
рудиментарном виде, но все-таки су-
ществует. Правда, сдается, что было это 
сделано не по своей воле, а по указанию 
сверху, потому что, прокукарекав один 
раз про Голунова, центральные СМИ тут 
же заткнулись и сейчас продолжают де-
лать вид, что в стране ничего не проис-
ходит. Между тем, средний покупатель-
ский чек рядового россиянина упал до 
своего исторического минимума, в Ар-
хангельской области народ не унимает-
ся по поводу строительства мусорного 
полигона в Шиесе, да и экономических 
послаблений в ожидаемом будущем 
ждать не приходится – с 1 июля, как и 
было обещано, подскочат тарифы на 
ЖКХ. 

Что касаемо «дела Голунова», то шаг 
назад, который сделала система, это 
всего лишь тактическая уступка, но не 
торжество справедливости, как опро-
метчиво заявили некоторые устроители 
митинга, который прошел в День Рос-
сии в столице нашей родины. Впереди 
очередной скачок цен, продовольствие 
в кредит, вариации на тему «законов 
Клишаса», дальнейшая украинизация, 
а теперь и грузинизация отечественного 
шайтан-ящика, плюс – засилье (там же) 
дефективно-криминальной тематики. 
В общем, все  как обычно, как мы при-
выкли и как нам нравится.

Сергей НЕКРАСОВ

«ДЕЛО ГОЛУНОВА» ЖИВЕТ, 
НО НЕ ПОБЕЖДАЕТ
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В 2019–2024 годах Россия будет 
готовиться к историческому про-
цессу – легитимной передаче 
власти новому лидеру страны. 
Будет жарко. 

Г
лавный вопрос внутренней 
политики России предстоя-
щих лет – трансферт влас-
ти. На фоне усиливающихся 
социальных проблем, роста 

локального протеста, турбулентно-
сти в элитах. Сейчас, за пять лет до 
президентских выборов 2024 года, 
нет даже контуров властной кон-
струкции, которая может сравни-
тельно безболезненно перехватить 
власть. Но очевидно, что в недрах 
политических, силовых институтов, 
в управленческой системе, начина-
ется широкая дискуссия и торг. По-
литическую стабильность в стране 
это точно не укрепит. С помощью 
экспертов, газета «Совершенно се-
кретно» попытается спрогнози-
ровать элитные коалиции и про-
блемы, с которыми столкнутся все 
участники большой игры за власть. 

 МЯГКО НЕ БУДЕТ 

Трансферт власти в 2024 году бу-
дет происходить, очевидно, в совер-
шенно новых политических и эконо-
мических реалиях. Российская элита 
не знает, как можно обеспечить пла-
нируемые политические изменения 
в условиях непредсказуемости об-
щественных настроений, роста про-
теста, невозможности использовать 
традиционные инструменты моде-
рации общественного поля. Полит-
технологическая среда в канун кам-
паний по выборам муниципальных 
собраний и губернаторских выбо-
ров в отдельных регионах, прогно-
зирует уровень электоральной под-
держки «Единой России» от 20% до 
30%. И это сейчас, задолго до дум-
ских выборов 2021 года, которые 
станут прелюдией президентских 
выборов 2024 года. 

Общественный протест, это мы 
сейчас видим повседневно, вно-
сит непреодолимые корректировки 
в планы, проекты, в том числе и в 
первую очередь в те, которые обес-
печивают коррупционные взаимо-
связи между разными уровнями и 
институциями федеральных, реги-
ональных элит, силовиков и аффи-
лированного с государством круп-
ного бизнеса. 

Мы наблюдаем рост качества про-
тестных кампаний что называется, 
на глазах. По мусорным протестам, 
например, можем судить о том, на-
сколько вырос уровень, охват, про-
фессионализм участников. Сравним 
с последними шумными история-
ми, аналогичную, но более раннюю 
историю в Калужской области. На ее 
примере хорошо видны операцион-
ные возможности коррупционного 
сплава региональных властей и аф-
филированного с властями крупно-
го бизнеса. 

Когда в деревне Михали Износков-
ского района на северо-западе Ка-
лужской области потребовалось по-
строить полигон для вывоза твердых 
бытовых отходов (ТБО) из Москов-
ской области, нужно было формаль-
ное согласие местного населения, ко-
торое, естественно, против. Для этого 
в двух домах прописали дополни-
тельные 150 человек, они выступи-
ли тем самым активом «за». Далее 
провели выборы в местное собрание, 
которое утвердило все нужные «го-
лоса народа». Несмотря на продол-
жающийся протест, технологически в 

правовом и медийном пространстве 
вопрос оформлен. Так работает при-
вычная схема – манипуляция и ими-
тация. Но она теперь все чаще дает 
сбои. 

Обеспечить в таких условиях 
транзит власти по конечному со-
глашению элит, будет очень трудно. 
Социальная среда в стране должна 
быть под контролем. Сделать это 
можно только через региональную 
политику, губернаторский конт-
роль за социальной повесткой в ре-
гионах. Но в реальности протест-
ное поле сейчас как минное – рвет 
то тут, то там. В этих условиях, как 
считают эксперты, есть два серьез-
ных вызова. Во-первых, протест-
ные волны в течение последующих 
лет могут поставить под вопрос ле-
гитимность политической систе-
мы. Но даже если у федерального 
центра хватит ресурсов и гибкости 
для того, чтобы сдержать револю-
ционные запросы, то есть вторая 
проблема. «Разбалансировка» в 
верхних эшелонах элит. Они сами 
заинтересованы в генерации кон-
фликтов и встраиваются в протест-
ную повестку для того, чтобы иметь 
возможность ослаблять и устранять 
конкурентов. Объективно, ключе-
вые фигуры в региональных элитах 
сегодня раздражают Москву свои-
ми «авторскими» проектами поли-
тических игр. 

В частности именно об этом резо-
нансный ныне волгоградский кейс, 
где был арестован главный силовой 
«смотрящий» региона, бывший глава 
СУ СКР области генерал Михаил Муз-
раев. Этот сюжет очень характерный 
для современных российских поли-
тических реалий. 

«Музраев в Волгограде обеспечи-
вал не базовую стабильность, а ба-
зовую нестабильность. Посмотрите, 
как в Волгограде и Волгоградской 
области менялись мэры и губерна-
торы. Да и не только они. Я уж не го-
ворю про инвестиционную привле-
кательность, бегство волгоградского 
бизнеса в соседние регионы и про-
чее. Зачем такие как Музраев нужны 
федеральному центру если они не 
гасители, а источники конфликтов? 
Вопрос риторический», – считает 
политолог, в прошлом вице-губер-
натор Волгоградской области Конс-
тантин Калачёв. 

«Раздражение и соответствующие 
издержки для политического про-
цесса – результат отсутствия диалога 
власти с обществом, в этом и главная 
причина протестных акций. То есть, 
когда на конкретные требования лю-
дей власть отделывается пустыми 
фразами, либо как пензенский гу-
бернатор ищет в требованиях людей 
происки США и коллективного За-
пада, то раздражение естественным 
образом нарастает», – продолжает 
Калачёв. 

 БУНТА НЕ БУДЕТ 

Политолог Константин Калачёв: 
«Однако от протестных настроений 
до протестных действий дистанция 
большого размера, и промежуточ-
ной и безопасной станцией между 
недовольством и народными схо-
дами, митингами, шествиями, де-
монстрациями является избира-
тельный участок. Я бы точно не стал 
пугать власти якобы назревающим 
бунтом, а вот риски и угрозы про-
тестного голосования растут. Пре-
жде всего потому, что оно тайное, 
а выход на митинг – это уже откры-
тый вызов. Социальное недоволь-
ство, которое ищет выгод, найдет 
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его на выборах. Не стоит оболь-
щаться, что недовольство фокуси-
руется вокруг локальной повестки. 
Болезненные для людей вопросы 
локальной повестки играют роль 
триггеров. Триггеры и лидеры, вот 
что нужно протесту в условиях сни-
жения социального самочувствия 
и нарастания социального песси-
мизма. Создают ли электоральные 
проблемы власти турбулентность 
и проблемы для трансфера? Пока 
речь идет о региональных выборах 
и тщательном отборе участников, 
в худшем случае мы имеем победу 
какого-нибудь случайного, но сис-
темного персонажа типа Сипягина 
(нынешний губернатор Владимир-
ской области). А вот 2021 год ги-
потетически может стать возвраще-
нием 2011 года с его Болотной. Тем 
более при отсутствии на выборах 
какой-либо реальной оппозиции. 
Транзит власти предполагает по-
мимо всего легитимизацию выбо-
ра президентом преемника через 
выборы. Тут тоже могут возникать 
проблемы. Но этому должно пред-
шествовать нарастание ощущения 
глухоты и самодостаточности влас-
ти, дальнейшее падение уровня 
жизни, очевидная социальная не-
справедливость, вопиющая кор-
рупция и кумовство, беззаконие и 
правовой беспредел, откровенное 
и жестокое преследование оппо-
зиции. Я не сторонник очернитель-
ства. Решением некоторых из этих 
проблем власти занимаются», – го-
ворит Калачёв. 

 ЗАСТОЙ ИЛИ НОВАЯ 
 ПЕРЕСТРОЙКА? 

Политолог Владимир Новиков: 
«Сейчас фактически страна стоит 
перед двумя вариантами дальней-
шего развития. Первый – это кон-
сервация существующего порядка, 
что в сочетании с ростом междуна-
родной напряженности и непопу-
лярными экономическими мерами 
типа пенсионной реформы может 
привести к взрыву. Второй – это оз-
вученный на завтраке Сбербанка на 
ПМЭФ главой РСПП (Российский 
союз промышленников и предпри-
нимателей) господином Шохиным 
путь перестройки-2. Мы уже пом-
ним к чему привела перестройка-1, 
когда Горбачёв (видимо, не пони-
мая последствий) и Яковлев (види-
мо, хорошо понимая все последст-
вия и желая катастрофы) выпустили 
джинна либерализации из бутылки. 
И мы помним, как разрушительно 
воспользовался предоставленными 
свободами не блещущий в массе 
своей интеллектуальными способ-
ностями советский политизирован-
ный обыватель конца 1980-х годов. 
Причем обыватель этот был очень 
многолик: от ненавидящего «пар-
тейных начальничков» шофера до 
старшего научного сотрудника ка-
кого-нибудь академического НИИ, 
мечтающего заработать миллиард 
долларов, воспользовавшись либе-
рализацией советской экономики; 
от вечно ноющего от невозможности 
читать то, что ему хочется, интелли-
гента-гуманитария до номенклатур-
щика второго эшелона, который не-
навидел первый номенклатурный 
эшелон. Если всмотреться в конту-
ры нынешнего российского обще-
ства, то совершенно очевидно, что 
такого «взрывчатого материала» и 
в нынешнем российском обществе 
очень много. И вопрос о транзите 
власти – это во многом вопрос о вы-
боре третьего пути между застоем 

и новой перестройкой», – считает 
эксперт. 

 СОБЯНИН – «ДУШИТЕЛЬ 
 СВОБОДЫ»? 

И все-таки, кто ключевые игроки в 
предстоящем трансфере власти? Еще 
один наш эксперт в Администрации 
Президента РФ (АП) участвует в ра-
боте по разработке экспертных мате-
риалов, в том числе, по региональ-
ным вопросам, по нашей просьбе 
анализирует позиции ряда топовых 
фигур. 

«Я напомню фразу Сергея Собя-
нина, которую он сказал в сентяб-
ре 2018 года сразу же после побе-
ды на выборах мэра. Он сказал, что 
его полномочия как мэра кончаются 
в сентябре 2023 года и больше из-
бираться он мэром не будет. Возни-
кает вопрос: а куда же пойдет Сер-
гей Семёнович? На пенсию? В Совет 
Федерации? Кстати, Совет Федера-
ции зачастую является формой пен-
сии. Совершенно очевидно, что вес 
фигуры Собянина свидетельствует о 
том, что он вряд ли станет рядовым 
членом Совета Федерации. Если 
речь идет в его случае о Совете Фе-
дерации, то в роли спикера. Кроме 
того, не исключено, что он реаль-
но станет новым премьером и даже 
кандидатом в президенты. В пользу 
этого говорит то, что он не просто 
мэр Москвы, но и человек, кото-
рый пытается выстраивать достаточ-
но сложные региональные альянсы. 
Многочисленные источники говорят 
о влиянии Собянина на региональ-
ные процессы вплоть до выборов 
губернаторов. В частности, анали-
тики говорят о его влияния на Ура-
ле, в Пермском крае и даже в Дагес-
тане, где мэром Махачкалы недавно 
стал бывший глава одной из район-
ных управ Москвы. Говорят также и 
о его лобби в некоторых федераль-
ных министерствах. Кстати, в чем-
то Собянин повторяет шаги свое-
го предшественника и антагониста 
Лужкова. Тот ведь тоже активно иг-
рал в период 1996–1998 годов на 
поле региональных выборов. При-
чем, не только губернаторских, но и 
мэрских. В этой ситуации не исклю-
чено, что Сергей Семёнович может 
стать одним из кандидатов на пост 
председателя правительства и даже 
преемника. Однако, памятуя о судь-
бе Лужкова, можно предположить, 
что Собянину будет противостоять 
целая группа влиятельных игроков 
как в Кремле, так и в силовых струк-
турах, так и в регионах. И в этом 
смысле я бы порекомендовал по-
внимательнее присмотреться к си-
туации с Иваном Голуновым. Снача-
ла какое-то странное задержание, 
которое не просто нарушает закон, 
а даже так сказать «правила» фаль-
сификации уголовных дел. Потом, 
когда Голунова не только освободи-
ли, но и закрыли против него дела 
(то есть, предмет конфликта исчер-
пан!), зачем-то определенные люди 
выводят массы на протест и проис-
ходят задержания. Эти задержания 
потом спешно отменяются. А мэру 
Москвы рисуется репутация «души-
теля свободы». Таким образом, Со-
бянин – это фигура, которую рас-
сматривают как серьезного игрока 
и даже возможного бенефициара 
в транзите власти. И есть силы го-
товые этому противодействовать. 
О многом будет свидетельствовать 
результат выборов в Московскую го-
родскую думу в сентябре 2019 года. 
Если мэр сумеет получить контроль-
ный пакет в региональном парла-

менте, то докажет, что он серьезный 
игрок», – считает источник «Совер-
шенно секретно» в АП. 

 ДИМОН ВАМ 
 НЕ ПРЕЕМНИК? 

«Есть люди, которые считают, что 
Медведев – это и есть преемник. 
Мол, чего экспериментировать? Есть 
вот проверенный вариант. Действи-
тельно, Дмитрий Медведев в период 
своего президентства проявил мак-
симум лояльности по отношению к 
Владимиру Путину. И это далось ему 
нелегко. И дело не в том, что у каждо-
го человека, севшего в президентское 
кресло, возникает соблазн взять на 
себя всю полноту власти. Дело в том, 
что в окружении Дмитрия Анатолье-
вича существовала группа, которую 
ассоциируют с его бывшим пресс-
секретарем Натальей Тимаковой, ко-
торая выступала не только за второй 
срок Путина, но и за то, чтобы отпра-
вить Путина в отставку и начать некий 
новый либеральный курс. Однако 
Дмитрий Медведев не только не под-
дался исходящим от этой группы со-
блазнам, но и фактически согласился 
на то, что в его первую премьерскую 
каденцию – 2012–2018 годы - она 
была отодвинута от важных решений. 
А после выборов 2018 года фактиче-
ски разгромлена. Знаменитое «само-
летное видео», на котором Тимакова 
и сотоварищи дегустировали спир-
тные напитки и занимались хоровым 
пением, как считается, было частью 
удара на «добивание» политической 
активности этой группы.

Таким образом, Дмитрий Медведев 
хорошо подходит на роль не просто 
супер-лояльного преемника, но и ме-
стоблюстителя президентского кресла. 
Однако насколько он подходит к этой 
роли в настоящее время? Вот тут могут 
быть вопросы. Во-первых, Медведев 
как председатель правительства был 
непопулярен до выборов 2018 года. 
Его новая премьерская каденция стоила 
президентскому рейтингу нескольких 
пунктов. Во-вторых, он слишком ассо-
циируется с непопулярными экономи-
ческими решениями последнего года 
(пенсионная реформа, повышение 
НДС и т.д.).

В этой ситуации Медведев может и 
не справиться со своей ролью образ-
ца 2008 года», – говорит наш эксперт. 

 КАЗАХСКИЙ ТИП 
 ТРАНЗИТА? 

Очевидно, что Владимир Пу-
тин после истечения срока его пре-
зидентских полномочий останется 
ключевым игроком, влияющим на 

политические процессы в России. Но 
в каком формате это будет, пока ко-
нечно не ясно. 

«Мне кажется, что речь идет о 
борьбе двух типов транзита. Пер-
вый тип – это вариант, при котором 
будет выбран тот или иной преем-
ник, и Путин как политически влия-
тельный пенсионер будет находит-
ся в тени. 

Второй тип – это тип, при котором 
будет выбрана своего рода квази-ка-
захстанская конструкция, при кото-
рой есть президент и есть Путин, ко-
торый занимает пост главы какого-то 
влиятельного совещательного орга-
на, в котором сосредотачивается об-
суждение стратегических вопросов. 

Совершенно очевидно, что такой 
влиятельный орган не может не быть 
не зафиксирован в Конституции. В 
этой связи обращаю внимание на 
прошлогоднюю статью главы Консти-
туционного суда Валерия Зорькина, 
который заявил о возможности точеч-
ных поправок в Конституцию. Валерий 
Дмитриевич, безусловно, оригиналь-
ный мыслитель, который может, на-
пример, обсуждать проблемы права, 
противопоставляя героев Грибоедова 
и Чехова. Но, совершенно очевидно, 
что Зорькин не будет выдвигать идеи, 
отличные от некоего политического 
мейнстрима. Совершенно очевидно, 
что внутри каждого из типов транзита 
нет единства. Разные группы выдвига-
ют разные кандидатуры преемников. 
Кто им будет? Собянин? Дюмин? Мед-
ведев? Кто-то еще?

Разные группы также предлагают 
различные органы в качестве ново-
го постпрезидентского варианта для 
Путина. Что это будет за орган? Совет 
Федерации? Госсовет? Совбез?

Сейчас идет накопление сил раз-
личных корпоративных групп, ко-
торые хотят участвовать в транзите 
власти. Острая схватка, видимо, на-
чнется перед выборами в Госдуму в 
2021 году. 

Отдельно стоит сказать о протесте. 
Не исключено, что различные груп-
пы будут пытаться оседлать протест, 
чтобы использовать его в своей по-
литической игре. Совершенно оче-
видно, что и лидеры протеста будут 
использовать такую поддержку в сво-
их интересах. Такое использование, 
видимо, имеет место и в настоящее 
время. Стоит указать на то, что тема 
«корпоративные группы и протест» 
уже ходит в паблике. Ситуация с ис-
пользованием протеста корпоратив-
ными группами протеста добавляет 
непредсказуемости в истории с тран-
зитом власти», – считает источник 
«Совершенно секретно» в Админи-
страции Президента РФ . 
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Российскую экономику в бли-
жайшей перспективе ждет, как 
минимум, стагнация или очень 
незначительный рост. Это сле-
дует из дискуссий на Петер-
бургском международном эко-
номическом форуме (ПМЭФ). 
А значит, надо учиться жить в 
эпоху без изменений к лучшему 
– и готовиться к неизбежному 
циклическому кризису, который 
и так уже подзадержался. Как? 
Об этом обозреватель «Совер-
шенно секретно» расспросил 
экспертов.

«Р
ецессия» – это сло-
во использова-
ла глава Bloomberg 
Economics Стефани 
Фландерс, которая 

модерировала главную экономиче-
скую сессию ПМЭФ, называвшуюся 
«Российская экономика в поисках сти-
мулов». Именно этим словом она 
описала ситуацию в российской эко-
номике. В мировой экономики тоже 
трудности, признала она, все ждут 
очередной кризис (он и так уже под-
задержался – обычно циклические 
кризисы происходят каждые 7-12 
лет), но в России все гораздо тяжелее.

Экономический фон сессии зада-
ли предварительные данные Росста-
та о росте ВВП в I квартале 2019 года. 
Судя по ним, экономика в годовом 
выражении выросла только на 0,5%. 
Это минимальные темпы с IV кварта-
ла 2017 года. «Экономика – на грани 
рецессии», – так прокомментировал 
эти данные в своем Telegram-кана-
ле экономист, директор аналитиче-
ского департамента «Локо-инвеста» 
Кирилл Тремасов. По его мнению, 
в I квартале российская экономика 
могла пережить самый серьезный 
квартальный провал со времен кри-
зиса 2008–2009 годов. 

Большинство экспертов винит по-
вышение НДС с 1 января этого года – 
хотя инфляция из-за этого выросла не 
так значительно, как прогнозировали 
(на пике в марте она составляла 5,3% 
при ожидаемых 5,5-6% и продолжа-
ет снижаться), но вот спрос рухнул.

Именно с повышением НДС Мин-
экономразвития связывает резкое па-
дение спроса. Центробанк считает, 
что спрос падает из-за стагнации зар-
плат, которая началась после прош-
логоднего повышения бюджетникам: 
в результате в I квартале 2019 года 
доходы населения упали на 2,3%. 
Резкое падение оптовой торговли (на 
7,4%) также могло произойти из-за 
повышения НДС – компании могли 
заранее запастись необходимыми то-
варами в конце прошлого года, счи-
тает главный экономист Российского 

фонда прямых инвестиций Дмитрий 
Полевой. «Ни обвал нефти в 2014 
году, ни санкции не смогли вызвать 
такой же провал экономики, который 
мы обеспечили себе сами, повысив 
налоги», – резюмирует Кирилл Тре-
масов.

На экономической сессии чиновни-
ки спорили о том, к чему это приведет 
и что делать.

России, конечно, удалось со-
здать образ стабильной экономики, 
но роста более 1,5% не ожидает-
ся, признал президент Европейской 
банковской федерации, главный ис-
полнительный директор компании 
Société Générale Фредерик Удеа. 

Стабильности мало, нужен рост, в 
том числе, доходов населения, при-
знал заместитель председателя Пра-
вительства РФ, министр финансов 
Антон Силуанов, для этого надо под-
стегнуть структурные изменения, рас-
кручивать нацпроекты. 

Вряд ли увеличение госрасходов 
или смягчение денежно-кредитной 
политики приведет к росту эконо-
мики, усомнилась председатель ЦБ 
Эльвира Набиуллина. Проблема в 
низкой производительности, в недо-
статочно хорошем инвестиционном 
климате, в низком уровне доверия, а 
не в недостатке денег. 

Основной риск рецессии исхо-
дит от чрезмерного роста потреби-
тельского кредитования – не остал-
ся в долгу глава Минэкономразвития 
Максим Орешкин. На прямой вопрос 
Стефани Фландерс, можно ли до-
биться роста экономики без улучше-

ния госуправления, борьбы с корруп-
цией и верховенства права, Орешкин 
уклончиво порассуждал о не спорной 
методологии расчетов этих показате-
лей и перевел разговор на быстрые 
темпы разных реформ – например, 
таргетирования инфляции ЦБ.

В общем, получился эдакий спор 
оптимистов и пессимистов из анек-
дота. Пессимист говорит: «Хуже не-
куда!». «Есть куда хуже, есть куда!», – 
возражает ему оптимист.

Между тем, споры глав экономиче-
ских ведомств так и не дали ответа на 
вопрос – удастся ли к 2024 году рос-
сийской экономике достигнуть ро-
ста в 4%, как это предусмотрено ука-
зами президента? Только при таком 
росте удастся нагнать мировую эконо-
мику, которая сейчас растет на 3% в 
год. Глава Счетной палаты РФ Алексей 
Кудрин считает, например, что в этом 
году ВВП России не дорастет и до 1%, 
и точно в ближайшие годы не дотянет 
до 3%. 

В финале экономической сессии 
Стефани Фландерс прямо спросила: 
считает ли кто-то из присутствующих, 
что к 2024 году темпы роста эконо-
мики достигнут 4%? В зале подня-
лись несколько одиноких рук. Из спо-
ривших руки не поднял ни один.

 САМЫЕ ЭФФЕКТИВНЫЕ 
 МЕНЕДЖЕРЫ 

Алексей Кудрин объяснил причи-
ны стагнации весьма откровенно и 
ярко – с помощью Пушкина. Напом-
нив, что в день сессии отмечалось 

220-летие поэта, Кудрин признал-
ся, что любимое его произведение 
– «Дубровский». И сравнил исто-
рию о том, как помещик Троекуров 
подкупил судью и забрал поместье 
у Дубровского, с сегодняшней ситу-
ацией. «Больше 55% бизнесменов 
не доверяют нашей судебной си-
стеме, две трети считают ее не не-
зависимой и необъективной, пока-
зал недавно опрос Бориса Титова. 
У нас слабые институты… В отноше-
нии правоохранительных органов и 
других служб безопасности – 70% 
бизнесменов считают ведение биз-
неса небезопасным», – перечислил 
он. И напомнил о ситуации с Майк-
лом Калви – главой инвестфонда 
Baring Vostok, которого так и не от-
пустили на форум из-под домашне-
го ареста. «Это безусловно шок был 
для экономики. С начала этого года 
отток капитала удвоился и сейчас 
составляет более $40 млрд. У нас 
нет стабильных правил. Я мог бы и 
другие проблемы назвать, которые 
структурно не решаются, и поэтому 
у нас потенциал роста не растет», – 
заявил глава Счетной палаты. 

Арест Калви, а на второй день 
ПМЭФ – и арест Ивана Голунова, жур-
налиста, расследующего столичную 
коррупцию, стали чуть ли не главны-
ми сюжетами ПМЭФ. Многие видные 
гости форума расхаживали со знач-
ками Baring Vostok, многие шутили на 
тему «силового менеджмента» рос-
сийской экономики. 

«Вот мы все говорим «стабиль-
ность», а смотрите – идет третий день 
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форума, и еще ни один из бизнесме-
нов не арестован. Правда, ни один и 
не выпущен – стабильность обеспе-
чена», – шутил глава Комитета Гос-
думы по бюджету и налогам Андрей 
Макаров. «Мы, хотя декларируем 
другое, живем в рентной экономике. 
В рентной экономике не нужны ин-
новаторы, нужны охранники, чтобы 
охранять эту ренту. С этим у нас все в 
порядке», – говорил президент биз-
нес-школы «Сколково» Андрей Ша-
ронов. «Когда в СССР в 1921 году был 
принят закон о сохранности вкла-
дов, один юрист советский спросил 
у предпринимателя: ну что, будете 
теперь деньги в банках держать? Тот 
ответил: да нет, не будем, потому что 
они гарантируют сохранность вкла-
дов, а не сохранность жизни вклад-
чиков», – рассказал анекдот ректор 
РАНХиГС Владимир Мау. И «вишен-
кой на торте» прозвучало совершен-
но серьезное заявление Алексея Куд-
рина о том, что силовым органам 
хотят внедрить KPI по росту экономи-
ки «Все в правительстве, и губернато-
ры высказались за эту меру», – уве-
рил он. 

 ЗАМЕРЛО ВСЕ... 

Эксперты «Совершенно секретно» 
подтвердили выводы ПМЭФ – испол-
нения китайского проклятия – «Чтоб 
ты жил в эпоху перемен» – ждать не 
стоит. У нас свое, национальное про-
клятие – «застой». Именно его мы и 
будем наблюдать ближайшие годы – 
а может, и дольше.

«Стагнация уже вовсю идет. А ре-
альные располагаемые доходы граж-
дан и вовсе снижаются шестой год 
подряд. Как показывает опыт позд-
него СССР, этот процесс может быть 
достаточно длительным. Интересно 
заметить, что экономика России стаг-
нирует при достаточно высокой цене 
на нефть и неплохих темпах роста 
мировой экономики. Это сочетание 
позволяет прогнозировать малую ве-
роятность ускорения экономики РФ. 
Для этого просто нет никаких факто-
ров», – говорит экономист Сергей Хе-
станов.

«Больше шансов на стагнацию или, 
точнее, на замедленный рост с ухо-
дом, время от времени, «вниз». По-
чти все в экономике сейчас настрое-
но на это. Если только не выпрыгнут 
вдруг вверх, резко и надолго, цены на 
сырье. Это может продолжаться, как 
хроническая болезнь, десятилетия. 
Пример – страны Латинской Амери-
ки. При этом может нарастать хруп-
кость общества и экономики и, зна-
чит, нестабильность, сейсмичность 
под ударами внешних шоков (эко-
номических, финансовых, геополи-
тических), под санкционным давле-
нием или под влиянием внутренней 
усталости или недовольства общест-
ва», – прогнозирует экономист Яков 
Миркин.

Чего при этом стоит ждать? 
Вряд ли сильной девальвации 

рубля и разгона инфляции, счита-
ет Сергей Хестанов. «Рубль и сейчас 
заметно недооценен (из-за уси-
ленной покупки валюты со стороны 
Минфина и ЦБ). Это позволит ба-
лансировать бюджет без большой 
девальвации. Но стратегическое 
давление на рубль сохранится, т.к. 
девальвация очень выгодна и бюд-
жету, и экспортерам. Естественно, 
ослабление рубля несколько увели-
чит потребительскую инфляцию». 
Но нет худа без добра, добавля-
ет экономист – низкие доходы 
граждан не позволят инфляции 
разогнаться слишком сильно: па-

дение платежеспособного спроса 
эффективно сдержит инфляцию. 
«Номинальные доходы населения 
сильно не изменятся (бюджетни-
ки и вовсе могут рассчитывать на 
символическую прибавку), но ин-
фляция и рост тарифов ЖКХ сдела-
ют свое дело: реальные располага-
емые доходы граждан продолжат 
умеренное снижение, темпом око-
ло 2% в год. Официальная без-
работица немного вырастет (на 
1–2%), в основном – из-за борьбы 
с теневым сектором экономики», – 
резюмирует он.

«При таком сценарии обязательно 
увидим вспышки инфляции, слабе-
ющий рубль (пусть отдельными уда-
рами), замедленный рост доходов 
(при все больших разрывах в них). 
Медленная, натужная, годами «игра 
на ослабление». Такой игрой мы за-
нимаемся уже четверть века. Самое 
тяжкое в ней – нарастание техноло-
гических разрывов между нами и 
внешним миром», – переживает Яков 
Миркин.

 СЧИТАЕМ РИСКИ 

Тенденции в динамике экономики 
страны носят глобальный характер 
и бороться с ними силами простого 
гражданина невозможно, но это не 
мешает принять меры по снижению 
рисков для уже сделанных сбереже-
ний, говорит Сергей Хестанов. «Все 
долгосрочные (сроком более чем на 
год-два) сбережения имеет смысл 
хранить в валюте, предпочтитель-
нее – в долларах. И не забывать, что 
в случае серьезного кризиса бан-
ковские счета в валюте могут быть 
заморожены и/или принудительно 
конвертированы в рубли», – сове-
тует он. Желательно иметь сбереже-
ния, позволяющие семье прожить 
на них минимум год. Не стоит и ме-
нять работу без веских оснований – 
в период стагнации это особенный 
риск. 

«Общее правило: быть мобиль-
ным, любить новенькое, не сидеть. 
Еще одно правило – вкладывать 
прежде всего в себя, в свою и се-
мейную способность генерировать 
доходы в любых условиях. Еще одно 
– следить за банками, за финансо-
вым рынком: на коротких дистанци-
ях там можно неплохо заработать. 
То в одном финансовом инструмен-
те, то в другом. Даже в депозитах в 
крупных банках. И успевать выве-
сти деньги, оценивая риски. В та-
кой экономике, как наша, доходы – 
либо в личных проектах, которыми 
сам управляешь, либо в том, чтобы 
прислониться к «большим слонам» 
– государственным/полугосударст-
венным институтам и компаниям. 
Все среднее и мелкое, если не твое, 
даже при обещании больших дохо-
дов – в зоне очень высоких рисков», 
– советует Яков Миркин. 

Независимый финансовый совет-
ник Наталья Смирнова дает такой ал-
горитм действий на время длитель-
ной стагнации.

Вначале необходимо удостоверить-
ся в стабильности собственного поло-
жения, Поэтому первое, что надо сде-
лать – создать «заначку». Это должен 
быть депозит банка системной значи-
мости по версии ЦБ РФ. Размер – не 
менее трехмесячных, а лучше – ше-
стимесячных расходов. Кроме того, 
нужно снизить кредитную нагрузку: 
выплаты по всем кредитам, включая 
кредитные карты, должны составлять 
не более 30% ежемесячного дохода. 
Плюс должны быть закрыты основ-
ные риски потери здоровья и имуще-

ства, чтобы серьезные проблемы вас 
не подкосили – значит, нужна: хотя 
бы минимальные рисковая страховка 
жизни и имущества.

Затем нужно оценить риски поте-
ри работы или сокращения дохо-
дов. В зоне риска – сотрудники лег-
ко заменяемые и/или с небольшим 
опытом работы; работники сфер, 
которые не являются основной дея-
тельностью компании, а также кото-
рые не способствуют росту продаж 
или экономии напрямую. «Напри-
мер, это сотрудники в сфере пиа-
ра и маркетинга, набора и разви-
тия персонала (в кризис набирать 
явно не будут), АХО и т.д.», – поя-
сняет Смирнова. Под угрозой и ра-
ботники областей, которые могут 
быть полностью перекрыты из-за 
санкций или иных кризисных си-
туаций. «Например, в случае аме-
риканских санкций в сторону той 
или иной компании и разрыва от-
ношений явно пострадают сотруд-
ники, которые имели отношение к 
зарубежным контрактам со стороны 
США», – приводит пример эксперт.

Если ваша должность в зоне риска, 
то размер заначки лучше заложить на 
6 месяцев, чтобы точно успеть найти 
работу. «И второе – по возможности, 
нужно стараться быть вовлеченным в 
стратегические проекты внутри ком-
пании, проявлять инициативу, чтобы 
приносить ощутимую пользу и быть в 
состоянии доказать, что вы имеете от-
ношение либо к росту продаж, либо 
к сокращению издержек. Просто по-
лучение сертификата ничего не даст, 
если польза от вашего пребывания в 
офисе не станет понятна и очевидна», 
– добавляет Смирнова.

Также для подстраховки можно, если 
позволяет корпоративная политика, 
развивать собственный бренд и иметь 
подработку. «Например, если вы пи-
арщик, то можно вести свой блог или 
YouTube/Instagram, рассказывая по-
лезные фишки из вашей сферы, про-
водя вебинары, тем самым получая 
дополнительный доход и совершенст-
вуя свое профессиональное мастерст-
во. Так вы станете известны в профес-
сиональной среде, плюс сформируете 
дополнительный к зарплате источник 
дохода. И популярного специалиста 
компания вряд ли так просто отпустит», 
– советует эксперт. 

Инвестировать сбережения луч-
ше всего в наиболее консервативные 
и стабильные классы активов. Лучше 
– в валюте, хотя бы половину. И лучше 
– в долларах. «Во-первых, в долларах 
больше ассортимент инструментов 
для инвестиций. Во-вторых, как пока-
зывают последние 20 лет, доллар ста-
бильнее рубля», – говорит Смирнова. 

Если у вас небольшой капитал, 
до $100 тыс., на российском фон-
довом рынке можно разместить их 
в еврооблигации на Московской 
бирже – есть те, что доступны всего 
от $1 тыс. Можно рассмотреть либо 
суверенные еврооблигации РФ (т.е. 
госдолг), которые имеют льготное 
налогообложение (купон не под-
лежит НДФЛ, отсутствует с 2019 
налог на курсовую разницу), либо 
еврооблигации. Но не банков-
ского сектора – здесь сохраняется 
опасность санкций, вроде отключе-
ния от SWIFT и доллара, как пред-
лагалось осенью 2018 года.

Если сумма выше $100 тыс. и есть 
желание свести российские риски на 
нет, можно инвестировать в еврообли-
гации иностранных эмитентов. «Но вы-
бирая те, что не субординированные, 
не конвертируемые (не станут акци-
ями), имеют срок погашения 2023–
2025 (чтобы иметь низкую волатиль-
ность), а также имеют инвестиционный 
рейтинг – ВВВ – и выше», – преду-
преждает эксперт. Облигации долж-
ны относиться к развитым странам, 
т.к. инвесторы в период стагнации, как 
правило, стараются вывести капитал из 
развивающихся рынков. Можно инве-
стировать вне России, на зарубежных 
рынках – в ETF облигаций развитых 
стран с указанными выше параметра-
ми. На зарубежные рынки можно вый-
ти, имея минимум $10 тыс. для бро-
керского счета, а то и меньше. 

Если вы инвестор с аппетитом к 
риску, то можно часть капитала раз-
местить в акции. Но, в преддверии 
коррекции на мировых рынках, луч-
ше выбирать дивидендных «ари-
стократов» (т.е. акции крупных ста-
бильных компаний с регулярными и 
довольно высокими дивидендами из 
года в год) защитных отраслей эконо-
мики, спрос на продукцию и услуги 
которых сохраняется даже в кризис. 
Это «коммуналка», здравоохране-
ние, ритейл массового спроса – но не 
финансы и не биотехнологии. При-
чем, акции лучше смотреть компаний 
развитых стран, как и в случае с об-
лигациями. «Дивидендные акции бу-
дут вам приносить дополнительный 
доход в виде дивидендов, что, даже 
в случае отсутствия прироста их цен, 
даст вам доход от инвестиций. Ак-
ции американских компаний можно 
купить на Питерской бирже, но, если 
вам ассортимент покажется узким, то 
можно выходить на зарубежные бир-
жи», – говорит Смирнова. Но если вы 
налоговый резидент РФ, Смирнова 
советует начинать инвестиции с рос-
сийского рынка, лучше – через ин-
дивидуальный инвестиционный счет 
(ИИС) , для налоговых льгот.
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Потребительское кредитова-
ние – самый быстрорастущий 
сегмент экономики России. Про-
мышленное производство стоит 
на месте (процветает только 
строительство, и как раз за счет 
ипотеки), доходы населения 
тоже, зато ростовщики развер-
нулись на полную катушку. 
С подробностями обозреватель 
«Совершенно секретно».

Е
сть ли у вас кредит, уважае-
мый читатель? Статистики счи-
тают, что, вероятно, да: дейст-
вующие кредиты есть почти у 
50 млн россиян. Более 7 млн 

из них не платят: у них набралась 
просрочка не менее чем за полгода. 
Остальные расплачиваются за них 
высокой процентной ставкой. Как ви-
дим, выдавая кредит, банк играет в 
азартную игру: каждый восьмой вер-
нуть деньги не сможет или не захочет.

Добавим к кредитам еще и иную 
задолженность. Банки и микрофи-
нансовые организации (МФО) – это, 
конечно, серьезно, но есть и другие 
источники долгов. Жилищно-комму-
нальные услуги (ЖКУ) – там стреми-
тельно нарастает доля неплатежей. 
Налоги на автомобили, к которым 
прибавились еще и растущие налоги 
на недвижимость. На наших глазах 
формируется новый тип налоговой 
задолженности – на доходы: власти 
имеют право посмотреть поступле-
ния на ваши счета, проанализировать 
расходы, сообщить, что вы живете не 
по средствам, и выставить счет.

Да, добропорядочные люди обя-
заны платить все вовремя, но беда в 
том, что когда падают доходы, исче-
зает работа, никакая добропорядоч-
ность не спасет от просрочек. А там 
вместо процентов падают пени, ме-
стами весьма ощутимые.

В итоге долговая нагрузка на жите-
лей России уже сравнима с объемом 
обязательств крепостных крестьян пе-
ред землевладельцами.

 НИКТО НЕ ЗАСТАВЛЯЕТ? 

Вы, несомненно, полагаете, что яв-
ляетесь взрослыми самостоятель-
ными людьми, принимающими 
осознанные решения. Не будем воз-
ражать, но укажем, что влиять на эти 
решения вполне можно – грамотно 
сделанной рекламой, «выгодными» 
кредитными предложениями, даже 
формированием нехватки денег на 
повседневные нужды.

Но чтобы влияние на вас работало, 
у него должна быть мощная правовая 
база. Мы знаем, что реклама нарко-
тиков запрещена, табака и алкого-
ля – сильно ограничена, усиливается 
борьба с азартными играми (дойдет и 
до букмекеров, никуда не денутся). А 
вот банковские продукты рекламиру-
ются в полный рост, в любое время, в 

любом месте, с неистощимой выдум-
кой. Это невозможно без поддерж-
ки на самом верху.

И совсем недавно мы воочию уви-
дели лица этой поддержки.

 БОЛЬШАЯ ЧЕТВЕРКА 

Петербургский международный 
экономический форум (ПМЭФ) – 
важнейшее финансово-светское 
мероприятие года в России. Не-
видимые миру менеджеры целый 
год носятся по миру, мучаются с ка-
призным начальством и коварным 
джетлагом, ведут сложные перего-
воры, чтобы в конце мая – начале 
июня большие боссы в костюмах 
стоимостью с десяток годовых зар-
плат рядовых работников под при-
целами телекамер поставили свои 
драгоценные подписи под подго-
товленным документом. Это – эко-
номическая составляющая форума.

Но одновременно это и са-
мая настоящая ярмарка тще-
славия. Никакой «Кинотавр» не 
сравнится с ПМЭФ по уровню и 
напряженности амбиций. Имен-
но здесь определяется расстанов-
ка сил в правительстве и крупном 
бизнесе на ближайший год, дела-
ются яркие заявления, схлестывают-
ся мнения и самомнения. И в этом 
смысле в 2019 году ПМЭФ опреде-
ленно прошел под знаком потреби-
тельских кредитов: четыре челове-
ка, определяющих лицо российской 
экономики, заочно сошлись в споре 
о том, как именно душить нас кре-
дитам и надо ли это делать вообще.

Спорщики собрались как на под-
бор.

– Министр финансов, первый за-
меститель председателя Правитель-

ства РФ, самый авторитетный сейчас 
член правительства Антон Силуанов.

– Министр экономического разви-
тия России Максим Орешкин.

– Глава Центробанка РФ – особой 
внеправительственной организации, 
в числе прочего печатающей нам 
деньги; ранее министр экономиче-
ского развития Эльвира Набиуллина.

– Помощник Президента России по 
экономическим вопросам, тоже быв-
ший министр экономического разви-
тия Андрей Белоусов.

Круче просто не бывает. Скажем, 
президент и председатель правитель-
ства, несомненно, обладают большей 
властью, но их функционал выходит 
далеко за рамки экономики, поэтому 
в принятии экономических решений 
они опираются именно на мнения 
этой «большой четверки».

Понятно, что уважаемые люди не 
спорили друг с другом напрямую – они 
всего лишь в кулуарах или на отдель-
ных мероприятиях высказывались по 
одному и тому же вопросу. Но, разуме-
ется, учитывали при этом сказанные 
ранее слова союзников и оппонентов. 
Получилось очень интересно.

 ОРЕШКИН И НАБИУЛЛИНА 

Разговор о кредитах начал, как и 
полагается при мозговых штурмах, 
младший по возрасту и влиянию – 
министр экономического развития 
Орешкин. Он предположил, что со-
хранение нынешних темпов роста 
выдачи кредитов приведет к эконо-
мическому спаду – люди в какой-то 
момент потеряют возможность пере-
кредитовываться, пойдет волна бан-
кротств, продаж имущества, банки 
потеряют деньги и клиентов. При рос-
те номинальных доходов в 5-6% в 

год (на уровне реальной инфляции 
и ниже фактического роста налогов 
и тарифов ЖКХ) наша закредитован-
ность растет на 30% в год. 2018 год 
за счет сниженных ставок получился 
особенно жутким в этом плане, но с 
тех пор ставки несколько подросли, а 
кредиты мы берем с тем же азартом.

То есть Орешкин считает, что кре-
дитную лихорадку необходимо ле-
чить, причем срочно. Иначе к 2021 
году мы обнищаем, а между прочим, 
тогда в сентябре пройдут очень слож-
ные выборы в Госдуму.

На мнение молодого министра 
первой ответила глава Центробан-
ка Эльвира Набиуллина. Центро-
банк – организация, регулирующая 
всю банковскую, микрофинансовую 
и страховую деятельность в России и 
прямо заинтересованная в ее процве-
тании. Набиуллина самым натураль-
ным образом возмутилась словами 
Орешкина и фактически обвинила 
его в самого в нагнетании кредитной 
истерии:

«Люди берут кредиты не от хоро-
шей жизни... За кредитами идут люди 
с низкими доходами. Это экономиче-
ская проблема, чтобы у людей была 
занятость, были доходы, и тогда не 
нужно для поддержания уровня жиз-
ни идти за кредитами».

То есть если бы наши доходы были 
высокими, в кредитах не было бы не-
обходимости. А Министерство эко-
номического развития не может эти 
доходы обеспечить, вот и приходит-
ся банкирам приходить на помощь 
нуждающемуся населению.

 А КАК ТАМ У БОГАТЫХ? 

Сделаем отступление и посмотрим 
на самую мощную и богатую стра-
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ну Европы – Германию. Да, доход на 
душу населения в нескольких мелких 
странах, конечно, больше, но гроза и 
мощь – это все-таки немцы, а не лих-
тенштейнцы. Так вот, кредиты там ста-
новятся настоящим национальным 
бедствием. Чтобы увеличить оборо-
ты, банки перестали смотреть на воз-
раст клиентов, в результате огромные 
просрочки накопились у молодежи, 
которая еще не умеет контролировать 
свои расходы, и у пенсионеров, кото-
рые вот уже несколько лет сталкива-
ются с падением реальных доходов 
– социальная поддержка в Герма-
нии хорошая, но претендентов на нее 
слишком много.

Как результат – в 2018 году 
10% взрослых граждан Германии, 
6,9 млн человек, регулярно задер-
живали выплаты. Подчеркнем: это 
немцы, в подавляющем большинстве 
– этнические. Национальный прин-
цип – Ordnung muss sein, «Порядок 
должен быть». И они сейчас не платят 
по кредитам куда больше, чем после 
мирового финансового кризиса 2008 
года.

Конечно, сравнивать Германию и 
Россию в деталях невозможно. Ска-
жем, немцы в возрасте до 25 лет на-
копили по 1700 евро долгов телекому 
– за услуги Интернета и мобильной 
связи. У нас никто не даст уйти в такой 
минус, разве что в роуминге – отклю-
чат после первого же неплатежа. Но 
в целом очевидно, что слова Наби-
уллиной не находят подтверждения: 
Германия демонстрирует уверенный 
экономический рост, доходы населе-
ния растут, но кредитная и долговая 
удавка затягивается все сильнее.

А ведь в Германии очень низкие 
ставки по кредитам. Они могли бы 
быть низкими и в России, период се-
рьезной инфляции позади, но имен-
но Центробанк Эльвиры Набиулли-
ной держит очень высокую ключевую 
ставку, определяющую все остальные 
кредитные проценты по стране. 

 СИЛУАНОВ И БЕЛОУСОВ 

Почувствовав слабость своей со-
юзницы, на помощь ей пришел ви-
це-премьер Антон Силуанов, один из 
идеологов пенсионной реформы. Он 
отказался от версии о том, что во всем 
виноваты низкие доходы, и просто 
сказал, что кредиты – это очень хоро-
шо и правильно: «Жить в кредит – это 
нормально. Так живут люди во всех 
цивилизованных странах мира. Люди 
просто хотят быстрее приобрести но-
вый автомобиль, новую технику, по-
ехать отдохнуть на дорогой курорт, 
приобрести жилье. И все это делается 
в счет своих дальнейших зарплат, то 
есть в кредит. И это абсолютно нор-
мальный процесс. Сейчас кредиты 
стали доступны почти каждому».

Министерство финансов отвечает 
у нас за наполнение бюджета. В со-
ставе организованной группы с Цен-
тробанком по предварительному сго-
вору это ведомство аккумулирует все 
доходы страны от продажи нефти по 
цене выше $40 за баррель сорта Urals 
и выводит их за рубеж, в иностран-
ные банки: там, дескать, будет целее. 
В результате Россия страдает от эле-
ментарной нехватки оборотных 
средств: у нас есть товары, есть услуги, 
но часто нет денег, чтобы можно было 
продать товар и приобрести услугу. 
В России очень маленькая денежная 
масса относительно валового продук-
та (в 3-5 раз меньше, чем в любимых 
Силуановым западных странах), и это 
тоже затрудняет возврат кредитов. А 
денежную массу контролирует… Цен-
тробанк Набиуллиной.

Поняв, что Орешкин никак не в 
силах одолеть эту мощную связ-
ку, на помощь ему пришел помощ-
ник президента Андрей Белоусов. 
Должность его звучит скромно, но это 
тот самый человек, который в 2018 
году заставил всю металлургическую 
и химическую промышленность Рос-
сии скидываться на инвестиционные 
проекты вместо того, чтобы проедать 
свои сверхприбыли. Этого человека 
боятся и ненавидят такие люди, кото-
рые другого давно съели бы с потро-
хами. 

Белоусов разложил проблему кре-
дитов по полочкам. Он объяснил 
журналистам и коллегам, что бурный 
рост потребительского кредитования 
в России таит в себе три опасности 
для экономики:

– вытесняется или ограничивается 
инвестиционное кредитование (сос-
редоточившись на населении, банки 
не кредитуют бизнес;

– нагрузка на доходы населения 
становится все выше и выше, а зна-
чит, потребление после всплеска сни-
жается;

– стимулируется рост импорта, по-
скольку большинство купленных в 
кредит товаров – иностранного про-
исхождения.

На основании этих тезисов Белоу-
сов пришел к выводу, что рост числа 
и объемов кредитов – безусловное 
зло для России.

На эти слова уже никто не смог от-
ветить – ПМЭФ кончился. Да и слож-
но спорить с очевидным. Очевидно, 
впрочем, и то, что Орешкин и Бело-
усов пока что слабее Набиуллиной и 
Силуанова, потому что никаких огра-
ничений на выдачу кредитов, на их 
рекламу у нас нет.

 ВСЕ ЛУЧШЕЕ – ДЕТЯМ! 

А пока уважаемые люди вежливо 
дискутировали на уважаемом фо-
руме, в нашей жизни назрела но-
вая проблема. Банки узрели новую 
форму получения дохода – выда-
чу кредитов молодежи, не имеющей 
собственного дохода. Выше мы рас-
сказали, как это не работает в бюр-
герской Германии; несложно пред-
ставить, к чему это приведет у нас. 

Тинькофф-банк и Qiwi-банк – запом-
ните эти названия и обходите все свя-
занное с ними стороной. Эти две орга-
низации не просто выдают кредитные 
карты на 100-200 тыс. рублей вчераш-
ним школьникам, но и не задают им во-
просы о доходе. Вы понимаете, да, что 
такое дать 200 тыс. подростку с бушу-
ющими гормонами? В результате об-
служивание кредита ложится на плечи 
родителей, мнение которых вообще не 
спрашивают, ибо с точки зрения бан-
кира и поддерживающего его закона, 
18-летний безработный подросток яв-
ляется полноценным членом общества.

В первую очередь приятными кре-
дитными предложениями радуют тех, 
на кого до 18 лет были оформлены 
детские дебетовые карты – все данные 
по потенциальному заемщику и его 
родителям есть, структура его (а чаще 
всего и всей семьи, поскольку карты 
обычно оформляют в одном и том же 
банке) расходов прозрачна, так что 
риск для банка очень небольшой.

Раньше кредитовать молодежь опа-
сались, но теперь, когда система взыс-
кания долгов отлажена, банки с упое-
нием окучивают эту новую нишу.

 КАКИЕ КРЕДИТЫ МОЖНО 
 БРАТЬ 

Давайте разберемся, зачем вообще 
нужны кредиты.

Кредитные карты – вещь удобная, 
но только для людей с высокой фи-
нансовой дисциплиной. Льготный 
период у них есть, но проценты по-
том перекрывают все. Коварство этих 
карт – в незаметности расходов по 
ним: хлеб, яйца, джинсики к лету, это 
же такая мелочь. То есть инструмент 
удобный, но для умного и сдержан-
ного меньшинства. Для остальных – с 
порога нет. Если дали насильно – раз-
ломать и выбросить.

Сразу отметаем также потребитель-
ские займы на бытовую технику и 
электронику, это почти всегда признак 
небольшого ума и большого самоува-
жения. Плита, холодильник, стираль-
ная машина – это действительно не-
обходимый набор на кухню; плюс как 
максимум один компьютер и один 
мобильный телефон на человека (но-
утбуки по 12 тыс. рублей и смарт-
фоны по 3 тыс. справляются со все-
ми повседневными задачами). Если 
очень хочется пропаганды – так и 
быть, телевизор (12 тыс.). Все осталь-
ное, а также более дорогие модели, 
– это уже роскошь, которую можно 
и нужно себе позволять, но уж никак 
не ценой последующей переплаты по 
процентам. Есть деньги – покупайте, 
доставляйте себе удовольствие! Но 
если денег нет, удовольствие окажет-
ся слишком дорогим.

В общей структуре кредитов ста-
бильно растет доля займов на отдых. 
У нас северная страна с хмурым кли-
матом, и понятно желание людей лю-
бой ценой вырваться хотя бы на пару 
недель в южные края. Осуждать за 
это невозможно. Просим только со-
измерять эффект от отдыха с после-
дующей тяжелой работой для оплаты 
этого отдыха и набежавших процен-
тов.

Автокредит. Владение машиной в 
современном мегаполисе, особенно 
Москве, – удовольствие очень до-
рогое, и если вы не в состоянии на-
копить даже на само авто, как вы со-
бираетесь регулярно платить налоги, 
покупать ОСАГО и КАСКО, заливать 
дорожающий бензин и оплачивать 
почти неизбежные штрафы? Кро-
ме того, у нас в России очень мно-
го людей, которым стыдно ездить на 
старом или маленьком автомоби-
ле, и они готовы остаться буквально 
без трусов, чтобы приобрести что-то 
«круче». Удивительно, как быстро от 
советской серой скромности мы пе-
решли к нелепым негритянским пон-
там.

Ипотека. Впервые она стала по-на-
стоящему доступной, и общая сумма 
ипотечных кредитов сейчас обходит 
все остальные виды кредитования 
вместе взятые. К сожалению, сов-
ременная ипотека – это инструмент 
уничтожения России. Подавляющее 

большинство жилья покупают в Мо-
скве и области, Санкт-Петербурге, 
Краснодаре и Екатеринбурге – это 
более 50% всей российской ипотеки. 
И покупают чаще всего те, кому уда-
лось «вырваться из постылой провин-
ции». То есть через ипотеку наша стра-
на иссякает, люди покидают огромные 
территории, чтобы скучиться в не-
скольких отвратительных, но относи-
тельно богатых городах-левиафанах.

Кредиты на образование. Бюджет-
ных мест в вузах мало, а культ высше-
го образования в России непоколе-
бим. То, что на любимом Силуановым 
Западе университетские дипломы по-
лучает лишь небольшая часть населе-
ния, никого не волнует. Нам нужно 
менять всю структуру образования: 
его качество в России, кроме десят-
ка вузов, крайне низко, а дипломы 
за пределами страны вызывают толь-
ко недоумение. Если не удалось по-
ступить на бюджет, подумайте о том, 
что влезать в долги необязательно: 
есть масса нормальных профессий, 
не требующих посеместровых выплат 
самозваной профессуре.

Кредиты на лечение. Медицина 
в России, как и в «цивилизованном 
мире», неадекватно дорогая, но де-
ваться некуда. Здоровье и жизнь до-
роже. Это единственный тип креди-
та, вызывающий полное понимание, 
уважение и сочувствие.

* * *
В политико-экономической мыс-

ли Запада считается, что закредито-
ванный народ – управляемый народ. 
И архитекторы нашей экономики 
ориентируются именно на этот опыт. 
Между тем менталитет ру сского на-
рода совсем другой, поговорка «Семь 
бед – один ответ» является, к сожале-
нию, одним из наших национальных 
принципов.

А значит, раздача необеспечен-
ных кредитов есть, по сути, подрыв 
политической стабильности страны. 
Людям, за которыми охотятся кол-
лекторы, к которым приходят спе-
циалисты по банкротству, по сути 
нечего терять – дотошное взимание 
долгов переведет их в разряд люм-
пенов, пушечного мяса многих ре-
волюций.

Создается ощущение, что сей-
час «лодку раскачивают» не снизу, а 
сверху. Странная история с храмом 
в екатеринбургском сквере, нелепое 
задержание Ивана Голунова и после-
дующий разгон митинга в его честь, 
разжигание кредитной лихорадки – 
все это звенья одной цепи, и тянется 
она, похоже, к тем, кто намерен раз-
делить наше общество и подготовить 
в нем основу для беспорядков се-
рьезного масштаба.
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10 О Б Р А З О В А Н И Е

С 2009 года в России единствен-
ной формой выпускных экзаме-
нов является ЕГЭ – процедура, 
при которой школьникам надо 
вписать как можно больше пра-
вильных ответов в пустые кле-
точки на специальных бланках. 
Нужна ли такая система оценки 
знаний учащихся? Не наносит 
ли вред она государству? В этом 
разбирался специальный кор-
респондент «Совершенно се-
кретно». 

 МЫ ГОТОВИМСЯ К ЕГЕ 

Когда моя дочь-отличница пришла 
в пятый класс и первый раз в жизни 
принесла тройку, я, как и любая мать, 
сначала расстроилась, а потом поин-
тересовалась: за что? Оказалось, за 
тест по литературе. Кроме того, что 
сочетание «тест по литературе» мне 
показалось абсурдным, содержание 
этих, как мне объяснили, «срезов 
знаний» реально напугало. И напу-
гало даже не двусмысленными вари-
антами ответов, а тем, что вместо по-
иска в произведении сути и «изюма», 
составители спрашивают о таких не-
значительных деталях, что не только 
ученик, – сам автор не вспомнит, где 
про это было написано. Ну, какая раз-
ница, с чем пришли к барыне Капи-
тон и Татьяна (И.С. Тургенев «Муму»)? 
Или, может быть, архиважно знать, в 
скольких водах разведчики искупа-
ли Ваню (В.П. Катаев «Сын полка»)? 
Сколько раз повествуется о взаимоот-
ношениях Васи и его отца (В.Г. Коро-
ленко «В дурном обществе») – тоже 
вопрос ну прямо не в бровь, а в глаз. 
Когда я спросила, неужели это имен-
но то, что нужно запомнить из всего 
прочитанного, мне ответили честно 
и кратко: «Конечно, важно: мы гото-
вимся к ЕГЭ!».

 СТРАШИЛКИ 
 ИЗ НАСТОЯЩЕГО 

Действительно, подготовку к 
Страшному суду... Ой, простите, – 
к ЕГЭ, начинают примерно с пятого 
класса. «Весь процесс школьного об-
учения сводится к тому, что мы на-
таскиваем на тесты, – говорит одна 
московская учительница, которая 
из-за страха быть уволенной поже-
лала остаться неизвестной. – Иногда 
есть ощущение, что мы не учим де-
тей географии или истории, а учим, 
как отвечать на вопросы для этого 
злосчастного бланка». Вообще найти 

школьных учителей, которые были бы 
готовы рассказать честно о процедуре 
проведения единого государствен-
ного экзамена мне оказалось не под 
силу: люди настолько запуганы руко-
водством, что даже простой разговор 
о возможности дать комментарий на 
тему ЕГЭ часто заканчивался просьба-
ми: «Только никому не говорите, что 
Вы меня об этом спрашивали».

Зато с теми, кто вот-вот примет в 
свои объятия очередную партию пер-
вокурсников, разговор оказался из 
серии «о наболевшем». «Из-за этого 
формата у детей просто останавлива-
ется развитие интеллекта, – говорит 
д.т.н., профессор, директор Инсти-
тута системной и программной ин-
женерии и информационных техно-
логий НИУ МИЭТ Лариса Гагарина. 
– Как преподаватель ВПО я постоян-
но сталкиваюсь с отсутствием поня-
тийного мышления: студент не может 
воспроизвести только что прочитан-
ный материал учебника, не умеет 
формулировать мысли».

Уже на первом курсе, поясняет Га-
гарина, многих студентов начинают 
рекрутировать работодатели, при-
чем не всегда по профилю обуче-
ния. Им сложно проходить собесе-
дования – они не знают, что сказать. 
Хотя, по сути, может быть, они знают, 

как работать и как применять навыки: 
«Даже если их деятельность связана 
с коммуникациями, они просто за-
учивают стандартные приветственные 
фразы, и любое отклонение от стан-
дарта приводит их в ступор. «Мы это-
го не знаем», «В ЕГЭ этого не было», 
«В нашем ИТ-сообществе этого нет» 
– самые характерные ответы. В техни-
ческой сфере умение излагать мысль 
хорошим языком не менее важно, 
чем в гуманитарном». Наталья Клу-
шина, д. филол. н., профессор кафе-
дры стилистики русского языка фа-
культета журналистики МГУ, считает, 
что для гуманитарных специально-
стей ничего нет лучше школьного со-
чинения на литературную тему: «Это 
не только проверка знания русского 
языка и знания литературного произ-
ведения, но и демонстрация умения 
мыслить, строить длинные, напол-
ненные смыслом фразы. ЕГЭ оцени-
вает грамотность очень фрагментар-
но».

Кстати, фрагментарность грамот-
ности учеников полностью аргумен-
тирована фрагментарностью грамот-
ности школьных учителей, которые, 
научившись за десять лет «натаски-
вать» на тесты, полностью утратили 
способность готовить ученика к пуб-
личным выступлениям. И здесь име-

ется в виду не только устная форма: 
ученику бывает сложно даже подо-
брать слова для апелляции. «Учите-
ля забыли, что такое речь, – считает 
к. филол. наук, доцент кафедры сти-
листики русского языка факультета 
журналистики МГУ, радиоведущая 
Лидия Малыгина. – Тесты умеют да-
вать все, а вот навыки риторики – 
только для избранных. Лишь какие-
то хорошие гимназии, где понимают, 
что в престижном вузе без умения 
излагать мысль можно вылететь уже 
после первой сессии, детей учат раз-
говаривать, анализировать и не бо-
яться иметь свой взгляд на решение 
поставленных задач».

Опрошенные специальным корре-
спондентом «Совершенно секретно» 
старшеклассники на вопрос о том, ка-
кие предметы у них были «по выбо-
ру», часто рассказывали, что в школе 
настоятельно советуют не сдавать ЕГЭ 
по таким предметам, как, например, 
литература. Старшеклассникам гово-
рят: «Здесь огромный пласт – не факт, 
что вы хорошо сдадите. А ваш ре-
зультат – рейтинг школы и дотации». 
«В школах нет профориентации, 
– прокомментировала ситуацию до-
ктор филол. н., доцент кафедры жур-
налистики РГСУ Екатерина Баранова. 
– Школам проще, чтобы все сдавали 
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обществознание (выше вероятность 
хороших баллов). Учителя не хотят 
тратить время на дополнительную ра-
боту по подготовке к другим экзаме-
нам, а на репетиторов денег далеко 
не у всех хватает. В итоге получается, 
что большинство поступающих «ры-
скают» по всем факультетам, думают, 
куда податься на бюджет». Эксперт 
также отметила, что ЕГЭ нам дал бо-
лее десяти специальностей (реклама, 
политология, история, торговое дело 
и др.), для поступления на которые 
нужно сдать русский, математику, 
обществознание и историю. «Число 
ребят, которые приходят и говорят: я 
действительно хочу на эту специаль-
ность, постоянно сокращается. Мень-
ше 30% школьников знают сразу, 
чего хотят, остальные – просто посту-
пают на бюджет или куда хватит денег 
у родителей. В итоге учатся они пло-
хо и не стесняются говорить: я не со-
бираюсь работать по специальности, 
мне просто нужен диплом о высшем 
образовании».

Во многом ЕГЭ задумывался, что-
бы дать возможность абитуриентам 
из глубинки поступить в централь-
ные вузы. С этой задачей формат, 
безусловно, справился: в Москве и 
Санкт-Петербурге на бюджетных от-
делениях 70% студентов – иного-
родние, 30% – столичные жители. 
Но, как всегда у нас бывает, одну сто-
рону (формальную) мы вылечили, 
а другую (содержательную) покале-
чили. «Школьники последние 3-4 
года обучения в школе не выполня-
ют полную программу общеобразо-
вательной школы, – говорит Мари-
на Желтухина, д. филол. н., проф., 
академик РАЕН, проф. кафедры ан-
глийской филологии ИИЯ ВГСПУ, 
профессор кафедры германистики и 
лингводидактики МГПУ. – Все внима-
ние фокусируется на 3-4 предметах, 
что лишает будущих студентов базы, 
на которую предполагается опирать-
ся в вузе. Плюс, проблемы большин-
ства состоят в отсутствии логического 
мышления, в неумении восприни-
мать информацию на слух, переска-
зывать текст, формулировать мысль, 
передавать её на красивом родном 
или иностранном языке. Не говорю 
уже о множественных орфографиче-
ских, пунктуационных и стилистиче-
ских ошибках. Наблюдается комму-
никативная пробуксовка на первом 
курсе и последующих курсах при от-
сутствии навыка самостоятельной ра-
боты у обучающегося».

Равенство шансов (то, чем гордят-
ся сторонники ЕГЭ и 54% респон-
дентов ВЦИОМ) совсем не означает, 
что мы полностью ушли от коррум-
пированности системы образования. 
«Мне кажется, что в какой-то мо-
мент речь шла именно об измене-
нии финансовых потоков, но посте-
пенно роль взяток и блата в целом 
значительно уменьшилась, хотя и не 
свелась к нулю. Думаю, что идеал – 
полное отсутствие коррупции – пока 
недостижим», – считает заведую-
щий научно-учебной лабораторией 
лингвистической конфликтологии 
и современных коммуникативных 
практик НИУ ВШЭ, профессор Мак-
сим Кронгауз. Действительно, если 
ЕГЭ был призван стать социальным 
лифтом для малообеспеченной мо-
лодежи, то расчет оказался не так хо-
рош: коррупции стало меньше в от-
крытой форме, но посмотрите, как 
вырос класс репетиторства! Сред-
няя цена одного занятия с обычным 
школьным учителем на сайте PROFI.ru 
колеблется от 1000 до 1500 рублей 
за час. Цена за занятие с кандидатом 
или доктором наук переваливает за 

2000. И все это не считая огромно-
го количества подготовительных кур-
сов в вузах, которые зачастую просто 
обеспечивают необходимые пока-
затели и способствуют отъему денег 
у семей абитуриентов. «Из средст-
ва, гарантирующего необходимый 
для развития каждого уровень куль-
туры и научных знаний, школа прев-
ращается в средство натаскивания 
на конкретную, далеко не лучшую, 
тестовую систему, – говорит Виктор 
Мунерман, к.т.н., доцент кафедры 
информатики Смоленского государ-
ственного университета. – В результа-
те даже среднее образование стано-
вится платным, так как для развития 
ученик вынужден обращаться к репе-
титорам. Я уже не говорю о том, как 
проходит сам экзамен со всей систе-
мой, которая очень напоминает тю-
ремную. Впрочем, чего еще можно 
ждать от организации Рособрнад-
зор. Название говорит за себя». Вик-
тор Мунерман придерживается по-
зиции, что разрешение отдельным 
вузам вводить свой дополнительный 
экзамен вообще сводит на «нет» все 
идеи ЕГЭ.

 НЕ СДАШЬ ЕГЭ – ПОЙДЕШЬ 
 РАБОТАТЬ ДВОРНИКОМ 

Слава Богу, эта ерунда сегодня слы-
шится все реже, хотя еще несколь-
ко лет назад она звучала из каждого 
чайника. Важность ЕГЭ была настоль-
ко завышенной, что давление на под-
ростка оказывалось невыносимым. 
Отсюда и негативные последствия для 
психики – вплоть до суицидов, при-
меры которых, к сожалению, можно 
без труда нагуглить. «В Ртищеве ро-
дители 16-летнего Андрея Чувило-
ва нашли сына мертвым в коридоре 
своей квартиры. Школьник повесил-
ся на трубе отопления, привязав к ней 
шнурок от ботинок. В кармане под-
ростка нашли предсмертную записку: 
«Мама и папа, я боюсь, что не смо-
гу сдать эти экзамены. Не хочу, чтобы 
вам за меня было стыдно» – читаем 
в РИА-Новости в подборке «Десять 
случаев суицида из-за экзаменов»…

«Родители часто являются первыми 
и самыми жестокими «палачами» для 
ребенка, который сам прекрасно по-
нимает сложившуюся ситуацию (ка-
ждую ситуацию надо рассматривать 
комплексно), – говорит подростко-
вый психолог Елена Лосева. – Резуль-
тат – подростковые суициды ежегод-
но. Насколько мне известно, их число 
снижается год от года, но, тем не ме-
нее, случаи есть, и это – сразу после 
объявления результатов экзамена». 
Эксперт подтверждает: для школы 
ЕГЭ – показатель эффективности, по-
этому школа всеми силами старает-
ся сделать его повыше. «В 11 классе 
обучение сводится на «нет». Степень 
важности ЕГЭ зашкаливает: учителя 
нервные, родители нервные – стра-
дают дети. Конечно, учитель тоже че-
ловек, который хочет работать, со-
держать семью, да и вообще жить и 
радоваться. Но когда есть жесткие, 
очень стрессовые условия, то качест-
венно работать очень сложно. Упор 
идет на выполнение показателя, а не 
на качество, хотя на первый взгляд 
показатели и качество должны быть 
связаны».

Защитники ЕГЭ говорят, что случаи 
суицида и нервного перенапряже-
ния – типичная картина перед экза-
менами и ЕГЭ тут совершенно не при 
чем. Но вот недавно Lenta.ru со ссыл-
кой на газету «Известия» сообщил, 
что Центр защиты прав и интересов 
детей, который находится в ведении 
Министерства просвещения, разра-

ботал программу по профилакти-
ке самоубийств среди школьников. 
И, конечно, сделал он это в преддве-
рии ЕГЭ. Проект «Дети Mail.ru» тоже 
озаботился здоровьем школьников и 
в период с 16 по 21 мая 2019 года 
провел опрос родителей: как дети 
справляются со стрессом перед еди-
ным госэкзаменом. 73% опрошен-
ных заявили, что в период сдачи эк-
заменов дети испытывают нервное 
напряжение, а 22% школьников 
даже принимают стрессоподавляю-
щие препараты, которые, кстати, без 
назначения врача вместо спокойст-
вия выдают снижение внимания и 
когнитивных функций. Имеем ли мы 
после этого право говорить о типич-
ности? Если да, то напомните мне, 
пожалуйста, когда еще в нашей си-
стеме образования принимались та-
кие серьезные «профилактические» 
меры. 

 ЧТО ЖЕ ИЗ ЭТОГО 
 СЛЕДУЕТ? 

Ничего. Потому что в ближайшее 
время ЕГЭ все равно не отменят. Об 
этом постоянно говорит министр про-
свещения Ольга Васильева. Да и, да-
вайте будем честными, заменить его 
нам, по сути, нечем. Мы постоянно 
что-то улучшаем, модернизируем, 
перенимаем… Но, менять – радикаль-
но и обоснованно – не умеем. А ведь 
пробить этот «постсредневековый» 
тупик образования можно только из-
менив всю систему – начиная с дет-
ского сада. Общешкольные планы, 
учебники, обязательство посещать 
занятия с 6-летнего возраста – это 
не просто прошлый век, это век по-
за-поза-позапрошлый. Все эти схемы 
были составлены ещё в XVII столетии 
в «Дидактике» чешского педагога Яна 
Амоса Коменского (1592-го года ро-
ждения!). Только вдумайтесь, по его 
методике сегодня учится новое аль-
фа-поколение. Отсюда – и регресс, и 
надлом: насилие над человеком, ко-
торый уже давно перерос все эти нор-
мы классно-урочной системы.

Характер современной культуры и 
информационные технологии дают 
возможность как чрезвычайного интел-
лектуального упрощения, так и мощ-
ного обогащения личности. «Формат 
ЕГЭ, – поясняет кандидат исторических 
наук, доцент кафедры Истории России, 
государства и права НИУ МИЭТ Татьяна 
Попова, – больше подходит для инду-
стриального общества. Это путь назад. 
Сегодня требуется получение знания, 
которое определяет поведение чело-
века в непредсказуемых условиях быс-
троменяющейся среды. Учитель дол-
жен формировать в детях, во-первых, 

способность сознательно управлять 
своим поведением, самоизменяться, 
а во-вторых, умение креативно мыс-
лить. Ребенок к окончанию школы дол-
жен самостоятельно выстраивать жиз-
ненную стратегию, собственную обра-
зовательную траекторию: необходимо 
развитие личностного потенциала».

Можно ли найти сегодня примеры та-
кого образования? Можно, но их очень 
немного и мерилом совершенства они 
тоже, конечно, не являются. Привлека-
тельна, к примеру, финская система об-
разования, которая признана одной из 
лучших в мире и построена на совер-
шенно других принципах, чем россий-
ская. «Там нет жесткого контроля, вся-
кого рода проверок, процесс обучения 
построен на доверии к учителю, равен-
стве прав всех участников образова-
тельного процесса, самостоятельности, 
полной бесплатности, выстраивания 
индивидуального плана развития для 
каждого ученика. И что самое главное, 
обучение в школе без насилия, очень 
комфортное и дает ребенку именно те 
навыки и знания, которые ему необхо-
димы для существования в реальной 
жизни. Финны считают: «Либо мы гото-
вим к жизни, либо – к экзаменам. Мы 
выбираем первое». Поэтому в финской 
школе вообще не существует экзаме-
нов, есть только итоговый тест по окон-
чании средней школы, за результаты ко-
торого учителя не несут ответственности 
и поэтому и не занимаются целенаправ-
ленной подготовкой к нему», – напоми-
нает Татьяна Попова.

Можно, конечно, сказать, что у фин-
нов страна маленькая, и что им про-
ще найти индивидуальный подход. 
Но нам-то что мешает просто убрать 
с сайтов школ бестолковые виртуаль-
ные оценки «ТОП-100» или «Лидер 
ГТО», отменить обязательства вести 
бланки эффективности, а вместо этого 
просто дать учителям и ученикам по-
больше свободы. Не надо спрашивать 
детей, какого цвета было платье Ната-
ши Ростовой, сколько нарядов за не-
выполнение приказа Енакиев добавил 
Биденко или пачкаются ли у Колобка 
глаза, когда он катится! За десять лет 
суровой тестовой системы выпускных 
экзаменов мы наелись этих однобоких 
вопросов до тошноты – причем, нае-
лись все: и родители, и дети, и соста-
вители. Формат ЕГЭ – не единственная 
возможность проверить знания и про-
ложить мост к индивидуальному выс-
шему образованию. Это жизнь у чело-
века одна. А вариантов ответов на ее 
вопросы множество. Научите детей на-
ходить эти ответы самостоятельно – не 
предлагайте им свои: они, ну  правда, 
будем честными, зачастую либо слиш-
ком формальны, либо просто – очень 
далеки от идеала.
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Манипуляции с наркотиками есть 
наиболее распространенный спо-
соб злоупотребления полномочи-
ями со стороны силовых органов. 
Но вскрываются и расследуются 
эти гнусные преступления крайне 
редко. Материал о судьбе Нико-
лая Каклюгина уже был в работе, 
когда грянуло «дело Голунова». 
Контраст этих двух историй при 
схожести их завязки поражает. 
Хотя, конечно, мы и раньше по-
дозревали, что для достижения 
справедливости в России надо 
иметь очень сильных покровите-
лей. Что само по себе уже глубоко 
несправедливо.

 КОРОТКИЙ ПУТЬ 
 ДО ПРАВДЫ 

Главной звездой июня 2019 года 
в России стал, безусловно, журналист 
прибалтийского издания «Медуза» 
Иван Голунов. Автора нескольких ярких 
расследований задержали в Москве в 
рамках другого расследования – о рас-
пространении наркотиков. При себе у 
журналиста якобы нашли свертки с на-
ркотиком мефедроном, а на следую-
щий день при обыске в его квартире – 
значительные объемы запрещенного 
вещества. Правда, дело за версту пах-
ло «заказухой»: от наркотиков несло 
заранее подготовленным вещдоком, 
фотографии из «квартиры Голунова» 
оказались совершенно посторонними, 
отрицание факта избиения журналиста 
не добавило уважения 71-й москов-
ской горбольнице и ее главному вра-
чу, по совместительству телеведущему 
«России 1».

Реакция публики превзошла все ожи-
дания, подобного единения обще-
ственности мы не помним со времен 
Крыма. Огромное число знаменитостей 
требовали и просили (каждый в меру 
своего темперамента) освобождения 
Голунова, бумажные издания РБК, «Ве-
домостей» и «Коммерсанта» вышли с 
одинаковыми обложками «Я/Мы Иван 
Голунов». У малоизвестного доселе ав-
тора обнаружилось множество друзей, 
которые в один голос утверждали, что 
наркотики – это совсем не про Ивана.

Итог вы знаете: журналиста вместо 
ожидаемой доставки в СИЗО посадили 
под домашний арест (по таким делам 
это у нас равносильно признанию не-
виновности), а на следующий день уже 
освободили, причем сообщил об этом 
лично глава МВД РФ Владимир Коло-
кольцев. Еще через день президент уво-
лил двух генералов МВД – начальника 
УВД по Западному административному 
округу Москвы Андрея Пучкова и на-

чальника управления по контролю за 
оборотом наркотиков Главного управ-
ления МВД по Москве Юрия Девятки-
на. Отметим, что причина увольнения в 
приказе не называется, никаких «в свя-
зи с утратой доверия» нет, то есть вер-
нуться на государственную службу эти 
люди смогут без всяких ограничений.

Впереди расследование инцидента и, 
скорее всего, уголовные дела против ря-
довых сотрудников, превысивших свои 
полномочия. Судя по топорности испол-
нения, никакого заказа против Голунова 
за его расследования не было, он попал 
в поле зрения «оборотней в погонах» 
совершенно случайно: им не хватило 
ума подробно выяснить, чем занима-
ется этот человек. И когда пошла волна 
общественного негодования, упомяну-
тые выше генералы наверняка орали на 
подчиненных: «По улицам столько жир-
ных менеджеров ходит, как вы ухитри-
лись нарваться именно на журналюгу?»

Наркотики подбрасывают прилич-
но выглядящим людям, чтобы раскру-
тить их на серьезную взятку за прекра-
щение уголовного дела или условный 
срок – это обычная практика. Никакой 
«кровавый режим» к этому отношения 
не имеет, перед нами мелкий гешефт 
средних чинов.

Неудивительно, что чинам повыше 
такие сотрудники только добавляют го-

ловной боли. Потому что портят их соб-
ственный гешефт, покрупнее.

 ПОЧУВСТВУЙТЕ РАЗНИЦУ 

Накануне майских праздников, за 
месяц с небольшим до задержания 
Голунова, группа активистов из Татар-
стана обратилась к Президенту Рос-
сии Владимиру Путину с просьбой по-
влиять на силовые структуры, которые 
вместо борьбы с преступниками, по-
хоже, окончательно переключились 
на репрессии по отношению к гра-
жданам собственной страны. Попасть 
в застенки СИЗО и подвергнуться пыт-
кам может любой, это превратилось 
в системную проблему, утверждают 
подписавшие открытое письмо об-
щественные деятели Михаил Щеглов, 
Мария Тумакова, Анатолий Кузне-
цов и писатель Лев Кожевников. Сре-
ди вопиющих случаев оговоров, без-
законных арестов и подбрасываний 
улик они упоминают также дело Ни-
колая Каклюгина, «православного ак-
тивиста, врача. За борьбу с сектами 
ему банально подбросили в карман 
наркотики, заковали в наручники и 
отправили сидеть в темницу. Об этом 
случае знает не то что Ростовская об-
ласть, где происходили события, а вся 
страна, поскольку ход дела подробно 

и широко освещается в СМИ и сетях». 
Однако внимание прессы, которая 
еще недавно была «четвертой влас-
тью», теперь ни от чего не защищает. 
Наивные авторы письма не знали тог-
да, что такое по-настоящему подроб-
ное и широкое освещение.

Несмотря на публикации и видео, об-
ращения коллег и священников, Нико-
лай Владимирович Каклюгин – психи-
атр-нарколог, кандидат медицинских 
наук, председатель краснодарского 
краевого отделения Общероссийской 
общественной организации «Матери 
против наркотиков», сидит в СИЗО с 19 
октября 2018 года, когда был задер-
жан по анонимному звонку в Ростове-
на-Дону якобы спецназом службы по 
контролю за наркотиками. Горькая иро-
ния: борец с наркотиками обвиняется в 
их распространении и умысле на сбыт в 
крупных размерах.

Уголовное дело возбуждено по 
ст. 228.1 ч.4 УК РФ (сбыт наркотиков 
в крупном размере). Статья серьезная: 
срок от 10 до 20 лет, и, опционально, 
еще лишение права занимать опреде-
ленные должности и штраф до 1 млн 
рублей или в размере заработной пла-
ты осужденного за 5 лет. При этом нет в 
деле ни лиц конкретных, у кого он поку-
пал, ни кому продавал. Только слухи и 
домыслы от сомнительных свидетелей.
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За три недели до этого в сети по-
явился фильм Николая Каклюгина 
«Национальный антинаркотический 
союз (НАС) – сектантская империя», 
который обличает сеть псевдореаби-
литационных центров для наркозави-
симых и содержит обвинения против 
председателя правления НАС Никиты 
Лушникова. Его автор фильма харак-
теризует как адепта деструктивного 
тоталитарного культа, неопятидесят-
нической секты «Царство Бога». Меж 
тем председатель Наблюдательно-
го совета НАС – депутат Государст-
венной думы VI и VII созывов Сергей 
Владимирович Железняк, в недавнем 
прошлом заместитель секретаря ген-
совета «Единой России», летом 2018 
года понижен до рядового депутата.

Сам Николай Каклюгин рассказывал 
о методах, которые используют сек-
танты: «Применяются психотехники и 
НЛП… В таких центрах считается нор-
мальным сковывать человека наручни-
ками, заставлять его бесплатно рабо-
тать, избивать». По словам нарколога, 
«лечение» в подобных центрах на Ку-
бани и Дону стоит родственникам за-
висимых в 30-40 тыс. рублей в месяц 
– огромные деньги для региона, где 
средняя заплата составляет 32 755 руб-
лей. Плюс доходы от сбора пожертво-
ваний. «Привлечение пожертвований 
происходит путем презентаций в Ин-
тернете успешных опытов «излечения». 
Выкладывают фото красивой девуш-
ки и снизу «история»: Маша, возраст, 
скажем, 19 лет, учится на одни пятер-
ки на юрфаке МГУ, занимается танца-
ми и музыкой. А еще год назад она дня 
не могла прожить без героина, жила в 
притонах и подвалах. Машу спас наш 
центр «Берег жизни». Налоги с пожерт-
вований и других доходов не взима-
ются, но, по мнению автора фильма, 
большие откаты от этих денег получают 
ответственные региональные чинов-
ники. «В деятельность сект вовлекают 
– кого взятками, кого пиаром – извест-
ных российских политиков, чиновни-
ков, депутатов, других влиятельных 
людей. Вовлеченные статусные лица 
создают сектантам надежную «кры-
шу», – утверждает Николай Каклюгин. 

 КАК РАСПОЗНАТЬ 
 НЕЗАКОННУЮ 
 НАРКОКЛИНИКУ 

Расследование, проведенное эксперт-
ным сообществом совместно с право-
охранителями, установило, что в Рос-
сии каждый год появляется огромное 
количество нелегальных наркологиче-
ских клиник и стационарных реаби-
литационных учреждений для алко- и 
наркозависимых. Результаты этого рас-
следования были представлены на со-
вещании в Госдуме под председатель-
ством Николая Валуева, депутата от 
«Единой России». По некоторым дан-
ным, в России сейчас работает до полу-
тора тысяч частных реабилитационных 
центров для наркоманов и алкоголиков. 
При этом официально зарегистрирова-
ны всего 200. 

Вот лишь некоторые признаки таких 
псевдоцентров: эти организации, как 
правило, не имеют медицинской ли-
цензии на право использования пси-
хотропных веществ, незаконно насиль-
но увозят и удерживают пациентов, не 
оказывают медицинскую помощь при 
возникновении психических и физиче-
ских осложнений у больных из-за прие-
ма психоактивных веществ. Кроме того, 
они предпочитают не везти нуждаю-
щихся в помощи пациентов в ближай-
шие профильные медучреждения, а 
пытаются реанимировать их самосто-
ятельно, отказываясь вызывать брига-
ду скорой медицинской помощи из-за 

опасений выдать расположение псев-
доклиники.

Но, конечно, самые вопиющие пре-
ступления подобных центров – исполь-
зование в отношении реабилитантов 
наказаний, физического и психологиче-
ского насилия, вплоть до смертельных 
исходов. Так, было возбуждено уголов-
ное дело по факту исчезновения в 2016 
году 21-летней Мелиссы Пенклиди из 
центра для зависимых «Спарта» под 
Красноярском. Владислав Гоцев, 24 
лет от роду, умер 4 августа 2018 года в 
частном реабилитационном центре для 
наркозависимых «Здоровое поколение 
Кавказа», через руководителя, кстати, 
связанного с НАС. По версии следова-
телей, это произошло из-за того, что его 
избил и вовремя не вызвал скорую со-
трудник лечебницы – сломанное ребро 
пробило плевру. 

Известный российский актер Дмит-
рий Марьянов погиб в начале 2017 
года в подобном центре под Москвой.

Один из бывших пациентов такого 
частного реабилитационного центра 
рассказывал: «Лишали сна, заставляли 
носить в течение дня рюкзак с кирпи-
чами или сделать тысячу приседаний, 
а если человек совсем плохо себя вел 
– заматывали в скотч и увозили в моти-
вационный дом. Выдерживали не все. 
Знаю, что одна барышня пыталась по-
кончить с собой». 

То есть, по сути, эти частные предпри-
ятия представляют собой платные тюрь-
мы для зависимых от алкоголя и нарко-
тиков и одновременно вербовочные 
пункты для адептов сект, о чем и попы-
тался рассказать в своем фильме Нико-
лай Каклюгин.

 МАСКИ-ШОУ ДЛЯ ДОКТОРА 

Далее события развивались стреми-
тельно: малознакомая коллега пригла-
сила Николая на встречу в кафе, на вы-
ходе из которого Каклюгина внезапно 
жестко задержали, повалив на асфальт, 
заломив назад руки и надев наручники. 
По словам самого врача, его не обыс-
кивали сразу же после задержания, а 
посадили в автомобиль, буквально на 
колени к задержавшим его «спецна-
зовцам», которые почему-то были без 
оружия, без бронежилетов и облачены 
в балаклавы разного цвета и фасона. 
Да и повезли задержанного не в отде-
ление, а к ближайшим гаражам, где и 
провели «обыск», в ходе которого об-
наружили резиновую перчатку с нарко-
тиками. При этом Николая из маши-
ны не выводили, постоянно светили в 
лицо мощным фонарем, «чтобы не мог 
видеть лица тех, кто был рядом и обыс-
кивал». После нахождения перчатки 
обыск дальше не продолжался. Кроме 
того, в процессе был похищен мобиль-
ный телефон Николая, содержащий в 
том числе оперативную информацию 
о его совместной деятельности с сило-
виками Краснодарского края.

Протоиерей Сергий Бельков, член 
Общественной группы РФ по защи-
те граждан от наркотической, алко-
гольной и табачной угрозы, руко-
водитель сети реабилитационных 
центров Выборгской епархии, уве-
рен, что Николай пострадал из-за 
своей общественной деятельности: 
«Он противодействует различным 
сектантским организациям, которые 
работают в России в сфере борьбы с 
наркоманией. Мы не можем думать 
за следствие, но я считаю, что задер-
жание Николая Каклюгина – прово-
кация. Скудные сведения о случив-
шемся свидетельствуют о том, что все 
было выстроено профессионально 
и просто: задержание происходит в 
22:00 в пятницу, накануне выход-
ных, когда сразу будет возбуждено 

уголовное дело, и он не успеет на-
нять адвоката. Его задерживает спец-
наз, а не оперативники. Оказывает-
ся, был анонимный звонок, мужчина 
или женщина позвонили в отделение 
полиции и сообщили, что в таком-то 
кафе за таким-то столиком сидит Ни-
колай Каклюгин, у которого с собой 
имеются наркотики и оружие». 

Следствие было проведено под 
стать задержанию. Показания спец-
назовцев противоречат друг дру-
гу. Формулировка обвинения в деле 
также вызывает вопросы: «в неуста-
новленном месте в неустановленное 
время незаконно приобрел нарко-
тические средства и психотропные 
вещества с целью незаконного сбы-
та неопределенному кругу лиц». По 
словам адвоката, в дело следовате-
лем незаконно вшит лист, ранее там 
отсутствовавший, что само по себе 
является уголовным преступлением.

Сам Каклюгин на суде сообщил о 
грубых нарушениях российского зако-
нодательства, допущенных во время 
его ареста и следственных действий; 
ему удалось написать об этом в СИЗО 
ряд статей, опубликованных под об-
щим названием «Дело Каклюгина».

К Президенту России по делу Нико-
лая Каклюгина еще в декабре прош-
лого года обращались священники и 
православные общественные деяте-
ли из разных регионов России. «Че-
ловека, посвятившего свою жизнь 
противостоянию наркотическому злу 
в России, обвиняют в хранении и рас-
пространении наркотиков. Ситуация 

выглядит абсурдной», – отмечали ав-
торы обращения. Кроме того, по сло-
вам обратившихся, Николаю избрали 
неоправданно жесткую меру пресе-
чения. «Каклюгин не имеет ни наме-
рения, ни возможностей куда-либо 
скрыться от органов следствия. Это 
подтверждают объективные обстоя-
тельства, а также его родители, дру-
зья и знакомые».

Однако факт остается фактом: пока 
в Госдуме сражаются тяжеловесы и 
железные люди, пока Иван Голунов 
раздает интервью и наслаждается 
столь быстро возвращенной свобо-
дой, опытный врач, психиатр-нарко-
лог остается в СИЗО, а в конце апреля 
этого года в связи с ухудшением состо-
яния здоровья переведен в тюремную 
больницу. Он живет не в Москве, а в 
провинции, он расследовал злоупот-
ребления не власти, а частных орга-
низаций, он придерживается не ли-
беральных, а православных позиций 
– а значит, с точки зрения типичных 
правозащитников, правовой защиты 
недостоин.

* * *
Гражданское общество у нас есть, 

но создается ощущение, что просы-
пается оно исключительно по щел-
чку каких-то чрезвычайно капризных 
пальцев. Пока авторитетные издания 
и пассионарные блогеры будут де-
лить наш народ на хороших Голуно-
вых и неудобных Каклюгиных, жизнь 
в России так и останется хорошей для 
одних и неудобной для большинства.
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Справка

Николай Каклюгин – врач психиатр-нарколог, кандидат медицин-

ских наук, председатель регионального отделения Общероссий-

ской общественной организации «Матери против наркотиков» в 

Краснодарском крае, член Экспертно-консультативного совета 

при Управлении аппарата Государственного антинаркотического 

комитета по Центральному федеральному округу 2009–2011 гг. 

Родился 2 декабря 1980 года в городе Новочеркасск Ростовской 

области. Закончил Ростовский государственный медицинский 

университет. Повышал квалификацию в Государственном науч-

ном центре социальной и судебной психиатрии имени В.П. Серб-

ского» Росздрава, ГОУ ВПО Первого МГМУ им. И.М. Сеченова Рос-

здрава и в ГОУДПО «Российская медакадемия последипломного 

образования Росздрава» (Москва).

Во время обучения в клинической ординатуре и очной аспиран-

туре Государственного научного центра социальной и судебной 

психиатрии имени В.П. Сербского одновременно являлся сотруд-

ником научно-методического отдела Душепопечительского пра-

вославного центра святого праведного Иоанна Кронштадтского 

Московской Патриархии (руководитель и духовник – доктор ме-

дицинских наук, игумен Анатолий (Берестов). 

В соавторстве с о. Анатолие м (Берестовым) написано 3 книги и 5 

статей. Самостоятельно подготовлено и опубликовано 36 научных 

и публицистических статей в печатных и электронных СМИ.

В июле 2013 года, после защиты диссертации, приглашен глав-

ным наркологом Краснодарского края Любченко Д.А. на долж-

ность заместителя главного врача по реабилитационной работе 

ГБУЗ «Наркологический диспансер» Министерства здравоохране-

ния Краснодарского края.

Каклюгин известен тем, что активно боролся с различными про-

тестантскими и другими прозападными сектами, которые дейст-

вуют в России под видом НКО и благотворительных организаций, 

борющихся с наркоманией. В сентябре 2018 года Николай Каклю-

гин выпустил фильм «Национальный антинаркотический союз – 

сектантская империя». В фильме рассказывается о связях неопя-

тидесятников, маскирующихся под реабилитационные центры, с 

влиятельными фигурами в российской власти.
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10 июня этого года оператив-
никами ФСБ был задержан 
бывший руководитель СУ СК 
России по Волгоградской обла-
сти Михаил Музраев по подоз-
рению в причастности к орга-
низации покушения на жизнь 
губернатора региона Андрея 
Бочарова. Оно произошло в 
2016 году в элитном поселке 
Латошинка. Здесь семья губер-
натора арендовала дом. Но-
чью неизвестные пробрались 
на территорию домовладения 
и пытались бросить в окно бу-
тылку с зажигательной смесью. 
Убегавших поджигателей за-
фиксировали камеры видео-
наблюдения. Андрей Бочаров 
и его близкие в ту ночь пере-
брались в соседний коттедж, 
а по факту произошедшего 
было возбуждено уголовное 
дело. 

С
пустя три года полицей-
ские задержали подозре-
ваемого в организации 
покушения на жизнь гу-
бернатора. Им оказался 

Евгений Ремезов, бывший аренда-
тор Центрального рынка Волгогра-
да. По одной из версий, губернатор 
Бочаров «перешел дорогу» Реме-
зову, который считается в городе 
на Волге «авторитетом» в опреде-
ленных кругах. Андрей Бочаров 
помешал криминальному бизнесу 
Евгения Ремезова, взяв курс на де-
криминализацию региона. Однако 
сам ли Ремезов придумал поджечь 
Бочарова, или кто-то ему помогал 
и руководил этим устрашающих 
процессом – скоро выяснится. Но 
не исключено, что именно Евгений 
Ремезов во время допросов «слил» 
Михаила Музраева, который ока-
зался причастен к поджогу дома 
волгоградского губернатора. Быв-
шему главному следователю Вол-
гоградской области грозит до 20 
лет лишения свободы по подозре-
нию в организации террористиче-
ского акта и в покушении на жизнь 
губернатора. Сейчас Музраев в 
СИЗО «Лефортово» в карантинной 
камере – его перевели из обычной 
камеры, после того как он пожало-
вался следователю на плохое са-
мочувствие после перенесенного 
инсульта. В изоляторе Михаил Муз-
раев пробудет до 10 августа. 

Официальный представитель МВД 
России Светлана Петренко сообщи-
ла корреспонденту «Совершенно се-
кретно»: не исключено, что в рам-

ках расследования «дела Музраева» 
вскроются и другие интересные фак-
ты из биографии Михаила Кандуеви-
ча. А их, как оказывается, немало.

 КАК МУЗРАЕВ ВЗЯЛСЯ 
 ЗА «КРАСНЫЙ ПОЯС» 

Одна из ситуаций, к которой мо-
жет быть причастен Михаил Муз-
раев – выборы губернатора Вол-
гоградской области в 2003 году. 
Тогда победу одержал коммунист 
Николай Максюта, регион стали 
называть «красным поясом». Депу-
тат Госдумы, волгоградка Алевти-
на Апарина в протокольный отдел 
парламента направила запрос, со-
ставленный на основе жалоб вол-
гоградцев. Апарина утверждала, 
что Музраев помог сделать карье-
ру «красному губернатору» – он 
взял под особый контроль облиз-
бирком. И когда итоги голосования 
были озвучены, именно Михаил 
Музраев потребовал их опроте-
стовать. В результате набирающая 
обороты «Единая Россия» и ее кан-
дидат «подвинулись», чтобы усту-
пить место «красному губернатору» 
Николаю Максюте. А на следующих 
губернаторских выборах плотную 
конкуренцию ему мог составить 
молодой и амбициозный волго-

градец Евгений Ищенко, который, 
несмотря на возраст, уже был мэ-
ром города и успешным предпри-
нимателем. Амбиции Ищенко сыг-
рали с ним роковую роль – Евгений 
Петрович уволил одного из чинов-
ников – Андрея Доронина, кото-
рый курировал земельные вопро-
сы. Доронин был нужен не столько 
для городской власти, сколько для 
«элиты» – определенный круг лю-
дей через него решал свои частные 
земельные вопросы. По некоторым 
данным контролировал этот про-
цесс Михаил Музраев. Увольнение 
Доронина, а также ряд других си-
туаций, когда Евгений Ищенко не 
пожелал принять сторону местной 
элиты, стоило ему дорого – он был 
арестован по подозрению в неза-
конном хранении оружия и бое-
припасов, год провел в следствен-
ном изоляторе и с позором изгнан 
с поста и из Волгограда. 

 «НЕ ВЫДЕРЖАЛА 
 СЕЛЕЗЕНКА» 

В 2007 году в Волгограде произо-
шел «силовой переворот». На ска-
мье подсудимых оказался началь-
ник областного управления МВД, 
боевой генерал Михаил Цукрук. 
Участник боевых событий в «горя-

чих точках» Цукрук после назначе-
ния в Волгоградскую область решил 
провести зачистку в «коррупцион-
ных» рядах, но неожиданно сам 
оказался в ловушке. Его обвинили 
в превышении должностных пол-
номочий, когда он предложил кол-
легам-полицейским скинуться на 
ремонт госпиталя для ветеранов, 
и еще в нескольких коррупцион-
ных эпизодах. Одним из свидете-
лей по делу Цукрука проходил на-
чальник Волгоградского областного 
управления ГИБДД Флорид Сали-
мьянов. Он был задержан на не-
сколько дней позже после Цукрука 
по обвинению в получении взяток. 
А еще в том, что Салимьянов яко-
бы попросил у Цукрука покрови-
тельства, а взамен подарил ему ра-
ритетный автомобиль 1969 года 
выпуска. На тот момент, когда сле-
дователи посчитали Салимьянова 
причастным к преступлениям, он с 
тяжелым бронхитом лежал в боль-
нице Уфы. Родственники расска-
зали корреспонденту «Совершен-
но секретно», что неожиданно для 
них пациент внезапно оказался в 
СИЗО Волгограда – его доставили 
туда на спецмашине. А через не-
сколько дней Флорид Салимьянов 
скончался в больнице № 25 Волгог-
рада. Обстоятельства смерти оста-
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лись невыясненными, официально 
он умер от разрыва селезенки, но 
родственники считают, что Флори-
да Салимьянова убили в СИЗО. На 
похоронах многие видели синяки 
на теле покойного, объяснить их 
причину появления никто не мог. 
Близкие Салимьянова направили 
запрос в Генеральную Прокуратуру 
РФ, но конкретных ответов так и не 
получили. 

Правозащитники по сей день вспо-
минают, какое давление оказывалось 
на адвокатов, защищающих генерала 
Цукрука. «Все попытки предоставить 
ходатайства о невиновности Михаи-
ла Цукрука игнорировались, – рас-
сказывает юрист Владимир Коню-
шенко. – Было стойкое понимание, 
что делалось это намерено по указке 
вышестоящих руководителей сило-
вых ведомств. Поскольку дело Цукру-
ка контролировал лично Музраев, не 
исключено, что Михаил Кандуевич 
давал определенные команды по это-
му уголовному делу. Надо полагать, 
что он искалечил судьбу не только ге-
нерала Цукрука...»

Цукрук получил два года условно. 
И сразу же уехал из Волгоградской 
области. Буквально на днях, после 
ареста Музраева, он согласился на 
интервью. С журналистами генерал 
Цукрук поделился воспоминаниями: 
«Когда меня завели в кабинет Музра-
ева, и он предложил присесть, от него 
я услышал вопрос: «Теперь ты понял, 
кто здесь хозяин?» Я спросил у Муз-
раева: «Ты что ли?» А он с довольным 
видом ответил: «Да, я». 

 «МЕНЯ ПРЕДУПРЕЖДАЛИ, 
 ЧТО ПОСАДЯТ...» 

Семь лет колонии строго режима 
– такой вердикт вынесен бывше-
му заместителю председателя пра-
вительства Волгоградской обла-
сти Павлу Крупнову. Весной 2013 
года он был задержан по подоз-
рению в получении взятки. Круп-
нов, по версии следствия, поло-
жил себе в карман 17 млн рублей 
– 10-процентный откат от суммы 
государственного контракта, в рам-
ках которого предполагался ремонт 
онкодиспансера в Волгограде. Су-
дьи решили, что Крупнову доста-
точно пяти лет тюрьмы, но гособви-
нитель настоял на семи. Будучи под 
следствием, Павел Крупнов давал 
интервью журналистам, в котором 
признался: «Меня предупреждали, 
что я могу оказаться за решеткой. 
Но отступать было некуда, на меня 
оказывалось давление со стороны, 
в том числе и со стороны руково-
дителей силовых ведомств. Дав-
ление оказывалось и на мою жену 
– и лично ей вручили сумму отка-
та, заявив, чтобы она принесла эти 
деньги мне лично, чтобы спасти от 
неминуемых последствий в непри-
ятной ситуации...» 

На суде адвокаты Павла Крупно-
ва доказывали, что их подзащитный 
не руководил областным минздра-
вом, а всего лишь курировал его, а 
потому не имел никаких хозяйствен-
ных, административных и распоря-
дительных полномочий, в том числе 
и в рамках госзаказа. Следствие и су-
дьи закрыли на это глаза, изолировав 
Крупнова от общества.

 ДЕНИС НИКАНДРОВ – 
 УЧЕНИК МИХАИЛА 
 МУЗРАЕВА 

В начале 2000-х годов органы 
следствия Волгограда пополнились 
молодым сотрудником – Денисом 

Никандровым. Сегодня те, кто ког-
да-то работал с ним, вспоминают, что 
Михаил Музраев возлагал на следо-
вателя Никандрова надежды, отме-
чая его ум, цепкость и расчет. Свои 
способности Денис Никандров проя-
вил в расследовании уголовных дел, 
возбужденных в отношении мэра 
Волгограда Евгения Ищенко и экс-
главы регионального Главка Михаи-
ла Цукрука. Этот тот самый Никанд-
ров, которого уличили в получении 
взятки от Шакро Молодого, – пред-
ставители криминального авторитета 
просили покровительства, но ситуа-
ция вышла из-под контроля. Дело в 
отношении Никандрова возбуждал 
лично глава Следственного комите-
та России Александр Бастрыкин. Из-
вестно, что ученик Михаила Музрае-
ва был осужден, но в мае этого года 
его освободили из колонии строгого 
режима условно-досрочно. Никанд-
ров стал фигурантом резонансного 
уголовного дела, он согласился ра-
ботать со следствием, и после этого 
в материалах дела всплыла еще одна 
фамилия – Александр Дрыманов, ге-
нерал-майор юстиции, руководитель 
Главного следственного управления 
СК РФ по Москве. Дрыманов и Муз-
раев были в приятельских отношени-
ях, даже соседями по даче. Одно вре-
мя Дрыманов жил в Волгограде, это 
произошло после того, как столичный 
силовик заметил к себе повышенный 
интерес со стороны органов ФСБ. По-
кровительство в Волгограде, по слу-
хам, ему оказал Михаил Музраев. Но 
в июле прошлого года Дрыманова 
задержали в Москве. Дружба с мо-
сковским коллегой неблаговидным 
образом сказалась на Музраеве. По-
следние три года репутация главно-
го волгоградского следователя явно 
страдала, в местных СМИ время от 
времени появлялись публикации о 
возможной скорой отставке Михаила 
Кандуевича. Руководство СК России, 
которое всегда было благосклон-
но к волгоградским следователям и 
особенно к его руководителю, с не-
охотой, только после вмешательства 
главы федерального ведомства Алек-
сандра Бастрыкина, ходатайствовало 
о присвоении Музраеву звания гене-
рал-лейтенанта.

 «БРАТАН, 
 Я СПЕЦСУБЪЕКТ!» 

Скандалы, в которых оказались 
замешаны близкие родственни-
ки Михаила Музраева, вызывают 
широкий общественный резонанс. 
Однако дальше эмоций дело не 
продвигается – видимо, родствен-
ные связи позволяют избегать от-
ветственности за совершенные де-
яния. Михаил Музраев-младший 
работал следователем Коптевского 
межрайонного следственного отде-
ла Москвы. Его непосредственным 
руководителем являлся вышеупо-
мянутый Александр Дрыманов. 

В хинкальной на Неглинной сын 
волгоградского силовика устро-
ил скандал с тремя посетителями. 
Ссора переросла в драку, во время 
которой Музраев-младший полу-
чил удар ножом в ногу, ему слома-
ли нос и изрядно помяли. Домой к 
молодому следователю пришли по-
лицейские, в том числе и участко-
вый, чтобы выяснить подробности 
инцидента. Визит правоохраните-
лей к Музраеву-младшему был за-
писан на камеру мобильника и по-
пал на видеохостинг, за короткое 
время набрав огромное количест-
во просмотров. Молодой человек 
в состоянии алкогольного опьяне-

ния открыл стражам порядка дверь 
в одних трусах, заявив: «Братан, 
я спецсубъект, и трогать меня не 
надо!» 

В Волгограде говорят, что Миха-
ил мог быть причастен к «пьяно-
му ДТП», когда под колесами его 
иномарки погиб житель Волгогра-
да Александр Черекаев. Его вдо-
ва, Маргарита, рассказала, что по 
официальным данным за рулем 
машины, сбившей ее мужа, нахо-
дился Иван Музраев – другой сын 
Михаила Кандуевича. Но женщи-
на уверена: это неправда, за рулем 
очевидцы видели пьяного Михаи-
ла, а Ивана привезли срочно из-за 
границы, чтобы скрыть следы пре-
ступления, «усадив» его за руль во 
всех документах вместо брата. 

«Я уверена, что дело по факту гибе-
ли моего мужа полностью сфабрико-
вано, – говорит Маргарита. – Но до-
казать это невозможно, потому что 
против нашей фамилии стоит фами-
лия влиятельного человека, имеюще-
го в руках власть, и на чьей же сторо-
не будет правда?»

 МЕСТЬ 
 ИЛИ ПРАВОСУДИЕ? 

Днем 10 июня 2019 года Михаила 
Музраева задержали сотрудники Фе-
деральной службы безопасности не-
подалеку от его дома, в коттеджном 
поселке на «Втором километре». Экс-
глава областного управления СКР не 
оказал сопротивления и был достав-
лен спецбортом в Москву, в следст-
венный изолятор «Лефортово». В тот 
же день был задержан еще один че-

ловек – предприниматель Владимир 
Зубков, его считают «человеком Муз-
раева». Обоим предъявлено обвине-
ние в покушении на жизнь губерна-
тора Волгоградской области Андрея 
Бочарова. Буквально несколько дней 
назад был задержан Евгений Реме-
зов – авторитетный бизнесмен, арен-
довавший помещения Центрального 
рынка города, фактически владев-
ший им. Он согласился работать со 
следствием. Когда материал готовил-
ся к печати, стало известно, что Реме-
зов дал показания против Михаила 
Музраева, заявив, что бывший руко-
водитель регионального управления 
СКР оказывал покровительство кри-
минальной группировке, действо-
вавшей в городе на условиях откатов. 
Ремезов заявил, что попытка поджечь 
дом Андрея Бочарова – ни что иное, 
как попытка мести главе области за 
его действия против организованной 
преступности в Волгоградской обла-
сти. 

В следственном изоляторе «Лефор-
тово» Михаил Музраев пробудет до 
10 августа. За это время его коллегам, 
уже бывшим, предстоит собрать все 
сведения, которые доказывают вину 
бывшего главного волгоградского 
следователя, или наоборот опровер-
гают ее. Если обвинения найдут свои 
подтверждения, Михаил Музраев 
рискует провести ближайшие 20 лет 
за колючей проволокой. А если будет 
доказана его причастность и к другим 
преступлениям, – то гораздо доль-
ше...

Фото предоставлены СУ СК 
России по Волгоградской области
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Справка

Музраев Михаил Кандуевич родился 1 января 1959 года в Волгог-

радской области. В детстве переехал с семьей в Калмыкию. После 

службы в армии закончил Саратовский юридический институт, по 

распределению попал в Волгоград. Участвовал в командировках в 

Нагорном Карабахе. 

1996–2007 год: заместитель прокурора Волгоградской области.

2007 год – возглавил Следственный комитет при Прокуратуре 

Волгоградской области. 

С 2011 года – руководитель вновь образованного Следственно-

го комитета Российской Федерации как самостоятельного феде-

рального государственного органа. Указом Президента России от 

7 мая 2013 года генерал-лейтенант юстиции Михаил Музраев с 11 

мая 2013 года назначен руководителем Следственного управле-

ния Следственного комитета Российской Федерации по Волгог-

радской области. В конце 2018 года Михаил Кандуевич покинул 

пост главы Следственного управления Следственного комитета 

России по Волгоградской области. В середине января 2019 года 

Музраев занял пост советника главы Следственного комитета 

России.
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Осенью 2019 года в Курганской 
области начнутся изыскатель-
ные работы на новом место-
рождении урана. Атомщики 
отчитались, что «квалифици-
рованное большинство участ-
ников общественных слушаний 
поддержало планы», однако 
добыче противостоят экологи-
общественники при поддержке 
западных НКО. Специальный 
корреспондент «Совершенно 
секретно» побывал в Зауралье 
и выяснил, как в этой истории 
переплелись стратегические 
планы России на мировом рын-
ке энергоресурсов, политиче-
ские амбиции явной и тайной 
российской оппозиции и даже 
интересы крупнейшей секты из 
США.

С
ело Звериноголовское, в 
окрестностях которого пла-
нируется добыча урана, 
красоты неописуемой. Чего 
стоит только главная пло-

щадь, увенчанная белоснежной цер-
ковью Воздвижения Креста Господня, 
окаймленная купеческими домами 
и словно переносящая нас в далекое 
прошлое: будто здесь только закон-
чились съемки «Женитьбы Бальзами-
нова». 

По преданию, в Зверинке (так 
кратко называют свое село зау-
ральцы) в XVIII веке казаки нашли в 
осыпях Тобола череп мамонта. От-
сюда и пошло название урочища – 
Звериная голова. Сюда во времена 
польских восстаний царское пра-
вительство ссылало самых буйных 
варшавских бунтовщиков, а Зве-
риноголовская ярмарка с карусе-
лями, коннозаводчиками и кумыс-
ными палатками гремела на все 
Южное Зауралье. Сегодня Зверинка 
прогремела уже на весь Уральский 
округ, а река Тобол, как и столетия 
назад, вновь сыграла ключевую 
роль во всей этой истории. 

Еще в советские годы в Зверино-
головском районе было открыто бо-
гатейшее урановое месторождение. 
Если минерально-сырьевая база все-
го Зауральского урановорудного рай-
она составляет порядка 23 тыс. т это-
го стратегического металла, то запасы 
месторождения под Зверинкой оце-
нивают в 12 тыс. т.

Добывают полезное ископаемое 
в Курганской области методом под-
земного выщелачивания. То есть в 
пробуренные скважины закачивают 
раствор серной кислоты, которая до-
бирается до рудного тела и растворя-
ет его. Затем раствор откачивается в 
емкость, заполненную специальной 
смолой, на которой уран и сорбиру-
ется. Снующие по дорогам цистерны 
местные жители так и называют – кис-
ловозы и смоловозы. На выходе по-
лучается желтый порошок, который 
именуется, как известный интернет-
мем, – «кек». Его-то и отправляют на 

предприятия атомной промышлен-
ности для дальнейшего обогащения 
урана.

Курганский уран идет на горно-хи-
мический комбинат в городе Север-
ске Томской области (предприятие 
«Росатома»). В 2018 году «Далур» 
успешно прошел аудит и готов по-
ставлять продукцию зарубежным 
партнерам – прежде всего, в страны 
Скандинавии.

«За это время были освоены ме-
сторождения в Далматовском и Шу-
михинском районах, и никаких про-
тестов населения отродясь не было, 
– рассказал корреспонденту «Совер-
шенно секретно» генеральный дирек-
тор «Далура» («Далматовский уран») 
Николай Попонин. – Может быть, 
это связано с тем, что в этих районах 
люди работой заняты, им некогда с 
протестами выступать. А Звериного-
ловский – это депрессивный район, 
там безработица зашкаливает. Вот и 
надо искать врага».

 «АМЕРИКАНСКИЙ ШПИОН» 
 И ДЕПУТАТ СССР 

Движение против добычи урана 
в Зверинке сначала развернулось 
в Интернете, а затем вылилось в 
«реал». Протест сумели организо-
вать несколько человек, знакомст-
во с которыми у автора этих строк 
вызвало, откровенно говоря, неко-
торое замешательство. Основной 
инициатор антиуранового сканда-
ла – экс-депутат районной думы от 
КПРФ Николай Афанасьев. В миру 
– учитель химии, а в духовной ипо-
стаси – адвентист седьмого дня. Уз-
нав об этом, я не мог скрыть своего 
удивления:

– Как так, вы и адвентист, и комму-
нист?!

– А что, у нас свобода вероиспове-
дания, – ответил Николай Афанась-
ев. – Коллеги по партии, конечно, не 
сразу восприняли это известие. У них 
же по воскресеньям собрания, а нам, 
адвентистам, нельзя в седьмой день 
работать.

Смеясь, антиурановец добавил, что 
его иначе как «американский шпи-
он» не называют, поскольку голов-
ная организация секты и крупнейшая 
в мире ее община находятся в США. 
Попытка обратить все в шутку, конеч-
но, похвальна, но, как оказалось по-
зже, интерес к антиурановой исто-
рии американская секта все же имеет. 
Об этом позже, а пока познакомимся 
еще с одним активистом – Любовью 
Кудряшовой.

На прошедших в 2018 году прези-
дентских выборах она была доверен-
ным лицом коммуниста Павла Груди-
нина, и на мой вопрос, кем она себя 
считает, уверенно отвечает: «полити-
ком». Вот только политика в ее по-
нимании приобретает довольно не-
обычный смысл. Любовь Кудряшова 
представляет… Верховный Совет СССР, 
ныне возрожденный в виде общест-
венной структуры и работающий под-
польно.

Активистка Кудряшова с упое-
нием рассказывала мне о том, что 
Российская Федерация – это «част-
ная фирма», и что я могу не выпла-
чивать кредиты банкам, если, ко-
нечно, осознаю себя гражданином 
СССР. В апреле 2019 года УФСБ 
возбудило в отношении Кудря-
шовой уголовное дело по ч. 2 ст. 
205.2 УК РФ («Публичные призы-
вы к осуществлению террористиче-
ской деятельности или публичное 
оправдание терроризма»). В рам-
ках следствия ее направили на пси-
хиатрическую экспертизу. 

 РЕФЕРЕНДУМ 
 ОБ «ОБЛУЧЕНИИ» 
 НАРОДА 

Об антиурановом референдуме 
стоит рассказать подробнее. Год на-
зад протестная группа обратилась 
в избирком с просьбой разрешить 
провести всенародное голосование 
по вопросу разработки месторожде-
ния «Добровольное». Одновременно 
коммунисты организовали сбор под-
писей против добычи урана и собра-
ли 10 тысяч. Вот они стопкой лежат на 
подоконнике в горкоме партии.

Сергей Ерёмин веером раскрыл 
часть листов с указанием ФИО и ме-
ста жительства подписавшихся.

– Никто волонтерам не заплатил ни 
копейки, – с гордостью комментирует 
коммунист. – Люди сами приходили 
к нам, да еще в очереди стояли, что-
бы расписаться. Некоторые брали по 
несколько листов и носили на свои 
предприятия. Даже подписной лист 
из Великих Лук прислали! Это реаль-
ные люди, на которых местная дума 
наплевала! И это наш козырь!

– Вы хоть уберите их с подоконни-
ка, – «распереживался» корреспон-
дент «Совершенно секретно». – В 
сейф закройте, что ли. А то, не дай 
бог, пожар – и сгорит весь ваш ко-
зырь.

– Типун тебе на язык, – восклица-
ет антиурановец, но на всякий случай 
убирает ценные бумаги в сейф.

Почему так легко удалось собрать 
подписи, мне объяснил курганский 
журналист Сергей Суткаленко.

– Понимаешь, от одного слова 
«уран» у людей уже мурашки по спи-
не бегут. Однако мало кто в курсе, что 
природный уран – слаборадиоактив-
ный элемент (в этом я убедился, гу-
ляя на следующий день по урановому 
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предприятию в футболке и шортах. – 
Прим. ред.) и порой щебенка фонит 
куда сильнее. А тут еще ходит в зау-
ральском народе упорный слух, что 
Курганская область – чуть ли не самая 
неблагополучная в России по онколо-
гии. Эти два фактора и сделали свое 
дело, – сказал коллега.

Теперь стало ясно, что заставило 
тех же великолукцев высказаться, по 
сути, против «облучения» народа в 
далеком Зауралье.

В прошлом году Курганская об-
ластная дума отказала в проведении 
референдума, найдя в инициативе 
местных коммунистов противоречия 
с федеральным законодательством. 
В марте 2019 года в регистрации но-
вой инициативной группы по прове-
дению референдума отказал избир-
ком Курганской области. В итоге на 
митингах и одиночных пикетах ком-
мунисты договорились до «создания 
настоящего радиационного геноцида 
населения Курганской области».

 ЕСТЬ ЕДИНЫЙ 
 РЕЖИССЕР? 

Могут ли антиурановцев исполь-
зовать втемную? Под ширмой любви 
к Родине. Не сейчас, так в перспек-
тиве. Идея использовать людей как 
общественный таран для создания 
проблем у промышленных предпри-
ятий – от экологического шантажа до 
происков конкурентов – не нова. Кур-
ганские «общественники» уже попи-
арились на прошлых президентских 
выборах, используя уранофобию в 
качестве инструмента узнаваемости.

По словам учителя химии Афана-
сьева, они звали в свои союзники 
«навальнят», а ему «звонят и под-
сказывают» экологи из «Беллоны». 
Кто не знает, информирую: это НКО 
со штаб-квартирой в Норвегии, ко-
торое с давних пор очень присталь-
но и предвзято следит за деятельнос-
тью «Росатома». В частности, именно 
эксперты «Беллоны» немало яда вы-
лили при строительстве «Росатомом» 
АЭС в Калининградской области. Чего 
стоили тогда одни заголовки на сайте 
НКО, типа «Балтийская АЭС опасна и 
для Калининграда, и для Вильнюса».

Конкретно из «Беллоны» курган-
ских «антиурановцев» курирует Анд-
рей Ожаровский, позиционирующий 
себя «экспертом Российского соци-
ально-экологического союза» и «фи-
зиком-ядерщиком». По всей види-
мости, Ожаровский свел зауральских 
бунтарей с германским «Альянсом 
действий по отказу от атомной энер-
гии» со штаб-квартирой в немецком 
городе Хайльбронн. Это организация 
«зеленых» полгода назад вышла в 
ЕС с публикациями под заголовками 
Kein sibirisches Uran!, требуя прекра-
тить добычу урана на месторождении 
в Курганской области. 

Если поискать сведения в Интернете, 
то можно обнаружить, что группа «Кур-
ган-антиуран» уже вышла за рамки ре-
гиона. Вот курганцы требуют остано-
вить возведение Томинского ГОКа под 
Челябинском, вот выступают против 
строительства тайских свинарников в 
Подмосковье. При этом странички раз-
личных общественных «протестантов» 
в соцсетях, как будто, созданы под ко-
пирку «Кургана-антиурана». 

Вернемся к адвентистам седьмого 
дня. Оказывается, секта финансово 
помогает «протестантам». Разговорив-
шись, Николай Афанасьев признался, 
что на «святой вечере» в Кургане «тему 
урана обсуждают в кулуарах».

– Иногда кто-нибудь денежку пере-
шлет на судебные издержки, – сказал 
сектант-коммунист, тут же поспешно 

заверив: – Мы вообще не касаемся 
политики.

– Как же не касаетесь, – возразил я, 
показывая Афанасьеву присланный 
им вместе с антиурановскими бума-
гами пространный текст под названи-
ем «Смысл жизни». – Первая же фра-
за звучит так: «Национальная идея 
(подразумевается в России. – Прим. 
ред.) – выражение, лишенное смы-
сла». И это учит нас секта из США, 
национальная идея которых всем из-
вестна: «Великая Америка, великие 
американцы».

 БЕЗ СВИНЦОВЫХ ТРУСОВ 

Но бог с ними, протестующими ак-
тивистами-оппозиционерами, на-
бирающимися в дремучем Зауралье 
мужества для дальнейшей борьбы с 
госсистемой. Читатель резонно спро-
сит – действительно ли уран губит все 
живое? Скажу сразу, обе стороны су-
нули в мой портфель по кипе бумаг с 
цифрами, доказывающими, с одной 
стороны, безопасность производства, 
а с другой – его опасность.

Главные претензии антиурановцев 
таковы: русло Тобола, где планиру-
ется добыча, протекает по разлому 
двух тектонических плит, а там уран 
уже находится в стадии полураспа-
да, то есть он радиоактивный. В ко-
пилку страшилок идет даже случай с 
Александром Литвиненко, отравлен-
ным полонием-210, который, по ут-
верждению Ерёмина, чуть ли не пы-
лится в трехстах метрах от дороги 
на Зверинку. В подтверждение этой 
версии коммунист демонстрирует та-
блицу содержания радионуклидов в 
пробах почвы, подготовленную челя-
бинским филиалом ФГУП «Предпри-
ятие по обращению с радиоактивны-
ми отходами «РосРАО». В документе 
действительно указано, что на берегу 
водоема в 300 м от дороги с. Звери-
ногловское – д. Труд и Знание удель-
ная активность полония-210 состав-
ляет аж 277,8 Бк/кг. 

«Видите, сколько этого полония 
тут навалено! Даже сам «Росатом» не 
скрывает», – тычет в бумагу визави. 

Страшно от трехзначных цифр? 
Конечно. Вот только почему-то ком-
мунист Ерёмин при ксерокопирова-
нии бумаги от «РосРАО» не захватил 
подвал листа, где прописаны строч-
ки – выводы об этих цифрах. А они 
в оригинальном документе звучат 
так: «Удельные активности радио-
нуклидов урана (234, 235, 238), то-
рия-232, полония-210, свинца-210 
и радия-226 в пробах почвы не пре-
вышают средних фоновых значений 
нашего региона». Опять манипуля-
ция со стороны антиурановцев?

На войне, в том числе информаци-
онной, все средства хороши. Напри-
мер, адвентист-коммунист Афанась-
ев нагоняет на меня страху, убеждая, 
что в 90-х годах прошлого века на ме-
сте советской геологоразведки аль-
фа-излучение превышало в сотни раз 
рентген/час. «Мы как увидели это на 
приборе, сразу бросились бежать!» 
– живописует рассказчик. Страшно? 
Очень. Но вот только альфа-излуче-
ние не измеряется в рентгенах.

 МНЕНИЯ ЭКОЛОГОВ 

По словам уральского геолога Юрия 
Лаптева, который открыл Доброволь-
ное месторождение, страшилки про 
«зашкаливающуюся радиоактив-
ность» рассчитаны на неискушенного 
обывателя.

«Максимальная радиоактивность 
раствора, который извлекают из сква-
жины, не превышает 0,4 микрози-

верта в час, – уточнил геолог «Совер-
шенно секретно». – Для сравнения, 
средняя радиоактивность гранит-
ной набережной в Санкт-Петербур-
ге равна 0,5 микрозиверта в час. Ну 
а естественный радиационный фон 
на Земле составляет от 0,1 до 0,3 ми-
крозиверта в час». 

Эколог Антон Шурупов, изучавший 
в Курганской области специфику ура-
нодобычи, считает, что это производ-
ство «не опаснее, чем добыча песка 
с ближайшей ямы». «Технология от-
работана годами и применяется не 
только по всей стране, но и в мире, 
- сказал Шурупов корреспонденту 
«Совершенно секретно». – А насчет 
страха. Помнится, люди боялись кар-
тофель есть».

Впрочем, заведующий кафедрой 
экологии Курганского государствен-
ного университета Сергей Белякин 
был более осторожен в оценках.

«Считаю, что пока нет официальных 
и доступных материалов ОВОС (оцен-
ки воздействия на окружающую среду. 
– Прим. ред.), выполненных независи-
мыми специализированными органи-
зациями, эта деятельность является по-
тенциально опасной. И тем более для 
единственного источника питьевого во-
доснабжения города. Невозможность 
выхода кислот и получивших подвиж-
ность радиоактивных элементов не 
обоснована заключениями экспертов и 
не подтвержден результатами исследо-
ваний», – прокомментировал Белякин 
«Совершенно секретно».

Такие пессимистические прогно-
зы имеют право на жизнь, поскольку 
проект в Добровольном пока не про-
шел Государственную экологическую 
экспертизу, хотя общественные слу-
шания, прошедшие в ноябре 2018 
года, со слов директора «Далура» Ни-

колая Попонина, «развеяли опасения 
жителей муниципалитета». 

…Единственная трагедия во всей 
этой эколого-политической борьбе 
произошла в семье активиста Андрея 
Шулятьева из Звериноголовского. На 
одном из публичных выступлений он, 
ветеринар по профессии, заявил о 
«зарубежном контроле над деятель-
ностью» уранщиков. «Далур» подал 
иск о защите чести и достоинства, а 
бумаги из суда получила супруга ак-
тивиста, для которой это стало уда-
ром. 47-летняя женщина впала в 
кому и через два месяца умерла. Муж 
сразу уехал из Зверинки. «Сошел с 
темы», – кажется, с сожалением об-
ронила антиурановская активистка 
Кудряшова. А сам Шулятьев написал 
корреспонденту «Совершенно се-
кретно»: «Я не встречаюсь со лживой 
российской прессой и больше не даю 
ей интервью, извините». 

 КСТАТИ 

Зимой 2018 года американские 
уранодобытчики обратились к Пра-
вительству США с просьбой огра-
дить их от конкуренции со стороны 
госкомпаний России и Казахстана (в 
азиатской республике месторожде-
ния урана принадлежат также «Роса-
тому»). Американские компании, та-
кие как Energy Fuels Inc и Ur-Energy 
Inc., просят увеличить квоту на по-
ставки урана до 25% внутреннего 
рынка (сегодня их доля лишь 5%). По 
словам уранодобытчиков из Штатов, 
из-за российского экспорта урана за 
пос ледние два года пришлось уво-
лить более половины сотрудников, 
снизив производственные мощности 
на рекордные показатели – до 87% и 
91% соответственно.
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Прошедшие 9 июня 2019 года 
выборы Президента Казахстана 
вошли в историю двумя собы-
тиями, которых отродясь не 
видели в республике за послед-
ние тридцать лет независимо-
сти. Это массовые задержания 
противников действующей 
власти (счет шел на сотни) и 
внушительная для первого раза 
победа сторонников евроинтег-
рации. Куда качнулся Казахстан 
после ухода, пусть и формаль-
ного, елбасы (в переводе с ка-
захского «лидера нации») Нур-
султана Назарбаева, разбирался 
специальный корреспондент 
«Совершенно секретно».

Л
ично для меня это – не 
чужая земля. В середине 
70-х годов прошлого века 
я появился на свет здесь, 
в низкогорье Центрально-

го Казахстана, куда мои родители из 
тишайшего Зауралья отправились на 
поиски счастья. Сегодня от братско-
го советского времени осталась разве 
что агитпроповская живопись «70 лет 
Октября» на торце пятиэтажки в горо-
де Шахане, где живет моя сестра. Для 
меня очевидно, что страна, своим 
геополитическим расположением 
обреченная играть сразу на несколь-
ких шахматных досках, мечется меж-
ду партиями. А игроков чересчур 
много. Во-первых, это ближайшее 
окружение – Россия, Китай и тюрк-
ский мир во главе с Турцией, во-вто-
рых, это США и Евросоюз. 

Судя по тому, что я воочию на-
блюдал в течение последней пред-
выборной недели от Алма-Аты до 
Нур-Султана, казахстанский народ 
всерьез увлечен идеями европеиза-
ции. «Евротяга» такова, что даже я, 
живущий ныне в достаточно запад-
но-ориентированном Калининграде, 
время от времени присвистывал.

К примеру, пьем утренний кофе с 
писательницей и культурологом Зи-
рой Наурзбаевой, а она упорно име-
нует Калининград «Кёнигсбергом», 
словно это пароль для тех, кто без 
пяти минут европеец. Я, было, ей 
возразил, что в европейской Поль-
ше никому на ум не придет называть 
Гданьск Данцигом, а Зира мне как об-
ухом по голове: «А вы знаете, что ка-
захская степная демократия, когда 
наши предки выбирала хана, образо-
валась раньше Польского сейма? Мне 
даже кажется, что поляки от тюрков 
переняли это дело, когда кричали на 
своих первых сеймиках: «Вето! Вето!»

Когда же я, выйдя в народ, погла-
зел по улицам и в газеты, то осознал 
масштаб явления. Скажем, в объяв-
лениях люди не казахской нацио-
нальности (а это могут быть русские, 
украинцы, евреи, немногочислен-
ные немцы) толерантно именуются 

«лицами европейских национально-
стей». Вот прямо так и пишут: «Сдам 
квартиру семье европейской наци-
ональности». За пивом и кумысом 
рядовые и не очень казахстанцы ста-
вили мне в пример феномен Зелен-
ского, как классический европейский 
подход в политике. «Вот бы нам тако-
го, как Зеленский!» – с блеском в гла-
зах мечтал молодой таксист, кстати, 
русский по матери. 

«Как в Европе», «демократические 
ценности», «свобода мнения», – та-
ких пропагандистских оборотов, что 
я услышал в Казахстане, не встречал 
даже в Евросоюзе. И совсем уже мой 
мозг дал сбой, когда мы вечером с 
коллегой пошли на «пивную шлифов-
ку», а барменша сквозь музыку и гам 
спросила:

– Будете «Шенгенское разливное»?
«Кажется, я перегрелся на алма-

атинском солнышке», – пронеслось 
в голове. Правда оказалась скучной – 
пиво называлось «Шымкентское раз-
ливное».

 «МЕЧТАТЬ НЕ ВРЕДНО» 

Ну хорошо, казахстанцы, храня-
щие заветы «степной демократии», 
возможно, заслужили право стать 

европейцами. Но насколько Евро-
пейскому союзу интересен далекий 
Казахстан? Кандидат исторических 
наук Вадим Трухачёв из Российско-
го государственного гуманитарного 
университета полагает, что «членство 
в Евросоюзе Казахстану не грозит».

«Мечтать не вредно, – сказал исто-
рик «Совершенно секретно». – Но бу-
дем объективны: даже Украину, ко-
торая значительно ближе к Европе 
– языково, ментально, религиозно и 
расово – не видят в ЕС, то что говорить 
о Казахстане, стране преимуществен-
но мусульманской, где преобладают 
представители монголоидной расы, 
где слишком разные традиции, мен-
тальность, образ жизни и мысли. Евро-
пейцы даже гипотетически не рассма-
тривают Казахстан как потенциальное 
государство, которое может вступить 
в Евросоюз. Ни через десять, ни через 
двадцать, ни через тридцать лет».

Вадим Трухачёв привел самый све-
жий и яркий пример безответной 
любви к Европе – латинизацию ка-
захского языка. «Запад, конечно, в 
курсе инициативы Казахстана, но, по-
верьте, в Европе это никак не воспри-
нимается. Вернее, эти действия вос-
принимают, как шаг, чтобы подальше 
оторвать Казахстан от России, но ни-

как не приблизить Казахстан к Евро-
пе. Возьмите для примера Турцию. 
Турки перешли на латиницу в 20-е 
годы XX века, чтобы стать ближе к Ев-
ропе. И что – стали? Европейцы так не 
считают», – полагает эксперт.

Вместе с тем, по мнению Трухачёва, 
крупнейшая среднеазиатская страна 
интересна Европейскому союзу, ми-
нимум, по трем позициям. «Во-пер-
вых, как грузотранзитная террито-
рия из Китая в Европу. Во-вторых, как 
источник природных ресурсов, пре-
жде всего, нефти, которую, правда, 
приходится транспортировать через 
Россию (на юго-западе Казахстана, 
где расположены гигантские нефтя-
ные месторождения, черное золото 
качают компании из Италии, Фран-
ции, Голландии. – Прим. ред.). Но 
инвестиции европейского капитала в 
недродобычу Казахстана решают тре-
тью задачу Запада – через вливание 
в экономику добиться от казахских 
властей политической лояльности с 
тем, чтобы у Евросоюза был рычаг 
лишний раз надавить на Россию», – 
подытожил преподаватель РГГУ.

 «КРЕСТ 
 НА ГРАМОТНЫХ ЛЮДЯХ» 

Безусловно, в европритязани-
ях того или иного народа нет ничего 
крамольного. Тем более, Казахстан, 
как мне кажется, смотрит не столь-
ко на Украину, сколько на старшего 
брата, точнее, на российскую эли-
ту, которая прочно (а где и порочно) 
ассоциирует себя с Западом. В сим-
волах и карикатурно это проявляется 
все в том же Калининграде, где мест-
ный бизнес повально штампует выве-
ски на английском и немецком язы-
ках (это та же латинизация родного 
языка, только вид сбоку, но это тема 
для отдельного разговора). Вся соль в 
гармонии с приобретенными и свои-
ми национально-культурными тради-
циями, которой (гармонии) пока ни в 
России, ни в Казахстане нет.

По факту Алма-Ата и Нур-Султан 
давно утонули в англоязычных брен-
дах и указателях. Порой мне каза-
лось, что казахстанцам стыдно писать 
по-казахски на кириллице. Я поднял-
ся на Медео – потрясающее высоко-
горное урочище, с которого виден 
пик Комсомола, пардон, Нурсултана. 
Так вот, на протяжении всех 842 сту-
пенек камни исписаны или русскими 
словами, или англицизмами (типа 
love). Вот ни разу не встретил при 
восхождении на славную гору посла-
ния на казахской кириллице, скажем, 
«Мунда Азамат болды» («Здесь был 
Азамат»).

«Когда я учился в университете, то 
помню, как передо мной в библиоте-
ке сидели молодые казахские студен-
ты и от руки записывали в тетрадку 
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по-казахски информацию с русско-
язычного учебника. Фактически они 
занимались построчным переводом, 
потому что у казахов нет необходи-
мого объема книг и материалов на 
родном языке. А если мы сейчас вве-
дем латиницу, то перечеркнём все 
написанное с таким трудом на казах-
ской кириллице. Мы поставим крест 
на грамотных людях, которым боль-
ше тридцати. Они автоматически 
станут неграмотными», – рассказал 
«Совершенно секретно» один алма-
атинский коллега, просивший не на-
зывать его фамилии. Человек всерьез 
опасается нападок т.н. «нацпатов», 
которые на украинский манер обзы-
вают «ватой» не только русскоязыч-
ных казахстанцев, но и своих сопле-
менников, которые не поддерживают 
латинизацию родного языка.

Но официальный Нур-Султан, по 
всей видимости, не пугает языковая 
неразбериха, подначиваемая нацио-
нал-патриотами, и, как следствие, ду-
ховная пропасть поколений. Вообще 
последние судьбоносные решения 
Казахстан принимает с ошеломитель-
ной быстротой, словно легендарный 
Кобланды-батыр скачет по степи на 
своем коне. Будь-то переименование 
Астаны в Нур-Султан, будь-то пере-
ход на латиницу. Оптимисты на кух-
нях убеждали меня, что латиниза-
ция, финал которой намечен на 2025 
год, непременно забуксует, поскольку 
«половина казахов казахского не зна-
ет» (и это для меня стало полной и, 
пожалуй, главной неожиданностью). 
Но символы административного вли-
яния на языковую революцию нали-
цо. Самый ключевой я разглядел в 
предвыборном баннере преемника 
Наразбаева Касым-Жомарта Токаева, 
который и стал президентом. «Тока-
еV!» – так значилось на всех плакатах, 
разбросанных по стране. Пять букв 
фамилии будущего президента чита-
ются одинаково, что по-казахски, что 
по-русски, что по-латински, но стоит 
заменить всего одну букву – будто на 
«галочку» при голосовании, а как ме-
няется картинка в подсознании. Вы-
бираешь Токаеvа, а на самом деле 
выбираешь светлое европейское ла-
тинизированное будущее. Снимаю 
шляпу перед политтехнологами. 

И потом, как рассказал мне Ми-
хаил Тюнин – экс-директор фонда 
«Информационная инициатива», 
финансируемого фондом «Сорос Ка-
захстан», в каждой семье, приравни-
вающей себя к казахской элите, один 
ребенок изучает английский язык, а 
второй ребенок – китайский. А меж-
ду собой истеблишмент общается ис-
ключительно на русском. Казахский 
язык? Оставьте для телевизора.

 «ОБЩЕСТВО ГОТОВО» 

И вот после такой «ползучей евро-
пеизации» диссонансом смотрелись 
массовые задержания в день прези-
дентских выборов. Ведь все эти про-
тестовавшие люди так или иначе вы-
ступали за демократические ценности 
в своем государстве. «Я хочу жить в 
свободном Казахстане!» – кричала на 
камеру русская девушка, отбиваясь от 
стражей порядка. «Кто нас захватил? 

Почему полицейские стали похожи 
на гестапо?» – вторила ей пожилая 
казашка (судьба обеих была одина-
кова: заломив руки – в автозак). 

Всего в крупных городах, по офи-
циальным данным, задержали свыше 
4 тыс. человек. На госканалах убе-
ждали, что все они – сторонники за-
прещенного в стране оппозицион-
ного движения «Демократический 
выбор Казахстана», который возглав-
ляет бывший министр энергетики и 
торговли Казахстана, а ныне беглый 
олигарх Мухтар Аблязов (прожива-
ет во Франции). Но я убежден, что 
основная масса – это типичные сто-
ронники жить «как в Европе». Поэ-
тому и кандидат от заветной «евро-
жизни» Амиржан Косанов набрал 
беспрецедентно высокое количест-
во голосов – 16%. Это очень мно-
го, учитывая то, что в нулевых годах 
на президентских выборах оппози-
ция собирала от 1% до 6%. В основ-
ном, за Косанова проголосовала мо-
лодежь и что немаловажно, не только 
казахскоязычная. Автор этих строк 
несколько раз стал свидетелем, как 
вчерашние студенты и даже школьни-
ки от вполне себе русских мам и пап 
говорили – проголосовал (или по-
просил проголосовать родителей) за 
Касанова, потому что во «ВКонтакте» 
из семи кандидатов только он один и 
есть «по-нормальному». Молодеж-
ный кандидат. А учитывая тот факт, 
что еще один оппозиционер, точнее, 
оппозиционерка Дания  Еспаева на-
брала 5% (политическую даму тоже 
можно причислить к лику евроинтег-
раторов, чего стоит только ее предвы-
борный лозунг – «Хочешь жить, как в 
Дании, голосуй за Данию!»), то, объ-
единившись, действующей власти 
противостоит уже 21% избирателей.

Приглядимся к Амиржану Касанову 
поближе. Это 55-летний журналист, 
в 90-е годы прошлого века возглав-
лявший пресс-службу Правительст-
ва Республики Казахстан. Его взгля-
ды – абсурдны, но «это вам, русским, 

так кажется», популярно объяснили 
мне в Нур-Султане адепты Касанова. 
Например, не так давно он заявил: 
«Сейчас в Казахстане обсуждается 
вопрос о членстве в Евразийском эко-
номическом союзе. Большинство ка-
захстанцев против этого союза. Нам 
ближе европейские стандарты, нам 
ближе европейские демократиче-
ские ценности, нам ближе либераль-
ная экономика европейского стан-
дарта. Думать о членстве в ЕС – пока 
фантастика, но все в этом мире может 
быть. Как первый шаг Казахстана в 
Европейское сообщество, мы хотели 
бы поддержать идею членства Казах-
стана в Совете Европы. И уверяю вас, 
что Казахстан со своим потенциалом, 
со своими традициями двухсотлет-
ней давности степной демократии, 
уже сейчас готов стать плацдармом, 
форпостом демократии в Централь-
но-Азиатском регионе. Мы к этому 
готовы, общество готово».

Вот почему 16% (полтора миллио-
на граждан Казахстана!) отдали свой 
голос популисту Касанову. «Общество 
готово».

 ВЫВОДЫ 

Итак, по всей видимости, казах-
станская элита и молодежь выбирают 
европейский вектор развития. Только 
время покажет, насколько страна вы-
играет от этой затеи. Но есть одно но. 
Геополитика. А Казахстан, как никто 
другой, находится в гуще этого гео-
политического бульона, диктует свои 
правила. Редкое «счастье» развивать-
ся государству, которое «задыхается» 
в объятиях двух сверхдержав – Рос-
сии и Китая. «Китайцы считают, что 
казахи не заслужили такую гигант-
скую территорию, – говорит мне ше-
потом, словно тайну за семью печатя-
ми, случайный попутчик в поезде на 
Караганду. – Мы их боимся, сильнее, 
чем американцев. Почему мы с рус-
скими дружим? Потому что китайцев 
боимся. А Путин нас защитит».

Но дружбу с Россией отказом от 
кириллицы не укрепишь. А тут еще 
и США, которые преследуют и реа-
лизуют свои интересы в Казахстане 
(например, транзит спецгрузов США 
из Афганистана). Многовекторность, 
конечно, дело стоящее, но насколько 
получится «шахматить» с пятью грос-
смейстерами такому молодому госу-
дарству, как Казахстан?

Российский читатель от всего выше 
изложенного ждет ответа на главный 
вопрос – насколько опасен казахский 
«зачаточный евромайдан» для России? 
Параллели с Украиной есть, уверен 
финский правозащитник, представи-
тель Донецкой Народной Республики в 
Хельсинки Йохан Бекман. «Враги Рос-
сии активно используют бывшие респу-
блики СССР в своей информационной 
и гибридной войне, и Казахстан здесь 
не исключение, – высказался Бекман 
в беседе с корреспондентом «Совер-
шенно секретно». – Почва для оппо-
зиционных движений среди казахской 
молодежи уже подготовлена – в виде 
тех самых 16-ти «евроинтеграторских» 
процентов. Контроль над политически-
ми настроениями молодежи для пред-
стоящих крупномасштабных провока-
ций – это мы уже проходили на Украине 
в 2014 году. Да и сейчас наблюдаем 
в России по «делу Голунова». Налицо 
в столице Казахстана в день выборов 
была «проба пера», чтобы проверить, 
насколько быстро можно спровоциро-
вать молодежь на бунт». 

Для меня очевидно, что казахстан-
ская европейскость – это, прежде все-
го, протест против «диктатуры Назар-
баева», но протест не простой, а со 
сладким побочным эффектом – «бли-
же к европейским демократическим 
ценностям». Схема незатейлива, как 
домбра – пять лет назад украинцы так-
же восстали против «диктатуры Януко-
вича», чтобы быть ближе к кружевным 
трусикам из ЕС. На выходе получился 
распад страны и гражданская война. 
Новый Президент Казахстана Токаев, 
подавляя спорадические митинги, де-
монстрирует поговорку «На одни и те 
же грабли дважды не наступают». Но 
хватит ли у него энергии и мудрости 
контролировать вырвавшуюся на сво-
боду химеру западнизма?

Поэтому автор этих строк хочет 
спросить у МИДа РФ – из Москвы 
видны евромайданные сполохи в 
подбрюшье России?

  
Фото предоставлены автором

КАЗАХСТАН БЕЖИТ ОТ СОВЕТСКОГО ПРОШЛОГО

Враги России активно используют бывшие 
республики СССР в своей информационной 
и гибридной войне, и Казахстан здесь 
не исключение.

“
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С 9 по 16 июня нынешнего 
года в Сочи прошел 30-й юби-
лейный Открытый российский 
кинофестиваль «Кинотавр». 
Фестиваль уже много лет по 
праву считается главным на-
циональным киносмотром 
страны. Для каждого режис-
сера представить свой фильм 
в программе «Кинотавра» 
– большая честь и ответствен-
ность. На фестивале каждый 
находит свое: кому-то инте-
ресны выходные наряды 
звезд, кому-то светские сплет-
ни. Мы же, в основном, сос-
редоточимся на кино, ибо тут 
есть о чем поговорить. 

Ю
билейный кинофо-
рум получился од-
новременно празд-
ничным и рабочим. 
Вспоминали славную 

историю фестиваля, которая нераз-
рывно связана с историей россий-
ского кинематографа. И смотрели 
в будущее нашего кино, ибо «Ки-
нотавр» по-прежнему продолжает 
открывать новые имена и задавать 
векторы развития отечественного 
кинопроцесса. И несмотря на уны-
лые, скептические замечания по 
поводу состояния дел в российском 
кино, посмотрев всю программу 
нынешнего фестиваля, можно с 
уверенностью сказать – наше кино 
живо и сдаваться, похоже не собира-
ется. 

 ВСЕ НАЧАЛОСЬ С «ОДЕССЫ» 
 И «АССЫ» 

Открытие фестиваля, как и все 
основные киномероприятия, тра-
диционно проходило в Зимнем 
театре города Сочи. Сначала, как 
водится, красная дорожка, с про-
ходом звезд, вспышками фотока-
мер, аплодисментами зрителей, 
высматривающих любимых акте-
ров. Затем сама церемония, в ко-
торой, пожалуй, можно выделить 
два момента. Слова председателя 
жюри основного конкурса Констан-
тина Хабенского в защиту журна-
листа Ивана Голунова, который на 
тот момент находился под домаш-
ним арестом, и чествование режис-
сера Сергея Соловьева, которому 
был вручен приз «За свободу духа 
и твердость убеждений».  

«Сегодня пытаются закрыть одного 
неудобного журналиста, который пы-
тается говорить правду. Если это по-
лучится, то, друзья мои, завтра этот 
замечательный фестиваль тоже мо-
жет стать неудобным», – сказал со 
сцены Константин Хабенский и выз-
вал бурные овации зала. 

Сергей Соловьев прилетел в Сочи 
утром, в городе стояла страшная 
жара, чувствовал он себя неважно, 
поэтому не смог подняться на сцену. 
Он остался в зале, в окружении зри-
телей, которые стоя очень долго ему 
аплодировали. И это было в какой-то 
степени символично, ибо продемон-
стрировало настоящее единение ре-
жиссера со своим зрителем. А поздно 
вечером на площади около Зимне-
го театра состоялся показ легендар-
ной «Ассы», – картины, практиче-
ски, ровесницы фестиваля, она тоже 
уже разменяла четвертый десяток, 
но, тем не менее, не утратила своей 
актуальности. Забегая вперед, ска-
жу, что «Кино на площади» – одна из 
программ фестиваля. И каждую ночь 
там собирались люди, чтобы вместе 
посмотреть кино. Среди показанных 
там фильмов были «Громкая связь», 
«Балканский рубеж», «Трезвый во-
дитель», «Гоголь. Страшная месть», 
«Елки последние» и другие. 

Пока зрители наслаждались «Ас-
сой» (а ведь наверняка там были и 
такие, кто видел это кино впервые), 
гости и участники «Кинотавра» по-
грузились в атмосферу Одессы 1970 
года, мастерски реконструированную 
режиссером Валерием Тодоровским. 
Его фильмом «Одесса» открывался 
фестиваль. События разворачива-
ются на фоне исторического факта – 
изоляции Одессы во время эпидемии 
холеры. А вообще это кино про взаи-

моотношения в одной большой одес-
ской еврейской семье, где все, конеч-
но, очень любят друг друга, но при 
этом периодически мешают своим 
родственникам жить, портят нервы, 
неистово ругаются и так же бурно ми-
рятся. Еще это кино о запретной стра-
сти, когда нельзя, преступно, практи-
чески уголовно (ей 15, ему уже за 
30), но эта внезапная любовь сама 
пытается устанавливать законы, со-
противляться которым иногда беспо-
лезно. А еще это кино о беззаботном 
мальчишечьем мире, когда все ново, 
интересно, радостно, и мир кажется 
большим и полным множества счаст-
ливых моментов (один из героев 
фильма, мальчик Валера, практиче-
ски Тодоровский в детстве, да и кино 
во многом основано на его воспоми-
наниях). Все три темы с одной сторо-
ны существуют как бы сами по себе, а 
с другой удачно соединяются в один 
прочный клубок, срез жизни, и все 
вместе представляют собой цельную 
картину. 

 «ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ 
 В КЛУБ» 

В нынешнем конкурсе «Кинотавра» 
участвовало 15 картин, среди кото-
рых были как дебюты, так и работы 
зрелых мастеров. Основной темой в 
этом году почему-то стала тема су-
пружеской измены, она красной ни-
тью проходила сквозь большинство 

представленных фильмов. Да и во-
обще режиссеры больше внимания 
уделили частным, личным, интим-
ным историям, нежели каким-то гло-
бальным социальным проблемам. 
И в этом есть своя прелесть и своя 
логика. Действительно, прежде чем 
решать вопросы мирового и общест-
венного порядка, неплохо бы сначала 
разобраться в самих себе. 

«Добро пожаловать в клуб» – гово-
рит один из героев картины режис-
сера Нигины Сайфуллаевой «Вер-
ность». Фраза обращена к молодой 
женщине, впервые изменившей 
мужу. Лена (Евгения Громова) – та-
лантливый акушер-гинеколог. Ее муж 
Сергей (Александр Паль) – актер. По 
виду красивая, гармоничная семья. 
Но откуда же окружающим знать, что 
скрывается за дверьми супружеской 
спальни. Лена подозревает мужа в 
измене и, чтобы как-то забыться и 
заглушить боль, начинает изменять 
сама. Причем делает это ловко, бой-
ко и изобретательно – то поедет в за-
городный пансионат и «снимет» там 
юношу, то подцепит мужчину в авто-
сервисе. Она прекрасна, чувственна, 
притягательна и это видят все, кроме 
собственного мужа. Во всяком слу-
чае, так ей кажется. В итоге ее изме-
ны приводят к не очень хорошим 
последствиям, зато муж снова по 
достоинству оценивает свою сексу-
альную жену. В картине очень много 
откровенных эротических сцен, сня-
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тых не пошло, красиво, они не вызы-
вают раздражения и чувства неловко-
сти, как это иногда бывает, в каждой 
из них есть смысл и необходимость. 
«Сцены сами себя диктовали, в зави-
симости от мотивов и обстоятельств, 
– говорит Нигина Сайфуллаева. – 
Ничего такого специального не при-
думывали. Важно было показать че-
ловека прекрасным и настоящим». 

Картина «Верность» получила спе-
циальный приз жюри с формулиров-
кой «За безграничную веру актеров в 
режиссера». Действительно, без аб-
солютного доверия столь смелые сце-
ны снимать было просто невозмож-
но. 

В картине Ларисы Садиловой «Од-
нажды в Трубчевске» речь тоже идет о 
супружеских изменах, но гораздо бо-
лее целомудренно. История адюльте-
ра, случившаяся в наши дни в городе 
Трубчевске, рассказана режиссером 
не пошло, без смакования пикантных 
деталей и подробностей, а с ноткой 
светлой грусти и с безграничным до-
верием к своим героям, а заодно и 
к зрителям. «Картина построена так, 
что зритель думает сам, я ничего ему 
не рассказываю. И поэтому если че-
ловек в начале фильма включился 
в эту историю – он там, она его уже 
не оставит», – говорит Лариса Сади-
лова. А не включиться просто невоз-
можно, с самого первого кадра, когда 
мы оказываемся в кабине огромной 
фуры героя, шофера-дальнобойщи-
ка, и постепенно понимаем, что едет 
он на встречу с любимой женщиной, 
покорно ожидающей его в условлен-
ном месте. Таковы «условия игры» 
общения провинциальных любов-
ников: они соседи, их родственники 
прекрасно знакомы друг с другом, и 
если дружбы и нет, то уж по-сосед-
ски зайти за солью могут вполне. За 
кадром осталась история возникно-
вения этой любви, мы можем толь-
ко догадываться, каким образом из 
огонька возможной симпатии раз-
горелось страстное чувство, привед-
шее героев к изменам своим вторым 
половинам. Принесло ли им это сча-
стье? И да, и нет. Любовь в соедине-
нии с чувством вины – мучительное 
сочетание, гремучая смесь разно-
образных по оттенкам эмоций. Впро-
чем, герои фильма на эмоции ску-
пы, они же не «столичные штучки», 
привыкшие к подобным поворотам 
судьбы, искушенные в тонком флир-
те и искусстве изменять. Нет, персона-
жи фильма «Однажды в Трубчевске» 
простодушны и наивны, они воспри-
нимают обрушившееся на них лави-
ной любовное испытание как факт, с 
которым сложно бороться и его надо 
просто принять. 

Оригинальная история измены рас-
сказана в дебютном фильме Григория 
Добрыгина «Sheena 667». Его герои, 
как и персонажи «Однажды в Труб-
чевске» – жители российской про-
винции. Оля и Вадим пытаются зани-
маться бизнесом, предел мечтаний 
– покупка эвакуатора. Он им нужен 
для того, чтобы забирать с трассы ма-
шины, попавшие в аварию, и потом 
продавать запчасти. За эвакуатором 
они собираются отправиться в Герма-
нию. Ну а пока Вадим изучает пред-
ложения в Интернете. И все было 
прекрасно до того момента, пока 
один приятель не показал просто-
душному мужчине иную сторону бы-
тия – сайты с интимными услугами. 
В итоге образцовый некогда супруг 
влюбляется в секс-профессионалку 
из Америки, причем не столько во-
жделеет заморскую красотку, сколь-
ко жалеет и хочет помочь. Намерения 
его серьезны невероятно, он получает 

американскую визу и собирается от-
правиться к ней, а жене на полном се-
рьезе объявляет, что полюбил другую 
женщину. 

Режиссер Григорий Константино-
польский представил в программе 
свою картину «Гроза». Это совре-
менная интерпретация знаменитой 
пьесы А.Н. Островского. Со всеми, 
присущими ей атрибутами: злой Ка-
банихой, ее тюфяком-сыном Тихо-
ном, забитой невесткой Катериной, 
ее любовником Борисом и остальны-
ми персонажами, знакомыми всем 
со школьной скамьи. И живут, и дей-
ствуют они практически так же, как и 
у Островского. «Аттракцион в «Грозе» 
– в том, чтобы, не меняя текст пье-
сы, создать персонажей, которые его 
себе присвоят и будут выглядеть аб-
солютно современно. Они так и вы-
глядят. А ведь это ужасно, все-таки 
полтора века прошло», – сказал ре-
жиссер в интервью ежедневной га-
зете «Кинотавра». Все так и есть, и 
становится одновременно и смеш-
но, и страшно, и поневоле задаешь-
ся вопросом: неужели в России так 
никогда ничего и не поменяется? По 
словам Григория Константинополь-
ского, пьесы Островского – про рус-
ский капитализм во всех его прояв-
лениях – диких, корыстных и злых. 
Фильм «Гроза» получился достаточно 
неровным, есть в нем шикарные эпи-
зоды, есть провальные, но в целом 
это очень любопытное кинозрелище. 
И отдельное «браво» хочется сказать 
изумительной актрисе Марии Шала-
евой. Ее Марфуша тут – просто бене-
фисная роль.   

 АКТЕРЫ И РОЛИ 

Актеров у нас, казалось бы, мно-
го, тем не менее, довольно часто 
одни и те же лица кочуют из фильма 
в фильм. Наверное, это говорит о ле-
ности кастинг-директоров и консер-
ватизме продюсеров и режиссеров. 
Впрочем, хорошие актеры могут быть 
разными всегда. Но хочется увидеть 
и новые лица. Программа «Кинотав-
ра» порадовала некоторыми такими 
встречами. 

Главную роль в картине «Керосин» 
режиссера Юсупа Разыкова сыграла 
актриса Елена Сусанина. Это практи-
чески дебют, до этого больших ро-
лей в кино у нее не было. Снималась 
в эпизоде фильма «Турецкое седло» 
того же Юсупа Разыкова. В новом 
фильме режиссер доверил ей глав-
ную роль, и это была несомненная 
удача. Актриса создала удивитель-
ный образ несгибаемой старушки, 
которая, несмотря на все испытания, 
посланные ей судьбой, осталась не-
сломленной и жизнелюбивой. Сам 
Юсуп Разыков позиционирует свой 
фильм как мифическую сказку, а 
сказки, как известно, бывают разны-
ми. Не всегда добро в них однознач-
но побеждает зло, но все же спра-
ведливость чаще всего торжествует, 
и все жертвы героев оказываются не 
напрасными. Фильм «Керосин» полу-
чил на фестивале приз Гильдии кино-
ведов и кинокритиков России. 

Интересный образ в картине ре-
жиссера Марии Агранович «Люби 
их всех» создала молодая актри-
са Алёна Михайлова. Когда-то Яя в 
фильме «Страна глухих» произнесла 
– «Деньги надо брать из мужчин». Ге-
роиня фильма «Люби их всех» так и 
поступает. У нее три имени, три раз-
ных образа. То она Вера, то Надя, то 
Люба. Разумеется, это вера, надежда 
и любовь. Именно это она и дает 
мужчинам. В полном объеме. В кар-
тине звучит цитата из фильма Ми-

хаила Сегала «Кино про Алексеева»: 
«Любовь – это значит дать человеку 
то, что ему нужно в данный момент». 
Какое-то время мужчины счастливы 
с «Верой, Надей, Любой». Ну а она, 
как миллионер Корейко, хранит свои 
миллионы, полученные от мужчин, в 
коробочках, смело и авантюрно идет 
по жизни, мечтая лишь об одном – 
стать свободной. А полную свободу, 
как ни крути, дают деньги, и чем их 
больше, тем лучше. Героиню картины 
нельзя назвать ни содержанкой, ни 
проституткой в буквальном смысле. 
В своем стремлении стать независи-
мой и в том, как она пытается этого 
достичь, девушка, несомненно, та-
лантлива. Что касается актрисы Алё-
ны Михайловой, то она талантлива в 
своей профессии, в картине проис-
ходят фантастические перевоплоще-
ния актрисы – от образа нимфетки до 
гламурной дивы и расчетливой стер-
вы. И что важно – во всех этих ипоста-
сях она удивительно искренна. 

Сразу в трех конкурсных филь-
мах «Кинотавра» – «Гроза», «Люби 
их всех» и «Большая поэзия» – мож-
но было увидеть актера Александ-
ра Кузнецова, одного из самых во-
стребованных артистов последнего 
времени. Хорошо об Александре в 
интервью фестивальной газете ска-
зал режиссер Григорий Константино-
польский: «У него внешность вроде 
бы гопника и в то же время – взгляд 
Олега Даля. Непонятно, как это соче-
тается. Этот потрясающий взгляд хо-
лодного ангела со сломанным носом, 
русский Ален Делон. Он очень хоро-
ший артист, он новый, поэтому у него 
столько предложений со всех сторон. 
На него интересно смотреть». У Кон-
стантинопольского в «Грозе» Кузне-
цов сыграл Кудряша. Но приз «Ки-
нотавра» он получил за роль чоповца 
Виктора, сочиняющего стихи, в кар-

тине режиссера Александра Лунгина 
«Большая поэзия». Фильм был также 
отмечен в номинации «Лучшая ре-
жиссерская работа». 

 ОКОЛО КИНО 

«Кинотавр» – это, конечно, карна-
вал кино, здесь все посвящено Деся-
той музе и все разговоры, мероприя-
тия, события так или иначе связаны с 
кинематографом. Работа кипит с утра 
до ночи, и расслабляться некогда. Но 
праздник есть праздник, и, жертвуя 
сном, гости и участники фестиваля 
без устали танцевали на  ночных вече-
ринках. Огромным подарком для всех 
стал концерт американского музыканта 
Ленни Кравица. Он прилетел в Сочи на 
один день специально, чтобы поздра-
вить «Кинотавр» с юбилеем. Выступле-
ние звезды было невероятно драйво-
вым и зажигательным, танцевал весь 
зал. И это, между прочим, после насы-
щенного фестивального дня и просмот-
ра нескольких конкурсных фильмов. 

В один из дней фестиваля всех по-
радовала чудесная Юлия Пересильд. 
Вместе со своей группой FarSmajor 
актриса исполнила хиты 90-х годов 
прошлого века, и не подпеть «Бедной 
овечке», «Тучам», «Батарейке» и дру-
гим популярным песням было просто 
невозможно. 

Завершая юбилейный «Кинотавр» 
президент фестиваля Александр Род-
нянский сказал: «Фестиваль из раз-
розненных кинематографистов со-
бирает в течение восьми дней июня 
солидарное сообщество, работаю-
щее над тем, что называется россий-
ским кино. И в этом прежде всего его 
миссия». Остается лишь добавить, 
что миссия эта выполнима. 

Фото с официальной 
страницы кинофестиваля 

«Кинотавр» на Facebook
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Василий Павлович Аксёнов – 
кумир нескольких поколений 
читателей. В пять лет он попал в 
детский дом, родителей – Евге-
нию Гинзбург и Павла Аксёнова 
– смыло волной сталинских ре-
прессий. Из детского дома буду-
щего писателя выручил родной 
дядя: несколько лет он провел 
в его семье в Казани, а юношей 
переехал к матери на поселение 
в Магадан. Эту встречу Евгения 
Гинзбург описала в «хронике 
культа личности» «Крутой мар-
шрут»: «…снова возникла глу-
бинная органическая близость, 
порванная двенадцатью годами 
разлуки, жизнью среди чужих».
Свое первое большое произ-
ведение «Коллеги» Аксёнов 
написал в 1959-м году, а впо-
следствии на советских экранах 
появился одноименный фильм, 
в котором сыграли звезды рос-
сийского кинематографа – Ли-
ванов, Лановой и Анофриев. 
К концу жизни Василий Аксё-
нов был автором уже около ста 
произведений, среди которых 
знаменитые «Московская сага», 
«Звёздный билет», «Остров 
Крым», «Затоваренная бочкота-
ра» и, конечно, автобиографи-
ческий роман «Ожог», который 
писатель и поэт Дмитрий Быков 
назвал «страшным романом 
об украденном детстве и по-
ломанной юности». Работу над 
последней книгой «Ленд-ли-
зовские. Lend-leasing» Аксёнов 
завершить не успел. Ее прервал 
инсульт, а потом – полтора года 
комы, из которой выйти ему не 
удалось: 6 июля 2009 года на 
77-м году жизни великий рус-
ский писатель Василий Аксёнов 
умер в одной из московских 
клиник.

Сегодня, спустя десять лет, «Совер-
шенно секретно» вспоминает Писа-
теля Писателевича Аксёнова вместе с 
его другом и коллегой Евгением Ана-
тольевичем Поповым.

– Евгений Анатольевич, это ведь 
Вы впервые назвали Аксёнова Пи-
сателем Писателевичем?

– Да, в книге «Аксёнов», которую 
мы сделали вместе с Александром 
Кабаковым, я сказал именно так. Ва-
силий Павлович был настоящим рус-
ским Писателем Писателевичем. Ли-
тературный профессионал с самых 
юных лет.

– А когда Вы узнали Аксёнова не 
только как писателя, но и как дру-
га?

– Естественно, я читал всё, что на-
писал Аксёнов, но лично мы познако-
мились только в 78-м году прошлого 
века, когда стали делать неподцензур-
ный альманах «Метрополь». До этого 
он меня, конечно, никогда не читал, 
но, когда я принес ему свои рассказы, 
он попросил принести еще. Для меня 
это была большая честь. Когда я до-
бавил еще рассказов и их стало ровно 
тринадцать, Аксёнов дал им название 
«Чертова дюжина рассказов»… Вооб-
ще, за нашу дружбу надо сказать спа-
сибо родной советской власти: она 
преследовала метропольцев, а мы 
становились еще сплоченнее. Впо-
следствии Аксёнов стал крестным от-
цом моему сыну. Несмотря на то что 
Вася много лет прожил в Америке, 
мы с ним всегда оставались на связи 
и даже переписывались, иногда под-
польным образом… Потом, когда он 
полтора года был в коме, я приходил 

к нему со своим другом Александ-
ров Кабаковым, и мы разговаривали 
так, будто он все слышит, все видит, 
все понимает. Он лежал абсолютно 
как мумия, не шевелясь и не моргая. 
Один раз у него такая подвижка не-
кая была: мы уже засобирались ухо-
дить, а в это время еще его сын был. И 
что-то у него дрогнуло, будто мускул. 
И сын говорит: «Папаша, спокой-
но, они еще не уходят». И Вася опять 
успокоился. Его смерть была совер-
шенно призрачной, в духе Аксёнова. 
Кстати, ведь многие писатели пред-
сказывают свое будущее, и Аксёнов 
в какой-то степени тоже его предска-
зал. В одном из романов у него опи-
сано это состояние – между жизнью 
и смертью. В «Новом сладостном сти-
ле», если мне не изменяет память. 

– О Евгении Гинзбург – маме Ак-
сёнова, известно множество под-
робностей. По ее книге «Крутой 
маршрут» даже поставлен спек-

такль в «Современнике». А каким 
был его отец?

– Его маму я никогда не видел, а с 
отцом был знаком. Он приезжал к 
Васе из Казани перед эмиграцией. 
Ему тогда уже лет девяносто было. За-
мечательный человек. Дикое коли-
чество лет он отсидел, но был такой 
коммунист упертый. Аксёнов как-то 
вышел после разговора с ним и гово-
рит: «Тьфу, не могу». Я говорю: «Что 
такое?». А он: «Да не могу с отцом… 
Брежнев сволочь? Сволочь. А Хрущёв? 
Тоже. А Сталин? Убийца! Ленин? А Ле-
нина не тронь!». Такой старой закалки 
большевик. Жил он в Казани, напи-
сал мемуары, как и Евгения Семёнов-
на, но их конфисковали и закрыли в 
сейфе КГБ. Я не знаю, напечатаны они 
или нет. Но, наверное, где-то напеча-
таны уже… У Василия есть рассказ «Ди-
кой», где он описывает, как они с от-
цом ездили в Рязанскую область, где 
Павел Васильевич родился. Он сам та-
кой крестьянин из народа. Очень ува-

жал Троцкого, считал его великим ора-
тором… Но я зря сейчас вторгаюсь в эту 
сторону, потому что я политикой не за-
нимаюсь, и мне плевать: что Троцкий, 
что Сталин – оба ублюдки. И Ленин 
еще с ними – третий.

– А в медицинский институт Ва-
силию Павловичу родители посо-
ветовали поступать?

– Да. Он писать-то начал довольно 
рано, но мать и отчим, по фамилии 
Вальтер, с которым они жили после 
лагеря в Магадане, сказали: «Посту-
пай в мединститут, потому что сидеть 
все равно придется. А на зоне врачу 
легче выживать». Сначала он учился в 
казанском мединституте, а потом пе-
ревелся в Питер.

– Он как-то реализовал себя в 
этой деятельности?

– Сначала он хотел быть таможен-
ным врачом на судах, но его не пу-
стили за биографию – боялись, что 
убежит. Тогда решено было остать-
ся терапевтом на Онежском озере. 
А когда потом он переехал в Москву, 
то устроился фантастически – вра-
чом в туберкулёзный диспансер, где 
на маленьком самолёте АН-2 обле-
тал районные деревеньки. Это на-
шло отражение в «Затоваренной боч-
котаре» и в «Коллегах». Конечно, как 
только у него появилась известность, 
он эту работу бросил и стал профес-
сиональным писателем. Его и в Союз 
писателей очень рано приняли. 

– Из которого его, по-мое-
му, даже из-за «Метрополя» не 
исключили.

– Он вышел оттуда сам в знак про-
теста против исключения моего и Вик-
тора Ерофеева. Вместе с ним вышли 
тогда ещё Семён Липкин и Инна Ли-
снянская.

– В книге «Мой знакомый гений. 
Беседы с культовыми личностями 
нашего времени»  Вы описываете 
одну из встреч с Аксёновым. Вам 
«попса» помешала разговаривать. 
А если бы играл джаз?

– Джаз он обожал. Особенно в 
юности, в своих книгах он много пи-
сал об этом, очень ярко – в «Ожоге». 
Я еще знаю смешную деталь, когда 
Аксёнов уже в опале был, приехал 
какой-то знаменитый американский 
джазмен и из американского посоль-
ства Аксёнову прислали билет на этот 
концерт. Когда он сел в зале, рядом с 
ним оказался Феликс Кузнецов – ру-
ководитель московского Союза писа-
телей, который «Метрополь» громил 
со страшной силой!

– Ничего себе компания…
– Не то слово.

– Юность, описанная в «Ожоге», 
– это реальная юность Василия 
Павловича? 

– Трудно судить. Когда мы с Васей 
подружились, он дал мне прочитать 
«Ожог», который прятал от КГБ, но 
запретил даже из дома его выносить. 
И я его читал два дня без сна и отды-
ха. Конечно, во всех этих Самсиках, 
Аристархах, Пантелеях, Геннадиях и 
Радиях он описал себя. Как Вы пом-
ните, у всех этих героев не только от-
чество общее, но и биография – Ко-
лыма. Но, конечно, там есть и черты 
его знакомых. Оттепельная интелли-
генция – вот кто эти пятеро. И, кстати, 
очень важно, что «Ожог» он написал 
уже абсолютно свободным челове-
ком. Он не думал ни секунды о том, 
где он будет его печатать, кто его бу-
дет читать…
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– А как Вам кажется, когда Ак-
сёнов стал абсолютно свободным 
писателем?

– Точно знаю: после 1968-го года, 
после введения танков в Чехослова-
кию, он прекратил пить и стал писать 
«Ожог». Он сам об этом рассказы-
вал. Вообще до этих событий в соци-
ализм с человеческим лицом многие 
верили. Все шестидесятники. Но по-
сле 1968-го в него верить мог толь-
ко идиот полный или уже упертый 
человек, который карьеру делает. Ну, 
разве умный человек мог начать бо-
роться с художниками? Что им сдела-
ли абстракционисты, которые такую 
каляку-маляку рисовали, что там по-
нять ничего невозможно? 

– Но, кстати, художникам разре-
шили тогда создать независимый 
профсоюз.

– А это интересная история. Вот что 
им дался наш «Метрополь»? Там ни 
одного нет диссидента. Но крими-
налом были даже тексты Высоцко-
го. Я помню, Феликс Кузнецов гово-
рил своим партайгеносцам: «До чего 
докатились! Вы послушайте только 
«Лечь бы на дно, как подводная лод-
ка, чтоб не могли запеленговать…». 
«Позор!» – они орали. А что тут та-
кого? За что так набрасываться? Не-
понятно. Они ведь сами сделали из 
писателей-комсомольцев – Аксёно-
ва, Войновича, Гладилина, Кузне-
цова, Владимова – пятерых отъяв-
леннейших диссидентов. Аксёнова 
громили за роман «Звездный билет», 
представляете? Это ведь вообще ком-
сомольский роман. Это мальчики, 
трудные подростки, москвичи, кото-
рые ищут место в жизни. Но только 
едут не на БАМ, как велела соцреа-
листическая литература, а в Эстонию, 
где становятся рабочими… Но комсо-
мольцы начали орать, что там звезд-
ные мальчики, стиляги… Бред. Мы 
беседовали с Юрским, и я вспомнил: 
в журнале «Крокодил» была карика-
тура на последней странице. Юрский 
играл снежного человека в фильме 
Рязанова «Человек ниоткуда» и на-
верху фильм тоже не понравился. Го-
ворили, что это издевательство над 
советским человеком и все такое. А у 
Аксёнова «Звездный билет» заканчи-
вается тем, что мальчик глядит в небо 
и видит там звездный билет с дыроч-

ками. Звездный билет – но куда? Так 
вот, карикатура была: стоит дикарь 
(Юрский, в набедренной повязке) и 
стиляга (Аксёнов). И подпись:

– Ты куда?
– Никуда.
– А ты откуда?
– Ниоткуда.
И об этом лекции читали, представ-

ляете? Идиоты просто.

– Советскую интеллигенцию, и 
особенно писателей, болтало тог-
да – то в комсомол, то на Восток, то 
на Запад… А когда Василий Павло-
вич из яростного западника прев-
ратился в страстного русского?

– Мое поколение – это опоздав-
шие шестидесятники. Даже если 
взять мои тексты, мне не пришьешь 
статью, я не писал «Долой советскую 
власть!», меня люди всегда интересо-
вали больше, чем политика. Но ког-
да мы полезли со своими вольными 
сочинениями в официальные изда-
тельства, лавочку уже закрыли. Уже 
закрыли даже то, что делали Ахмаду-
лина и Аксёнов, понимаете? А что ка-
сается западника-Аксёнова, то смо-
трите как: в жизни много различных 
деталей смешных и странных. На-
пример, мне кажется, в западничест-
ве Аксёнова, огромную роль сыграло 
то, что в Казани был джаз Олега Лун-
дстрема. Молодые люди смотрели 
на этих элегантных пьяниц, которые 
ходят в каких-то непонятных пальто, 
и просто балдели. Это одна причи-
на. Вторая – время. Не юность даже, 
а совсем отрочество Аксёнова – это 
годы ленд-лиза. Он мне рассказывал, 
что как-то в посылке получил штаны, 
которых страшно стыдился. Какие-то 
грубые, из жесткой материи. Ему хо-
телось обычные шерстяные штаны. 
А это были джинсы, за которыми по-
том гонялись, как за драгоценностью. 
Когда он приехал в Магадан к матери, 
ему тоже встретились совсем другие 
люди – несоветские. Там все были от-
сидевшие, включая его отчима-като-
лика. И потом, его время было – от-
тепель… Но, все-таки, несмотря на эти 
метания, Вася настоящим русским 
был всегда. По-моему, в «Ожоге» он 
пишет: любой флаг Родины люблю…

Конечно, когда его лишили граж-
данства, он уехал в Америку, где бы-
стро стал почтенным профессором 
университета: его обожали студен-

ты. Но пенсионером он купил дом 
во Франции. Когда я его спросил, 
почему именно там, он ответил: «Из 
Франции ближе до Москвы». В кон-
це жизни он уже почти все время был 
в Москве, включая трагедию с боль-
ницей. Нельзя сказать, что Аксёнов 
разлюбил Запад, но Россию он всегда 
любил больше.

– В одном из интервью Василий 
Павлович говорил, что поддержи-
вает смертную казнь. Вы с ним об-
суждали эту тему?

– В книжке «Мой знакомый ге-
ний...» мы говорили об этом, но я не 
могу натуру Аксёнова с этой точки зре-
ния характеризовать. Я помню, когда 
он выступил не в защиту чеченцев в 
2000-м году, на него все жутко оби-
делись и даже не сделали президен-
том международного ПЕН-клуба, хотя 
собирались. Аксёнов ненавидел быд-
ло и насилие в любом виде. И считал, 
что если человек убийца и сто человек 
убил, то его надо тоже убивать, а не 
ждать пока он отсидит и подохнет. Ак-
сёнов как-то давал интервью Евгению 
Киселёву, который говорил: «В чечен-
ском вопросе Вы всё время говори-
те про какие-то мягкие конечности…» 
Аксёнов отвечал: «Да, меня поражает, 
что у таких бесстрашных ичкерийских 
повстанцев, я как врач сейчас выража-
юсь, страсть к вырезанию полостей в 
мякоти: в пальцах, в ушах…» Тогда ему 
Киселёв говорит: «Как Вы так можете 
рассуждать, ведь Ваших родителей 
репрессировали!». Аксёнов отвечает: 
«Моих родителей репрессировал Ста-
лин, а вот меня репрессировал Ваш 
начальник». Это на НТВ происходи-
ло. Киселёв говорит: «Кто?». «Филипп 
Денисович Бобков, бывший началь-
ник 5-го Управления КГБ по борьбе с 
инакомыслящими», который теперь 
правая рука медиа-магната Гусинско-
го, – отвечает Аксёнов. Киселёв, на-
ходчивый человек, не нашелся, что 
сказать, кроме: «Он уже у нас не рабо-
тает». Аксёнов говорит: «С чем Вас и 
поздравляю». Конечно, в повторе это 
все вырезали. Но Аксёнов всегда иг-
рал по-честному, действовал в согла-
сии с собственной совестью.

– Василий Павлович считал, что 
власть не должна вмешиваться в 
искусство, но общество – может. 
Как писатели Вашего поколения 

относятся к творчеству акциони-
стов, таких, как, например, Пётр 
Павленский или Полина Музыка?

– Не могу говорить за всех, но вот 
«Ожог», как Вы помните, написан жут-
ким матом. И при этом является произ-
ведением искусства. Почему? Потому 
что, во-первых, Аксёнов мастер боль-
шой, а во-вторых, это была реакция на 
советское ханжество. Искусство должно 
быть естественным. В какой-то момент 
я понял, что суть мата – не в описании 
гениталий, сексуальных сцен и т.д. Это, 
скорее, звукоподражание. Не случайно, 
у Солженицына вместо известных слов 
на букву «х» фигурируют такие же сло-
ва на букву «ф». Аксёнов в этом смысле 
мат даже изобретал: эти слова можно 
читать всем, но опытное ухо восприни-
мает их как оттенки дичайшей русской 
брани. У него один персонаж, напри-
мер, все время произносит «напареули-
по-гудям». Тут невольно понимаешь, 
что это что-то непристойное. В любой 
вольности художника важна эстетиче-
ская сторона, как бы он ее ни изобра-
жал. Я не думаю, что у этих Полины или 
Павленского есть что-либо подобное.

– Может быть, в их работах 
просто чувствуется недостаток об-
разования?

– Наверное. Прежде чем Пикассо 
разъял пространство, он научился ри-
совать. И все знаменитые авангарди-
сты, абстракционисты это умели. Ты 
сначала ремеслом овладей, а потом 
делай новое. Не хочу старому вор-
чуну уподобляться, но, понимаете, 
когда я в театре вижу, что для эпата-
жа показывают голую задницу, меня 
это просто не устраивает. Мне нужна 
тайна искусства. А здесь, когда эле-
ментарные вещи идут под грифом 
«искусство», просто выдается жела-
емое за действительное. Выдавать 
свое неумение сделать что-то за вы-
сочайшее произведение искусства 
– моветон, посредственность. Срав-
ните описание хотя бы «мужского 
клуба» у Аксёнова и любую акцию 
вышеупомянутых «художников». Вам 
сразу станет все понятно.

– Свою книжку об Аксёнове Вы 
подписываете «На память о стар-
шем друге, товарище и брате». Но 
ведь он был и Вашим учителем. 
Чему он учил?

 – Вася любил повторять: не надо 
работать «со звериной серьезно-
стью». А что это такое «звериная се-
рьезность»? Аксёнов отвечал: «Пойди 
в зоопарк и посмотри на зверей, ко-
торые там в клетках сидят». Так вот, не 
надо быть зверем в клетке. Человек 
априори рожде н свободным. И Аксё-
нов это прекрасно знал. И учил этому 
– и своей жизнью, и своими книгами.

Фото из архива Евгения Попова
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Мое поколение – это опоздавшие шестидесятники. 
Даже если взять мои тексты, мне не пришьешь 
статью, я не писал «Долой советскую власть!», 
меня люди всегда интересовали больше, чем 
политика.

“

Е
Л

Е
Н

А
 М

И
Р

О
Н

О
В

А
А



24 О Р У Ж И Е

На какие только ухищрения 
не идет человек, чтобы пора-
зить врага, находясь при этом в 
безопасности. Конечно, лучше 
всего это решается с помощью 
баллистических ракет, когда, на-
ходясь за тысячи километров от 
неприятеля, словно в компью-
терной игре лишь отдаешь 
приказ. А где-то в неведомой 
глуши взмывает в небо похо-
жий на клинок смертоносный 
предмет, способный превратить 
в безлюдные развалины целый 
город. После этого можно чув-
ствовать себя вполне спокойно 
и благодушно – у тебя ничего не 
произошло. Но тысячи лет во-
просы жизни и смерти решались 
на дистанции вытянутой для 
удара руки или чуть более того.

О
сновными средствами 
достижения убедитель-
ного ответа на столь жиз-
ненный вопрос были 
внезапность и разрыв ди-

станции. И в том, и в другом случае 
у менее ловкого и обученного бой-
ца появлялась возможность уравнять 
шансы, а порой и поразить несколь-
ких противников. Такими коварными, 
но эффективными видами холодного 
оружия стали прежде всего образцы 
скрытого ношения и дистанционного 
поражения.

 ПАЛОЧКА ВЫРУЧАЛОЧКА 

Мы уже рассказывали о разно-
го рода палицах и их общем пред-
ке – обычной первобытной дубине. 
В умелых руках любая палка может 
превратиться в оружие. Будь-то лю-
бимый восточным кинематографом 
японский посох бо, увесистая дубина 
английских йоменов или шест бре-
тонских контрабандистов – разница 
не велика. Разве что с помощью ше-
стов ушлые бретонские охотники за 
наживой, спасаясь от погони, еще 
и ловко перепрыгивали с дюны на 
дюну, а не только сражались ими про-
тив жандармов. 

Но любой опытный боец, зави-
дев человека с палкой в руках, сра-
зу подсознательно готовился к бою. 
Внешняя непрезентабельность этого 
оружия могла обмануть только мир-
ных простаков. А значит, требовалось 
оружие более скрытое – первым его 
вариантом, как уже говорилось, ста-
ла трость. Грубый предок ее актив-
но использовался в повседневной 
жизни. И речь тут не об инвалидной 
палке (хотя она тоже легко превра-
щалась в оружие), а именно некоем 
дополнении повседневного костюма. 
Первоначально, такая крепкая пал-
ка использовалась, чтобы отгонять 
бродячих собак. В воспетом автора-
ми романов средневековье, предо-
ставленные сами себе псы зачастую 
сбивались в большие стаи и просто 
терроризировали города и просел-
ки. Так что для среднего горожани-

на крепкая, зачастую окованная же-
лезом палка вовсе не была изящной 
безделушкой. Как и умение с ней об-
ращаться, порой спасавшее жизнь на 
улице. 

В Париже, древнем городе, еще в 
эпоху Римской империи носившем 
громкое название Лютеция Паризи-
ев, без такой палки на улице лучше 
было вовсе не появляться. Так что, 
когда знаменитый кардинал Рише-
лье, стараясь уменьшить количество 
дуэлирующих, запретил представите-
лям благородного сословия ношение 
шпаг без мундира, на выручку при-
шли как раз те самые увесистые пал-
ки, окованные железными полоса-
ми или же укрепленные множеством 
гвоздей с заостренными широкими 
головками.

Конечно, для разряженного в пух и 
прах аристократа такая дубина была 
дурным тоном – она совсем не гар-
монировала с дорогим камзолом, 
каждая пуговица которого стоила 
больше, чем пропитание средней па-
рижской семьи за целый день. Да и 
передвигаясь в карете или портшезе с 
бродячими псами особо не сталкива-
ешься. А вот с разбойниками, желаю-
щими отрезать все пуговицы и голову 
вместе с ними – очень даже. Конечно, 
в распоряжении путешественников 
могли находиться специальные до-
рожные пистолеты, но замок мог дать 

осечку, его нужно взводить, да и пе-
резаряжать такое оружие было делом 
небыстрым. Совсем иное дело то, что 
уже находится в руках и не нуждает-
ся в каких-либо приготовлениях для 
боя. Таким оружием и стала изящная, 
но крепкая трость.

Сделанная из твердых и, порой, 
упругих пород дерева, с небольшим 
литым набалдашником и заострен-
ной пятой-конечником, в руках уме-
лого фехтовальщика трость станови-
лась оружием весьма опасным для 
не ожидавшего сопротивления про-
тивника. Набалдашник превращал-
ся в булаву, острие, хоть и не пронза-
ло насквозь, попадая в разбойника, 
причиняло сильную боль и наносило 
вполне ощутимые раны. Сама трость, 
легкая, а потому весьма быстрая, ло-
мала конечности и ребра не хуже уве-
систой, окованной железом сестры. 

Но это было лишь начало эволю-
ции боевой трости. Неведомо, кому 
первому в голову пришла идея ис-
пользовать ее в качестве ножен для 
клинка, однако эта идея пришлась 
по вкусу огромному количеству ари-
стократов и тем, кто стремился им 
подражать. Тем более, что камзолы 
отошли в прошлое, а носить шпа-
гу при фраке, смокинге или даже 
обычном строгом костюме – неле-
пое зрелище. То ли дело элегантная 
трость!

Скрытый в ней клинок мог быть 
разной длины: от небольшого гра-
неного стилета, до полноразмерной 
колюще-рубящей шпаги. Мастера 
оружейники соревновались между 
собой в искусстве создания боевых 
тростей практически неотличимых 
от обычных, но позволяющих в одно 
движение извлечь оружие из ножен, 
при этом без опаски, что клинок вме-
сте с рукоятью сам по себе вывалится 
или станет бренчать во время ходьбы.

К слову, на Востоке в Японии такое 
скрытое оружие тоже было вполне 
распространено, там оно называлось 
сикомидзуэ, то есть – подготовленная 
трость.

В XVIII–XIX веках, когда мода на 
механические игрушки была поваль-
ной, прогресс не оставил без вни-
мания и аристократичную трость. 
Созданные в ту пору механизмы 
до сих пор впечатляют тонкостью и 
остроумием технических решений. 
Именно тогда и появился новый ору-
жейный изыск – клинок в нижней 
части трости, скрытый ее металличе-
ской пятой. Достаточно было нажать 
незаметную кнопку на набалдашни-
ке, заслонка снизу открывалась и на-
ружу моментально выскакивал кли-
нок, превращавший трость в подобие 
дротика или же кинжала на очень 
длинной ручке. Чтобы воспользо-
ваться таким оружием не нужно было 
даже перехватывать его поудобней, 
удар мог наноситься сразу при взма-
хе.

Особо широкого применения этот 
вариант боевой трости не получил, 
ибо был слишком сложен и ненаде-
жен, однако мысль об использова-
нии такого оружия все же оказала не-
изгладимое впечатление. Они дали 
толчок к появлению фронтальных вы-
кидных ножей. Те конечно были ко-
роче, но за счет этого решалось мно-
жество технических вопросов. При 
этом такой нож был куда менее заме-
те, чем трость. 

Что же касается непосредственно 
этого аристократического аксессуа-
ра, стали появляться вовсе экзотиче-
ские варианты. Например, одноза-
рядные стреляющие трости и трости, 
превращающиеся в боевой цеп (при 
повороте набалдашника он отделял-
ся от трости и повисал на цепочке). 
Те, кто смотрел фильм с Пьером Ри-
шаром «Укол зонтиком», помнят, как 
с помощью шприца, вмонтирован-
ного в трость зонта, был уничтожен 
некий мафиози. Не стоит полагать 
такое оружие комедийным преувели-
чением, именно таким образом бол-
гарская служба безопасности унич-
тожила своего диссидента Георгия 
Маркова. 

Сегодня поединки на палках и 
тростях – популярный во Франции, но 
все же довольно редкий вид спорта. Ра-
бота с ними является составной частью 
французского бокса «савата», главный 
арсенал которого составляют удары но-
гами. Отчасти, как раз потому, что этот 
вид единоборств, родившийся на ули-
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цах французских предместий, был рас-
считан на тот непреложный факт, что в 
руках у бойца находится трость или тя-
желая палка. К реальным схваткам не 
на жизнь, а на смерть нынешние бои 
имеют довольно условное отношение, 
но как соревновательное единоборст-
во вполне заслуживают внимания.

 СКРЫТОЕ ЖАЛО 

И все же, увеличивая дистанцию меж-
ду бойцами и давая в руки «джентльме-
на» вполне надежное и удобное ору-
жие, с условием скрытности ношения 
трость справлялась довольно слабо. 
Во-первых, очень скоро окружающие 
начали подозревать, что элегантная 
безделица в руках прогуливающегося 
кавалера – предмет с подвохом, а во-
вторых, трость и сама по себе замышля-
лась, как оружие, вернее, как адекват-
ная замена ему. 

Для скрытного действия нуж-
но было что-то менее заметное, но 
вполне пригодное для боя или же 
решения иных специфических за-
дач. Порой для этого использовались 
весьма экзотические предметы, как, 
например, в испанском городе Толе-
до, славящемся на весь мир кузнеца-
ми-оружейниками, с XVI века была 
традиция продавать шпажные клин-
ки свернутыми в кольцо. На глазах у 
восхищенного покупателя тот сам со-
бой выпрямлялся, при этом на ста-
ли незаметно было и следа остаточ-
ной деформации. Непревзойденным 
шедевром такого оружия является 
скованная в середине XIX века шпа-
га-змея. Она изначально делалась в 
качестве дорогого подарка, однако 
была вполне функциональна – и ко-
лоть, и рубить ей было вполне удоб-
но. Вместе с тем, клинки носившиеся 
в качестве пояса или же под толстым, 
широким кожаным ремнем были ши-
роко известны не только в Испании, 
но и на родине булата – в Индии. 
И всем хорошо было такое оружие, 
обнажить его было легко, носить – 
абсолютно незаметно, внимания к 
себе оно не привлекало, но стоили 
такие клинки столько, что дешевле 
было нанять пару телохранителей. 

Тут как раз и вспомнили, как водит-
ся, о хозяйственно-бытовом предме-
те, хорошо знакомом в Европе еще 
во времена Древнего Рима. В ту пору 
считалось хорошим тоном приходить 
в гости со своим столовым прибо-
ром и, чтобы не таскать с собой кин-
жалы, которые в случае чего могли 
привлечь блюстителей закона, ножи 
стали делать складными. Стоит упо-
мянуть, что закруглять острие сто-
ловых ножей тоже придумали лишь 
во времена кардинала Ришелье. В ту 
пору политические убийства стали 
едва ли не народной традицией и его 

высокопреосвященство попросту же-
лал обезопасить себя, короля и его 
семью от посягательств всякого рода 
кинжальщиков. А до того подобный 
нож вполне годился не только для 
разделки мяса за столом, но дейст-
вия в темном переулке. Конструкция 
древнеримского ножа была прими-
тивна. Никаких замков, никаких пру-
жин еще и близко не существовало. 
И в таком виде, если не считать ис-
панской навахи (о которой мы пи-
сали ранее), складные ножи про-
существовали вплоть до войны за 
независимость мятежных американ-
ских территорий, называемых шта-
тами, против Великобритании. Там 
складные ножи – спутники пересе-
ленцев, быстро оказались на воору-
жении ополченцев континентальной 
милиции. 

Конечно, на это оружие оказали 
влияние испанские навахи – Мекси-
ка, где их было предостаточно, нахо-
дилась совсем рядом. Именно тогда, 
в XVIII веке, складной нож пережил 
второе рождение. Чинить упряжь, 
разделывать добычу, снимать шкуру, 
резать ложки и чашки, затачивать гу-
синые перья, обороняться и нападать 
в драке – без него было не обойтись. 
Конечно же, для каждой из указанных 
операций был нужен специфический 
нож, со специфической рукоятью, 
формой, длиной клинка и надежным 
креплением, не дающим такому ножу 
сложиться во время работы. Но и 
нож, который всегда с собой и годит-
ся для всякого дела, тоже был нужен.

И очень скоро в руках покорителей 
Дикого Запада появились недорогие, 
качественные ножи со скользящи-
ми соединениями, оттяжными коль-
цами (привет навахе), пружинами и 
разнообразными «патентованными» 
затворными конструкциями. Такой 
нож уже очень слабо походил на 
давнего предка – он был универса-
лен, прочен и удобен в работе. Кро-
ме того, качественные раскладники 
стали хорошим товаром для обмена 
с индейцами, быстро оценившими 
столь мобильное и вполне эффек-
тивной оружие. Именно такой нож, к 
примеру, носил злодей из «Приклю-
чений Тома Сойера» – индеец Джо.

 ОПАСНАЯ БАБОЧКА 

В то же время на другом краю земли 
все шире заявлял о себе иной складной 
нож, которому по иронии судьбы было 
суждено прославиться именно в США, 
причем, в первую очередь, как оружие 
криминальных разборок. Именовался 
он по городку, в котором производство 
таких ножей было основным занятием 
и семейным делом – Балисонг (остров 
Лусон, Филиппины).

Филиппины вообще известны сво-
им оружием. Это и мечи боло, и кам-
пилан, и кинжалы калис, и многочис-
ленные виды крисов (обо всем этом 
будет рассказано в другой статье). 
Однако там же существовало еще 
одно оружие, которое всегда находи-
лось под рукой у рыбаков, ныряльщи-
ков за жемчугом и обычных крестьян. 
Заметить его, пока такой нож не пу-
скался в ход, было почти невозмож-
но – небольшая, расколотая вдоль 
бамбуковая палочка не привлекала к 
себе внимания. Однако легкий взмах 
– бамбуковая рукоять разворачива-
лась, и в руке у человека оказывалось 
острое короткое оружие.  

В конце XIX века кузнец Перфекто 
де Леон озаботился сделать из тако-
го рыбацкого ножа то, что сейчас мы 
называем «нож-бабочка», а в ту пору 
он звался ланцет – от «ланс», копье. 
Благодаря работе Де Леона нож при-

обрел современный вид. Рукояти 
стали металлическими (одна без-
опасная, вторая опасная), появи-
лись два жестких шарнира, два упо-
ра, и собственно клинок. Их делали 
очень разной формы – изначально 
копьевидные, что и послужило при-
чиной названия «ланцет». Затем по-
явились и обычные ножевые с одно-
лезвийной или полуторалезвийной 
заточкой, и гарпунные, и «пламенею-
щие» (извилистые), и зубчатые вроде 
пилы, и даже балисонги – расчески. 
Все они имели общую, весьма цени-
мую среди криминалитета особен-
ность – были малозаметны и быстро 
приводились в боевую готовность. 

Но именно это короткое вращение, 
превращавшее безобидную палочку 
в устрашающее оружие, полюбилось 
огромному количеству людей, дале-
ко не всегда связанных с разборка-
ми уличных банд. Сегодня флиппинг 
–  вращение балисонга –стал попу-
лярным явлением. Существуют раз-
нообразные варианты открывания 
«ножа-бабочки». Умение ловко об-
ращаться с этим, по сути, незамысло-
ватым ножом, сегодня является пока-
зателем «крутости», так что на улице 
одно только ловкое раскрывание ба-
лисонга вполне может произвести на 
оппонента должное впечатление. 

В конце XIX века, во время Испано-
американской войны, американский 
экспедиционный корпус оккупиро-
вал Филиппины. Если крисы и боло 
демобилизованные солдаты везли с 
собой в качестве диковинных сувени-
ров, то балисонги вполне прижились 
у них в качестве эффективного хозяй-
ственно-боевого ножа. 

 ОДНИМ МАХОМ 

Однако инженерная мысль не стоя-
ла на месте. Всем хорош был филип-
пинский балисонг, но владение им 
требовало специфического навыка. 
В некоторых условиях требовался 
нож, который можно было открыть бы-
стро и в то же время без риска выро-
нить или же резануть себя по пальцам. 
Например, такой нож очень нужен был 
воздушным десантникам, особенно в 
первое время, когда парашют был прак-
тически неуправляемым. Шанс ока-
заться висящим на парашютных стро-
пах на ветке какого-нибудь дуба был 
довольно высок – выброска десан-
та, особенно небольших групп, ред-
ко осуществлялась посреди чистого 
поля. Необходим был удобный нож, 
предназначенный в первую очередь 
для перерезания строп (стропорез). 
Конечно, в ту пору уже существова-
ли «выкидухи» – пружинные ножи 
фронтального или бокового откры-
вания, – но они имели существенный 
недостаток: невысокую надежность 
механизма. Тот мог засориться, вый-
ти из стоя при ударе, да и резкий тол-
чок мощной пружины при раскры-
вании мог просто выбить нож из рук 

висящего на дереве и без того пребы-
вающего в расстроенных чувствах де-
сантника или сбитого летчика. Кроме 
того, столь приятный для уха ноже-
мана сухой щелчок пружинного ножа 
демаскировал парашютиста.

Именно тогда вспомнили об извест-
ном уже ноже, который открывался 
при помощи обычного встряхивания 
кисти. Такой нож именовался инерци-
онным или, как обозначалось в гер-
манских документах, – гравитацион-
ным (именно в фашистской Германии 
24 мая 1937 года инерционный нож-
стропорез поступил на вооружение 
воздушно-десантных соединений). 
С небольшими отличиями такие ножи 
изготавливались для летчиков (пара-
шютный нож Люфтваффе), парашю-
тистов, десантников, механиков-во-
дителей, а затем и для всей армии. 
Нож получился компактный, надеж-
ный и очень простой, как в использо-
вании, так и конструктивно. В Англии 
такие ножи, доставшиеся в нагрузку к 
сбитым летчикам Люфтваффе, стали 
прообразом для изготовления собст-
венных инерционных ножей, которые 
вскоре разошлись по всем странам ан-
тигитлеровской коалиции. Такие ножи 
и по сей день стоят на вооружении 
армий стран НАТО, причем у себя на 
родине в Германии армейские «гра-
витационные» ножи запрещены к сво-
бодному обороту (однако, существует 
множество гражданских аналогов).

 ШЕЛЕСТЯЩАЯ СМЕРТЬ 

Ну и конечно же вершиной ножей, 
соединяющих одновременно скрыт-
ность ношения и возможность достать 
противника на расстоянии, являются 
баллистические ножи. Легенды гласят, 
что они были разработаны для дивер-
сантов в недрах специальных мастер-
ских КГБ, но это лишь красивые леген-
ды. Подобные ножи, именовавшиеся 
«шелестящая смерть», делались еще в 
Древнем Китае. Современные версии 
позволяют использовать данное при-
способление как в качестве обычного 
ножа, так и при помощи мощной пру-
жины выстреливать клинок на несколь-
ко метров. Иногда утверждается, что 
дальность выстрела достигает аж 25 ме-
тров, однако это явное преувеличение: 
уже на дистанции в 10 метров летящий 
клинок теряет пробивную силу. Одна-
ко метров с пяти такой баллистический 
нож может дать весьма неплохой ре-
зультат. Правда, стоит помнить, что в 
случае промаха быстро перезарядить 
подобное стреляющее оружие невоз-
можно. Зная об этом, конструкторы по-
рою делают такие ножи с двумя клин-
ками, – то есть после выстрела второй 
клинок автоматически устанавливается 
как стационарный, – но это ухудшает и 
без того не слишком высокую точность 
«выстрела». И в этом баллистические 
ножи значительно уступают короткост-
вольному огнестрельному оружию. Но 
это уже другая история.
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1 июля (21 июня по ст. ст.) 1661 – 
подписан Кардисский мир, крайне 
невыгодный для Московского госу-
дарства договор о «вечном мире» со 
Швецией. В результате него Москве 
пришлось расстаться с надеждами 
получить выход к Балтийскому морю 
и пойти на серьезные территориаль-
ные уступки.

2 июля (22 июня по ст. ст.) 1698 – 
военный инженер и изобретатель 
Томас Сейвери с дозволения короля 
Вильгельма III получил патент на пер-
вую в мире паровую машину. Первым 
примененным на производстве па-
ровым двигателем была «пожарная 
установка». Также с ее помощью ста-
ли откачивать воду из угольных шахт. 

3 июля 1944 года – во время Вели-
кой Отечественной войны в ходе опе-
рации «Багратион» советские войска 
освободили Минск от немецко-фа-
шистских захватчиков. Сегодня в этот 
день празднуется День независимо-
сти Республики Беларусь.

4 июля 1957 – состоялся первый по-
лет пассажирского четырехмоторного 
турбовинтового самолета Ил-18 для 
авиалиний средней протяженности 
с Центрального аэродрома им. М.В. 
Фрунзе на летную базу в город Жу-
ковский. Он был запущен в серийное 
производство после успешных испы-
таний. 

5 июля 1865 – при Министерст-
ве финансов США было создано се-
кретное подразделение для борьбы 
с фальшивомонетчиками – Секрет-
ная служба Министерства финан-
сов (ССМФ). Главной задачей дан-
ного подразделения стала борьба с 
изготовлением и распространением 
фальшивых денег и ценных бумаг.

6 июля (29 июня по ст. ст.) 1174 – 
в селе Боголюбове под Владимиром-
на-Клязьме был убит 62-летний ве-
ликий князь Владимиро-Суздальский 
Андрей, по прозвищу Боголюбский, 
второй сын великого князя Киевско-
го Юрия Долгорукого и половецкой 
княжны Анны. Князь не был попу-
лярен в народе, но отличался глубо-
кой религиозностью и благочестием, 
установив на Руси праздник Покрова 
Пресвятой Богородицы.

7 июля (26 июня по ст. ст.) 1770 
года – состоялось Чесменское сра-
жение между русскими и турецкими 
флотами в Эгейском море у западно-
го побережья Турции. Турецкий флот 
превосходил русский по численности 
в 2 раза. В ходе сражения было по-
топлено 15 турецких линейных ко-
раблей, 6 фрегатов и свыше 40 вспо-
могательных судов, погибло 10–11 
тыс. турок.

КАЛЕНДАРЬ  СОБЫТИЙ

29 июня этого года страна в 
десятый раз отметит День 
партизан и подпольщиков. По-
явление этой памятной даты 
в современном календаре 
обязано… Сталину, а точнее 
подписанной им директиве 
от имени Совнаркома СССР и 
ЦК ВКП(б), которая была об-
ращена к партийным и совет-
ским органам прифронтовых 
областей. В документе, дати-
рованном 29 июня 1941 года, 
был отдан приказ о начале 
борьбы с гитлеровскими окку-
пантами в условиях подполья. 
Специальный корреспондент 
«Совершенно секретно» попы-
тался понять, какой на самом 
деле была партизанская вой-
на.

П
о официальным данным, 
партизанами было унич-
тожено около 1 млн фа-
шистов, более 400 тыс. 
единиц бронетанковой 

техники, почти 2 тыс. автомашин 
и боевых самолетов. Под откос ле-
тели вражеские поезда, взрыва-
лись мосты, уничтожались дороги, 
имеющие стратегическое значение. 
Термин «земля горела под нога-
ми оккупантов» в разгар «рельсо-
вой войны» из красивой метафоры 
превратился в суровую реальность. 
Считается, что первые отряды заро-
дились на Брянской земле, однако 
подготовка к партизанской войне 
началась в СССР уже в двадцатые 
годы прошлого века. Для этого в 
системе ГПУ и НКВД создавались 
диверсионные школы, разрабаты-
валось особое снаряжение, сред-
ства связи. Начиная с лета 1931 
года, вдоль «Линии Сталина», в ко-
торую входил и Себежский район 
(на то время Калининская, а ныне 
– Псковская область) была созда-
на полоса обеспечения, где на каж-
дого террориста были заложены 
тайники с оружием, боеприпаса-
ми, продовольствием. При этом ко-
мандному составу Красной Армии 
внушалось, что «в будущей манев-
ренной войне немалая роль будет 
принадлежать… партизанским дей-
ствиям». Все кардинально поменя-
лось в 1937 году, когда была приня-
та новая доктрина, не допускающая 
ведения боевых действий на сво-
ей территории. Как следствие, сеть 

диверсионных школ была ликви-
дирована, отряды распущены, ору-
жие, взрывчатка, боеприпасы из 
хранилищ изъяты, а сами убежи-
ща засыпаны. Начало войны, стре-
мительное продвижение немцев по 
всем фронтам заставило вернуться 
к первоначальным планам, что и 
вызвало к жизни известную сталин-
скую директиву. В документе было 
прямо сказано: «в занятых районах 
создавать партизанские отряды и 
диверсионные группы… создавать 
невыносимые условия для врага и 
всех его пособников, преследовать 
и уничтожать их на каждом шагу».

 ЖИТЬ ХОЧЕШЬ – ПЛАТИ  

Между тем, большинство жите-
лей приграничных Себежского и 
Идрицкого районов в первые ме-
сяцы оккупации в партизаны не 
торопились. Присматривались, 
но скоро поняли: гитлеровцы при-
шли завоевывать «жизненное про-
странство», аборигены их не инте-
ресовали. Всего один пример: трое 
крестьян деревни Дьяковщина, по-
сле того как сбежало партийное на-
чальство, разграбили армейский 
магазин, выпили и решили встре-
тить «освободителей» хлебом со-
лью. Переодевшись в новую воен-
ную форму, они вышли навстречу 
немецкой колонне и… были рас-
стреляны. Увидев троих солдат с 
предметом похожим на мину, фа-
шисты решили не рисковать. Ждали 
селяне отмены колхозной поден-
щины и тоже обманулись: в одном 
из первых распоряжений хозяйст-
венной комендатуры Себежского 
района было прямо сказано: об-
молот хлебов производить, как и 
прочие работы – коллективно. Кол-
лаборационистские издания, как и 
при советской власти, запестрели 
заметками о необходимости «за-
сыпки семенного фонда», про срыв 
планов весеннего сева и т.д. Гитле-
ровская пропаганда сопровожда-
лась добровольно-принудитель-
ным изъятием сельхозпродуктов, 
теплой одежды и всего того, что 
еще пожелают фрицы, а также их 
холуи. В народе начало зреть не-
довольство, которое быстро пере-
росло сначала в пассивное, а по-
том и в яростное сопротивление. 
Судите сами: каждая крестьянская 
семья обязана была платить нату-

ральный налог. Что в него входило? 
С 1 га необходимо было сдать по 
15 пудов зерна, то есть пример-
но половину урожая. В пересчете 
на картофель – 180 пудов с гек-
тара. Кроме того, по натурально-
му налогу хозяин обязан был сдать 
8 пудов сена, 360 литров молока, 
60 яиц с одной несушки, от 20 до 
50 тонн картофеля с деревни, то 
есть в среднем по тонне на семью. 
Крестьяне облагались и денежны-
ми налогами. Платили за рабочую 
лошадь – до 1200 рублей в год, с 
овцы или свинью – по 50 рублей, 
за кошку, собаку, за бороду – всего 
и не перечислишь. На горожан тоже 
распространялись денежные нало-
ги, но в отличие от селянина они не 
платили натуральный. Отказ грозил 
штрафом от 500 до 1000 рублей, 
арестом, телесными наказаниями 
– вплоть до смертной казни. При 
этом людей лишили самых элемен-
тарных прав: без «аусвайса» (эта 
«госуслуга» стоила пять рублей) 
нельзя выйти за околицу, пойти за 
грибами или ягодами. Проявление 
сострадания, жалости тоже кара-
лось: приютил раненого красноар-
мейца – смерть, не донес – смерть. 
Причем, к стенке ставили не только 
«виновника» преступления, но и тут 
же схваченных заложников. Враг не 
знал жалости. В «памятке немец-
кому солдату» прямо говорилось: 
«уничтожь в себе жалость и состра-
дание, убивая всякого русского, не 
останавливайся, если перед тобой 
старик или женщина, девочка или 
мальчик. Убивая, этим ты спасешь 
себя от гибели, обеспечишь буду-
щее своей семье». 

 «РЕГУЛЯРНЫЕ», «ДИКИЕ», 
 «ЗЕЛЕНЫЕ» 

Первые партизанские формирова-
ния дали о себе знать оккупантам в 
конце 1941 года и состояли, как пра-
вило, из окруженцев. Но были и от-
чаянные одиночки. В качестве при-
мера в Себежском краеведческом 
музее вам назовут имя Ивана Мос-
каленко – первого, как считают не-
которые краеведы, в районе парти-
зана. Местные жители его прозвали 
«Ванька-бандит», и не даром. Перед 
войной он угодил в тюрьму за поно-
жовщину по пьянке. Немцы его вы-
пустили, но парень не пошел в поли-
цаи, и подался в леса. Свое первое 

«ИДЕТ ВОЙНА 
НАРОДНАЯ…»
«Çäåñü âñþäó è âåçäå, â ëåñàõ è áîëîòàõ, 
íîñÿòñÿ òåíè ìñòèòåëåé. Ýòî ïàðòèçàíû»

Сергей НЕКРАСОВ

ГРАФ А. ОРЛОВ НА ПАЛУБЕ ЛИНЕЙНОГО 
КОРАБЛЯ «ТРИ ИЕРАРХА». ХУДОЖНИК 
АЛЕКСЕЙ КИВШЕНКО

/T
U

R
A

M
B

A
R

.R
U



27И С Т О Р И Я№ 12 (428)  25 июня – 08 июля 2019

КАЛЕНДАРЬ  СОБЫТИЙ
8 июля (27 июня по ст. ст.) 1709 
– русская армия Петра I разбила 
шведские войска короля Карла XII в 
Полтавском сражении. Победа под 
Полтавой знаменовала собой корен-
ной перелом в ходе многолетней из-
нурительной Северной войны и пред-
решила ее исход в пользу России.

9 июля (28 июня по ст. ст.) 1762 – в 
результате дворцового переворота на 
российский престол взошла Екатери-
на II. Она вступила на престол, имея 
вполне определенную политическую 
программу, основанную, с одной 
стороны, на идеях Просвещения и, 
с другой, учитывавшую особенности 
исторического развития России.

10 июля 1934 – в СССР создан На-
родный комиссариат внутренних дел 
(НКВД). НКВД являлся жестким кар-
касом всей государственной систе-
мы страны в советское время. В 1946 
году НКВД был преобразован в два 
ведомства – МВД СССР и МГБ СССР, 
между которыми и были разделены 
его функции.

11 июля 1941 – началась героиче-
ская оборона города Киева, кото-
рая отвлекла крупные силы группы 
армий «Центр» на юг, что наруши-
ло общий стратегический план не-
мецко-фашистского командования 
молниеносной войны против СССР.

12 июля 1943 – в ходе битвы на Кур-
ской дуге под Прохоровкой состо-
ялось крупнейшее танковое сраже-
ние Второй мировой войны. Немцы 
потеряли около 10 тысяч человек и 
400 танков. Это сражение во многом 
определило победу советских войск 
в ходе Курской битвы.

13 июля 1882 – начали работу пер-
вые телефонные станции в Петербур-
ге, Москве, Одессе и Риге. Через не-
сколько лет, в 1885–1886 годах были 
оборудованы и открыты телефонные 
сети в Нижнем Новгороде, Либаве, 
Ревеле, Ростове-на-Дону и Баку.

14 июля 1941 – под Оршей впервые 
в бою применена знаменитая «Катю-
ша» (БМ-13). В результате было со-
рвано наступление фашистских войск 
на этом направлении.

15 июля 1970 – с конвейера Горь-
ковского автозавода сошла новая 
модель «Волги» – ГАЗ-24, которая 
стала базов ой для всех последу-
ющих модификаций машин этого 
класса.

оружие он раздобыл сам, натянув 
через дорогу стальную проволоку. 
Случайный мотоциклист, которому 
отрезало голову, «подарил» автомат 
Ивану. Позже в одиночку он сумел 
уничтожить филиал разведшколы 
вместе с курсантами в деревне су-
толока Красного сельсовета, забро-
сав его глубокой ночью гранатами. 
Погиб Москоленко случайно, напо-
ровшись среди бела дня на засаду. 
Отстреливаясь, он ушел в лес, где и 
нашли бездыханное тело Ивана – в 
руках у партизана был зажат пулемет. 
Одновременно с конца 1941 года, 
следуя сталинской директиве, нача-
лась заброска диверсионных групп. 
Понятно, что очень торопились. На-
пример, на подготовку их руководи-
телей отводилось от двух до пяти су-
ток. Большие потери были во время 
перехода линии фронта, при прове-
дении первых диверсий. Как следст-
вие, к июню 1942 года из 2800 групп 
и отрядов, переброшенных к нем-
цам в тыл в первые месяцы войны, 
уцелело только 270, из подпольных 
групп – ни одной. Вызывали недоу-
мение и директивы штабных «парти-
зан». Например, в одном из прика-
зов они требовали поджигать леса, 
что, впрочем, выполнено не было. 
Также в Москве настаивали, чтобы 
в отрядах искоренялись иждивен-
ческие настроения, добывая оружие 
в бою. По этой причине доброволь-
цев, которые хотели вступить в отря-
ды, но приходили в лес без винтовок, 
порой отправляли обратно – лишние 
рты. Нехватка вооружения, неком-
петентность, плюс – непонимание, 
что такое теория и практика дивер-
сионной войны, привели, как было 
сказано выше, к огромным жерт-
вам на первом этапе войны. Однако 
в конце 1941 года курировать парти-
занское движение решили поручить 
наркомату внутренних дел во главе с 
Лаврентием Берия и НКГБ (указание 
по НКВД № 07435 от 06.10.1941 г.), 
и дело пошло. Уже потом во времена 
Хрущёва успехи народных мстите-
лей начали приписывать сугубо пар-
тийным функционерам, но, как счи-
тает писатель Юрий Алексеев (Фонд 
«Достоверная история»), «роль офи-
церов НКВД, кадровых командиров 
Красной Армии (Александр Герман, 
например), которых забрасывали 
в немецкий тыл для организации и 
становления партизанского движе-
ния, недооценивать нельзя». 

«Помимо «регулярных», «партий-
ных» партизан действовали еще и 
«дикие» отряды, – добавляет эксперт 
«Совершенно секретно». – Бесси-
стемно они совершали диверсии по 
ночам, а днем вели себя как обычные 
селяне. По своей жестокости в отно-
шении к тем же полицаям «дикие» 
превосходили «регулярных». Это и 
была «народная война», где не было 
места ни толерантности, ни пощаде».  

Встречались и вовсе экзотические 
формирования – т.н. «зеленые». На-
пример, в глухих лесах Идрицкого 
района одно время гремела «Респуб-
лика Россоно», куда входили бывшие 
полицаи, окруженцы, местные жите-
ли, которые вели войну на два фрон-
та: против немцев и советской власти. 
В 1943 году силами сразу нескольких 
опергрупп НКВД эта банда была вы-
явлена, окружена и уничтожена, а те, 
кто остался жив, рассеялись по лесам. 
К концу второго года войны парти-
занские формирования в районе Ка-
лининского, а позже 2-го Прибалтий-
ского фронта сумели сковать почти 
20 тысячную немецкую группировку, 
а это около трех регулярных дивизий 
вермахта.

 «ЗДЕСЬ ВСЮДУ НОСЯТСЯ 
 ТЕНИ МСТИТЕЛЕЙ…» 

Но воевать приходилось не толь-
ко с фашистами. Особенно тяжело 
приходилось зимой. Партизанский 
суточный рацион был более чем 
скромен: болтушка из муки или 
распаренной ржи да кусок хлеба. 
Антисанитария порождала «окоп-
ные болезни»: сыпной тиф, вши, 
чесотка. Последние две «лечились» 
как правило, баней. Чтобы не дема-
скировать лагерь топливо приходи-
лось тащить издалека. Немало до-
саждали и волки, которых во время 
войны расплодилось неимоверное 
количество. Обнаглев, они порой 
рыскали по лагерю, выискивая, чем 
бы поживиться. Часовые спасались 
от них, залезая на деревья, в над-
ежде, что товарищи помогут, но и 
тут было не просто: стрелять-то ка-
тегорически запрещалось. Если же 
партизан оказывался один на один 
с волчьей стаей, то не успел даже 
нажать на курок: звери разрыва-
ли за считанные минуты человека 
на части. Поэтому, командиры от-
правляли в дозор или в караул не 
меньше двоих. Тем не менее, испы-
тывая немалые лишения, народные 
мстители наводили ужас на врага. 
Всего несколько примеров из жур-
нала боевых действий 1-й Кали-
нинской партизанской бригадой: 
«13.09.1942 – пущен под откос 
эшелон противника – 23 вагона с 
боеприпасами и продовольстви-
ем; 14.09 – в районе Лавришкино 
разбита автоколонна в количест-
ве 19 штук с людьми, убито 97 фа-
шистов, машины сожжены, взяты 
трофеи: 3 станковых пулемета, 2 
ручных, одна 45-мм пушка, 28 вин-
товок; 15.09. – в д. Рудня разгром-
лена волость, убито 6 полицейских 
и бургомистр, сожжен мост на до-
роге; 16.09. – взорвано ж/полотно 
Полоцк-Витебск, уничтожено два 
шпиона». О том, какой ужас наво-
дили партизаны на захватчиков, го-
ворят письма немецких солдат. Вот 
что написал, например, ефрейтор 
Роберт Код своей невесте: «Вчера 
партизаны… взорвали поезд с от-
пускниками, потом завязали бой. 
Не чувствуешь себя в безопасно-
сти, даже когда идешь в уборную. 
Нигде не проехать, не пройти… Их 
силы исчисляются тысячами». Еще 
одна запись из дневника убитого 
немецкого офицера: «Здесь всюду 
и везде, в лесах и болотах, носятся 
тени мстителей. Это партизаны. Не-
ожиданно, как будто вырастая из-
под земли, они нападают на нас, 
рубят, режут, и исчезают, как дьяво-
лы, проваливаясь в преисподнюю. 
От них нет спасения… Наступает 
ночь, и я чувствую, как из темноты 
неслышно ползут, подкрадывают-
ся тени, и меня охватывает леденя-
щий ужас!». Любопытное описание 
народных мстителей можно найти 
в коллаборационистских газетах, 
где красных партизан называют не 
иначе, как «двуногим зверьем, го-
ловорезно-отважным, ненавидя-
щих все, что только не советская 
власть, коей они преданы с фана-
тизмом янычар». 

– Таких партизан не надо гнать в 
бой наганом или же заградительным 
пулеметом. Они сами ищут боя, и 
каждый из них сам по себе политрук…

 КРОВЬ ЗА КРОВЬ! 

...Война – страшная вещь. Не да-
ром в клятве народных мстителей 
были такие слова «Кровь за кровь… 

Пока на нашей земле хозяйничают 
фашисты». Там не было место санти-
ментам и уж тем более апелляциям 
к заповедям Христовым. Тем, кто ее 
принял, не нужно рассказывать, как 
сочится кровь из головы ребенка, как 
омерзителен трупный запах из боч-
ки, куда свалены отрезанные голо-
вы, как выглядят изуродованные тела 
женщин без рук, без грудей, с лица-
ми без глаз. Впрочем, не будем голо-
словными и приведем (без коммен-
тариев) свидетельские показания тех, 
кто на себе испытал, что такое новый 
немецкий порядок: 

Из показаний Софьи Ивановны Те-
теревой, деревня Залесье Себежский 
район:

«21 декабря 1943 года в нашу 
деревню прибыла партизанская 
разведка. Партизаны заметили 
подходящих немцев и сообщили, 
чтобы мы прятались. Я побеждала 
по деревне искать своих детей – 
Шуру 7 лет и Зою – 5 лет. Мальчика 
нашла и побежала с ним в лес, но 
услышала позади крик Зои – верну-
лась. Бежать с ней в лес было уже 
поздно: немцы окружили дерев-
ню. Всех жителей деревни и меня, 
в том числе, загнали в дом Жучко-
вой Ефросиньи. Там были: Баркова 
Пелагея с двумя девочками, ее све-
кровь с внуками, другие колхозни-
ки… Первой они схватили свекровь 
Барковой, толкнули ее и сразу же 
выстрелили в затылок. Затем за-
стрелили саму Баркову, ее двух де-
вочек и внучку. Обезумев от страха, 
я бросилась в кучу расстрелянных. 
На меня сверху упал труп Жукова 
Фёдора с разбитой головой, кровь 
его лилась мне на лицо. Немцы 
произвели по нему еще несколь-
ко выстрелов. Одна пуля, пробив 
тело Жукова, попала мне в грудь, 
другая в шею, третья – прострелила 
правую руку… Когда огонь добрал-
ся до ног, я не выдержала и встала. 
Немцев уже не было, рядом лежа-
ли расстрелянные соседи и мои де-
тишки».

Месть за родных и близких порож-
дала ответную жестокость к окку-
пантам и тем, кто перешел к ним на 
службу. И эти страницы из истории 
не вычеркнешь: зимой 1943 года 
в одной из деревень, относящих-
ся к Долосчанскому сельсовету, по-
сле боя была захвачена большая 
группа немецких солдат и полицей-
ских. Фашистов расстреляли, а по-
сле этого на трофейных санях соо-
рудили п-образные виселицы для 
пленных полицаев. Лошадям пар-
тизаны под хвостами намазали гор-
чицей, и ударили кнутом… Бешено 
мчащийся обоз с раскачивающими-
ся мертвецами, в рты которых были 
засунуты отрезанные половые орга-
ны, ворвался в поселок Идрица. По-
сле этого страшного акта возмездия 
желающих добровольно вступить 
в полицию уже не было, а все слу-
жившие там начали массово дезер-
тировать или проситься в партизан-
ские отряды. На карательные акции 
со стороны гитлеровцев и их пособ-
ников, партизаны отвечали вполне 
адекватно, и в этой сече побеждал 
только тот, кто сумел быть по-насто-
ящему беспощадным. 

…Каждый год поисковые группы на-
ходят останки наших и немецких сол-
дат на местах былых боев. Соотно-
шение наводит на размышления: на 
200-300 найденных останков совет-
ских бойцов приходится всего 10-15 
немецких. Удивительного тут ниче-
го нет – фрицев «хоронили» волки. 
Своими преступлениями захватчики 
заслужили подобную участь.

ФЁДОР РОКОТОВ. ПОРТРЕТ ЕКАТЕРИНЫ II
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Всякий человек, переживший 
Великую Отечественную вой-
ну, знает, что Вторым фронтом 
в народе иронично называли 
американскую тушенку. Но для 
советского командования в от-
крытии второго фронта не было 
совершенно ничего забавного. 
Начало активных наступатель-
ных действий союзников против 
гитлеровской Германии непре-
менно должно было заставить 
немцев распылить силы, а, сле-
довательно, ослабить «натиск на 
Восток». Советский Союз, с на-
чала войны живший в условиях 
человеческого и технического 
перенапряжения, остро нуждал-
ся в такой, пусть и не большой, 
передышке. Однако месяц за 
месяцем повторялась одна и та 
же ситуация – союзники ока-
зывались не готовы к открытию 
Второго фронта. Лишь в 1944 
году Второй фронт начал прев-
ращаться из мясных консервов в 
реальную войсковую операцию.

Б
ыло бы несправедливо гово-
рить, что все то время, ког-
да советские войска сража-
лись против немцев на своей 
территории, союзники ан-

гличане и американцы сидели и на-
блюдали, как станут разворачивать-
ся события. Боевые действия здесь 
начались еще в 1939 году. Однако 
после катастрофического разгрома 
англо-французских войск и бегства 
из Дюнкерка материковая Западная 
Европа фактически оказалась в ру-
ках Гитлера и его союзников. Война в 
небе и на море продолжалась, боль-
шая часть Британии страдала от авиа-
налетов, но по поводу сухопутной 
операции в Европе дальше речей и 
обещаний дело не двигалось.

И все же, с 1942 года боевые дей-
ствия шли между британскими вой-
сками фельдмаршала Бернарда 
Монтгомери и германской армией 
генерал-фельдмаршала Эрвина Ром-
меля в Северной Африке. В 1943 
году американцы высадились в Си-
цилии. Но с Италией СССР офици-
ально не воевал, и для него сражения 
там практической выгоды почти не 
имели. Все эти военные успехи стали 
заметными эпизодами Второй миро-
вой войны, однако непосредственно 
Третьему рейху ни африканские ба-
талии, ни сицилийские успехи пра-
ктически не угрожали. С точки зрения 
советского руководства такая война 
на задворках, как и сражения аме-
риканцев с японцами, лишь отвлека-
ли союзников от нанесения главного 
удара по логову врага. 

 РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО 

Во время переговоров с союзниками 
на Тегеранской конференции в 1943 
году Сталин потребовал у Президента 
США Рузвельта и Премьер-министра 
Великобритании Черчилля как можно 
скорее открыть Второй фронт. Предла-
гаемый союзниками «балканский ва-
риант» был отвергнут – здесь и без того 
активно действовала партизанская ар-
мия под руководством известного де-
ятеля Коминтерна Иосипа Броз Тито. 
Местом для нанесения удара было из-
брано побережье Франции. Временем 
начала крупнейшей в истории морской 
десантной операции назначен май 
1944 года. В силу неготовности англо-
американского флота к началу бое-
вых действий в указанный срок начало 
операции пришлось несколько сдви-
нуть. Наконец 6 июня 1944 года, 75 лет 
тому назад, началась морская десант-

ная операция «Нептун» – часть общей 
стратегической операции «Оверлорд», 
предусматривающей освобождение от 
немецкой оккупации Северо-Запад-
ной Франции.

 НЕЗРИМЫЙ 
 ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ 

Началу боевых действий предше-
ствовала тщательная многоуровне-
вая работа по подготовке к высад-
ке, по сокрытию планов операции и 
дезинформации вражеской развед-
ки. Как сказал в те дни Уинстон Чер-
чилль: «Правда настолько драго-
ценна, что нуждается в надежном 
телохранителе в виде лжи». Пре-
мьер-министр Великобритании знал, 
что говорил: Англию и Францию раз-
деляет довольно узкий пролив, кото-
рый хороший пловец может преодо-
леть менее чем за сутки. Для корабля, 
а тем более самолета – это и вовсе 
незначительное расстояние. В таких 
условиях добиться скрытности пере-
мещения войск и ввести командова-
ние врага в заблуждение относитель-
но планов и целей операции – дело 
весьма непростое. А потому опера-
ция по стратегической дезинформа-
ции немцев относительно всего, что 
относилось к операции «Оверлорд» – 
властитель, получило говорящее на-
звание «Бодигард» – телохранитель.

Но союзники творчески и со всей 
тщательностью подошли к решению 

столь непростой задачи. В этом смы-
сле они имели неплохой опыт. Так, 
например, в 1942 году, в ходе подго-
товки к высадке в Сицилии, была про-
ведена блестящая операция «Мин-
смит». Чтобы подкинуть немцам 
«достоверные» штабные документы, 
происходящие из надежного источ-
ника, англичане придумали ориги-
нальных ход: они снарядили в мун-
дир офицера морской пехоты труп 
недавно умершего бродяги, привели 
его в идеальный порядок и вложили в 
карманы бумаги, содержавшие «аб-
солютно секретную информацию». 
Вскрытие бедолаги должно было по-
казать, что он захлебнулся в волнах, 
пытаясь спастись со сбитого самолета 
или тонущего судна.

Тело утонувшего майора якобы 
вынесло течение к испанскому го-
родку Уэльва. Испания придержи-
валась нейтралитета в войне, а ста-
ло быть, не было повода говорить о 
намеренном подбросе тела. Одна-
ко, британской разведке было из-
вестно, что в Уэльве работает немец-
кий агент, имеющий отличные связи 
во всех местных структурах власти. 
Следовательно, обнаружение мерт-
вого британского офицера должно 
было стать ему известно в тот же час, 
что и местным алькальдам. А то, что 
испанский режим Франко симпати-
зирует Гитлеру было известно всем и 
каждому, так что всемерная помощь 
агенту была обеспечена.

Операция прошла успешно, содер-
жание отобранных у трупа «штабных 
бумаг» позволило фюреру «выяснить 
тайные планы» англо-американцев и 
незамедлительно начать переброску 
войск в совершенно бесполезное ме-
сто. Даже после начала высадки Гит-
лер был уверен, что на самом деле 
это лишь отвлечение внимания от на-
стоящего места высадки.

 ШЛЯПА ВОЛШЕБНИКА 
 И КОНТРОЛИРУЮЩАЯ 
 СЕКЦИЯ 

Теперь перед союзниками стоя-
ла еще более сложная задача. Шила 
в мешке не утаишь, и о готовящейся 
десантной операции немцам было 
известно. Как утверждал генерал-
фельдмаршал Кейтель: «Вторжение 
союзников в Северную Францию 
ожидалось нами, начиная с весны 
1944 года, в моменты, когда уста-
навливалась хорошая погода. Но при 
этом: О начале высадки войск в Нор-
мандии было сообщено командова-
нию своевременно, однако объявили 
только обычную тревогу, как и в ряде 
предшествовавших случаев. Много-
численные выпады и действия поис-
ковых групп стали для нас чуть ли не 
обычными явлениями…».

Вражеская разведка готова была 
землю носом рыть, чтобы раздобыть 
секретную информацию о предсто-
ящей высадке. По окончанию войны 
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в захваченных документах немец-
кой военно-морской разведки было 
обнаружено около 250 агентурных 
донесений из разных непересекаю-
щихся источников. Лишь один из них 
(французский полковник в Алжире) 
давал более-менее адекватную ин-
формацию. Но ему попросту не пове-
рили.

Шпиль – игра английской развед-
ки, была разыграна безукоризненно 
– реальность, будто скрытая шляпой 
волшебника, приобретала фантасма-
горический вид.

Работа по введению противника в 
заблуждение началась еще в янва-
ре 1944 года. В Лондоне этим зани-
малось специальное подразделение 
имевшее, как водится, ничего не оз-
начающее название «Лондонская 
контролирующая секция» под руко-
водством полковника Джона Бевана. 
Группа работала совместно с Комите-
том специальных операций совмест-
ного Верховного штаба союзных эк-
спедиционных войск и Генеральным 
штабом РККА. Согласованность дей-
ствий считалась залогом общего успе-
ха. В результате творческого подхо-
да специалистов этого специального 
подразделения, в ходе стратегиче-
ской операции «Бодигард» прово-
дилось около 35 разнообразных 
дезинформирующих операций раз-
нообразного назначения. Здесь будет 
упомянуто лишь о некоторых.

В целом операция «Бодигард» стоя-
ла на трех китах:

– распространение ложных све-
дений о времени и месте вторжения 
экспедиционных сил союзников с ис-
пользованием двойных агентов и по 
дипломатическим каналам;

– организация визуального обмана 
разведки противника с помощью со-
здания в определенных районах Бри-
танских островов ложных признаков 
сосредоточения воинских частей, во-
енной техники, аэродромов, концен-
трации плавучих и иных транспор-
тных средств, а также другой военной 
техники;

– взаимодействие с Генеральным 
штабом Красной Армии в вопросах 
дезинформации противника.

 «МЕДНАЯ ГОЛОВА» 
 В МАРШАЛЬСКОМ БЕРЕТЕ 

Одной из акций по введению про-
тивника в заблуждение стала «Мед-
ная голова» – операция, по справед-
ливости, заслуживавшая «Оскара», 
если бы тот давался за лучшую муж-
скую роль в неснятом фильме. Ве-
роятно, за «успех» в добывании се-
кретной информации из созданного 
британской разведкой источника ни 
один чин военной разведки – абвера 
получил награду и, вероятно, вплоть 
до высадки союзников в Нормандии, 
носил ее с гордостью.

Началось все с того, что 25 мая 
1944 года в британскую крепость 
Гибралтар на самолете самого Уин-
стона Черчилля прилетел назначен-
ный командовать экспедиционными 
войсками на Средиземноморском 
театре военных действий фельдмар-
шал Монтгомери. Приезд знамени-
того английского полководца не был 
случайностью – ведь, согласно Теге-
ранским соглашениям, в мае должен 
был начаться мощный удар британ-
ских войск. Об этом ходили упорные 
слухи, войска тщательно готовились 
к десантной операции. И действи-
тельно, на обеде в штабе губернато-
ра фельдмаршал конфиденциально 
объявил, что очень скоро ожидается 
чрезвычайное оживление – скоро на-
чнется осуществление плана «303» – 

вторжение во Францию с южного на-
правления.

Внедренный в губернаторский 
штаб немецкий агент поспешил ото-
слать в Германию раздобытую за обе-
денным столом информацию и полу-
чил от командования высокую оценку 
своей работы. А Монтгомери, прове-
дя еще несколько дней в Гибралтаре, 
отправился далее в Алжир инспекти-
ровать «армию вторжения». Там он и 
оставался вплоть до «дня Д» – нача-
ла операции «Оверлорд». Узнай в то 
время безвестный немецкий шпион, 
как его провели, он бы, пожалуй, за-
стрелился от стыда и огорчения – на-
стоящий фельдмаршал Монтгомери 
в это время безвылазно находился в 
Великобритании и готовил войска к 
высадке в Нормандии. А роль его с 
высочайшей степенью достоверности 
сыграл безвестный актер, служив-
ший в ту пору в британской армии по 
финансовой части, капитан Клифтон 
Джеймс.

Он действительно был похож на 
Монтгомери и лицом, и фигурой. 
В течение пяти недель его обучали 
манере двигаться, говорить, отда-
вать приказы, приветствовать солдат 
и офицеров. Капитан Джеймс по-
старался даже отказаться от табака и 
спиртного – Монтгомери их на дух не 
переносил. Представление удалось 
на славу, и враг стянул к Южному 
побережью Франции значительные 
части, которых ему позднее так не 
хватило в Нормандии.

 «ЛЮДИ БЕЗ ЛИЦА» – 
 ЛЮБИТЕЛИ ПОБОЛТАТЬ 

Но если Клифтону Джеймсу в 
этом грандиозном спектакле выпа-
ла «главная роль», то сотням отстав-
ных военных, непригодных более 
для полевой или штабной службы, 
достались мелкие, но чрезвычай-
но важные роли «людей без лица». 
Для выполнения порученной им бо-
евой задачи требовались лишь хоро-
шо поставленный командный голос, 
и специфическая офицерская мане-
ра общаться. Днем и ночью эти люди 
вели между собой активный «дело-
вой» радиообмен, обсуждая переди-
слокации воинских частей, поставки 
топлива, боеприпасов, снаряжения 
и продовольствия. «Доводили до об-
щего сведения» новые служебные 
циркуляры, а то и просто беседова-
ли, обсуждая планы и командиров – 
словом, вели рутинный служебный и 
не очень радиообмен. При этом, на-
ряду с легко проверяемой информа-
цией, в эфир дозированно вбрасыва-
лась стратегическая дезинформация. 
Внимательно отслеживающие и рас-
шифровывающие переговоры таких 
«должностных лиц» немецкие слуха-
чи были убеждены, что черпают из 
чистого источника. Так оно, по сути, и 
было, только источник был полон чи-
стейшего информационного яда.

Использовался в радиоигре и шпи-
он-двойник, исправно передававший 
вполне проверяемую и достоверную 
информацию о погрузке войск на ко-
рабли в южных портах Англии. Вот 
только направлением отправки этих 
кораблей указывалось Средиземное 
море, что вполне согласовывалось с 
уже имевшейся у немцев ложной ин-
формацией.

 НЕ ВЕРЬ НИ ГЛАЗАМ, 
 НИ УШАМ СВОИМ 

Для ведения противника в заблу-
ждение использовались и техниче-
ские методы: строились ложные аэ-
родромы и оборудовались около них 

вполне зенитные позиции. Зачастую 
на такие «обманки» почти демон-
стративно перебрасывались боевые 
самолеты, затем их ночью, замаски-
ровав, вывозили, а поутру на месте 
бомбардировщиков и истребителей 
оказывались реалистично покрашен-
ные макеты. Возле них, как и поло-
жено, суетились механики, ходили 
часовые, заступали на боевое дежур-
ство зенитчики и небо патрулиро-
валось в режиме готовности к отра-
жению воздушной атаки. По ночам 
(создавая видимость тайной пере-
броски техники) на ложных аэродро-
мах работали магнитофоны, которые 
через мощные динамики крутили рев 
авиационных двигателей различных 
систем, чтобы дать соответствую-
щую «дезу» немецким агентам, хитро 
свившим шпионские гнезда в ближ-
них гостиницах.

Так же в целях одурачивания про-
тивника напротив тех самых мест, 
где в свое время Наполеон ждал от 
моря погоды, чтобы нанести удар по 
Англии, происходила настоящая вы-
ставка «резиновых игрушек для взро-
слых мальчиков» – танков, пушек, 
амфибий, грузовых машин… Все это 
отличного качества, на дистанции 
неотличимое от настоящей боевой 
техники. При этом некоторые танки 
были оборудованы собственной хо-
довой частью и могли самостоятель-
но перемещаться, создавая полную 
иллюзию движения воинских частей. 
Для «надежной маскировки» пере-
брошенной техники достаточно было 
просто сдуть макет и засунуть его в 
кузов грузовика, едущего в тыл. За-
тем при помощи нескольких нестро-
евых солдат и компрессора танковые 
колонны появлялись вновь и снова 
шли к побережью для погрузки на де-
сантные корабли. О сосредоточении 
войск регулярно «проговаривались» 
солдаты и сержанты в пабах ближай-
ших городков и офицеры на прие-
мах. На местные почты обрушивал-
ся настоящий вал солдатских писем, 
зримо «почищенных» военной цен-
зурой. В ближайших лесах на дорогах 
устанавливались шлагбаумы и посты 
военной полиции, а ночью старатель-
но прокладывались колеи военной 
техники. Так целую ночь катались по 
кругу с рокотом проносясь через спя-
щие деревни. Причем выставленное 
охранение дежурно следило, чтобы 
в домах не включали свет, и никто не 
находился в это время на улицах.

В результате таких и подобных 
дезинформирующих операций 
людьми Канариса (военная развед-
ка абвер) на немецкие оперативные 
карты было нанесено 30 (!) несуще-
ствующих американских, канадских 
и английских дивизий, которые, по 
мнению вражеского командования, 
должны были нанести удар по крат-
чайшей траектории, переправившись 
через пролив Па-де-Кале. 

 ГОЛУБИ НА БОЕВОМ 
 ПОСТУ 

Чтобы утвердить фашистов в этом 
заблуждении союзники применили 
еще один нехитрый, но вполне дей-
ственный прием, имевший в штабе 
союзных войск наименование «опе-
рация «Коламба». Сначала немцам 
удалось перехватить обращение ко-
мандующего американскими войска-
ми, генерала Эйзенхауэра к бойцам 
и командирам французского Сопро-
тивления с предписанием усилить 
сбор разведывательной информа-
ции в указанных районах. Францу-
зы должны были сообщать в Брита-
нию разведданные о расположении, 

боеготовности, передислокации 
войск, о расположении складов и 
штабов, о том, насколько деморали-
зованы немецкие части. Для переда-
чи сведений отряды Сопротивления 
должны были пользоваться обучен-
ными почтовыми голубями. А вскоре 
в указанном районе был сброшен на-
стоящий «голубиный десант» – сотни 
ящиков, в которых содержались пары 
голубей и письмо с инструкцией о том, 
что именно нужно передавать столь 
немудреным, но верным способом…

Назад из Франции вернулись лишь 
несколько птиц, да и они принесли не 
слишком важную информацию, од-
нако немцы теперь были полностью 
уверены, что высадка с западного на-
правления ожидается именно в райо-
не Кале. А памятуя, что это был самый 
короткий и хорошо известный путь с 
Британских островов на материк, фа-
шисты до самой осени держали тут до 
15 полнокровных дивизий, пока не 
убедились окончательно, что все это 
время их водили за нос.

 КРУПНЫЕ МЕЛОЧИ 

Не оставлялись без внимания и 
косвенные доказательства – мелкие 
детали, которые, при удачном стече-
нии обстоятельств, могут либо под-
твердить информацию, добытую 
оперативным и агентурным путем, 
либо поставить ее под сомнение. Так, 
незадолго перед началом операции 
«Оверлорд», в Швейцарии, Португа-
лии и Испании через подставных лиц 
начала скупаться карта Михелина 
№ 51, отлично демонстрирующая 
дорожную сеть в районе Па-де- Кале. 
Еще одним «направлением удара» 
в ложных планах командования со-
юзников значилась Голландия. Для 
дезинформации немцев здесь тоже 
скупались карты, открытки с видами 
побережья, фотографии довоенной 
Голландии, принимались на рабо-
ту специалисты разных направлений 
«со знанием голландского языка».  

 СОВМЕСТНЫМИ УСИЛИЯМИ 

Таким образом, у неприятеля созда-
валось устойчивое ощущение, что ос-
новные удары будут нанесены на Севе-
ре Франции и в Голландии, еще один 
– навстречу со Средиземноморского 
французского побережья. Мощный от-
влекающий удар, как предполагалось в 
Берлине, союзники и советские войска 
нанесут в Норвегии. Об этом ясно гово-
рили непрекращающиеся переговоры 
между штабами, запрашиваемые свод-
ки погоды, закупка лыж и теплой оде-
жды и усиленная лыжная подготовка. 
В результате плотного взаимодействия 
между Красной Армией и союзника-
ми в Норвегии была сконцентрирова-
на 400-тысячная группировка немцев, 
так и не дождавшаяся обещанного де-
санта. Удар здесь был нанесен только в 
октябре в ходе советской Петсамо-Кир-
кенесской операции. Так же нашим ко-
мандованием создавался отвлекающий 
ложный очаг напряжения на Балканах, 
где немцы тоже были принуждены дер-
жать крупную войсковую группировку.

И вот, наконец, 6 июня 1944 года 
началась самая масштабная в исто-
рии десантная операция на побере-
жье Нормандии. Конечно, она вовсе 
не походила на поездку на пикник, 
собственные ошибки, недостатки 
подготовки частей и поломки техники 
причинили высаживающимся едва 
ли не больше вреда, чем упорное 
сопротивление врага. Однако «вой-
на без выстрелов» союзниками была 
выиграна вчистую и во многом обес-
печила успех всей операции.
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«Территория 
чистоты»

МОХХАМЕД РЕЗКАЛЛАХ рассказ 

М
оя стиральная маши-
на была неисправ-
на на протяжении уже 
многих лет. Модель 
«Брандт-3000». Я и не 

пытался сам играть в ремонтника, и 
я не вызывал специалиста. И теперь 
она проводила свою вторую жизнь в 
качестве обычной столешницы у меня 
на кухне. А я привык относить свое 
белье в автоматическую прачечную 
на Старой площади. Обычно я ходил 
туда два раза в неделю. 

Выпотрошенное отделение для вы-
дачи сдачи, моча в барабанах, со-
рванный настенный телевизор, раз-
воды «Ариэля» на кафельном полу, 
на потолке и на стенах. Вот в таком 
виде я обнаружил «Территорию чи-
стоты» позавчера утром. Кофе-маши-
ну тоже забрали. Я первым прибыл 
на место свершившейся драмы. Со 
слезами на глазах в то августовское 
утро я созерцал валяющиеся повсюду 
сверкающие осколки стекла.

Хозяйка автоматической прачеч-
ной, мадам Шимсуа, являла собой 
само хладнокровие. Она закурила 
сигарету, глубоко затянулась, а по-
том в недоумении уставилась на всю 
эту бойню. К тому времени, как ее 
«Мальборо» погасло, мне показа-
лось, что ее семьдесят один год испа-
рился вместе с дымом.

Мадам Шимсуа появилась одной 
из первых в этом квартале. Она ви-
дела, как вырастают все соседние 
башни, как сорная трава покрывается 
слоями бетона, как у ее подруг уми-
рают бабушки, как отменили франки 
и перешли на евро. Она была вдовой 
со времен войны, но безвозвратный 
уход ее мужа, похоже, вызвал у нее 
лишь облегчение. Она питалась за-
мороженными продуктами, убира-
лась в своей квартире каждое вос-
кресенье, подолгу гуляла по парку на 
рассвете. Она выкупила автоматиче-
скую прачечную у своей лучшей под-
руги, у Элен Молле, которая уступила 
ей ее буквально за кусок хлеба, пре-
жде чем умереть без всякого преду-
преждения. Это оказалось хорошей 
затеей. Нужно было лишь проверять 
счетчики, показываться время от вре-
мени и не забывать платить за техоб-
служивание.

Я жил буквально в нескольких шагах 
от мадам Шимсуа. Но сначала я ре-
шил прощупать почву... Нельзя же до-
верять свое грязное белье, кому попа-
ло, не создав устойчивых связей. В те 
моменты, когда я с рюкзаком за спи-
ной приходил отмыть свою одежду, 
нам случалось непринужденно побол-
тать, пока мои барабаны не прекратят 
вращаться. Это было мирное место, 
такое белое, с пьянящими аромата-

ми, благоприятное для медитации и, 
кстати, весьма недорогое. Телевизор 
всегда был настроен на информаци-
онно-развлекательный канал «Франс 
2». Кофе-машина не выдавала сдачу. 
Открыто с 7 до 20 часов, семь дней из 
семи. Мадам Шимсуа рассказывала 
мне про свою жизнь – это было слов-
но длинный сериал с продолжением. 
Конечно, рассказывала она не только 
мне, учитывая, что ее повествования 
всегда были увлекательными, напол-
ненными всевозможными деталями, 
приукрашенными повышенной чувст-
вительностью. Я восхищался тем, как 
она могла выдавать одну и ту же исто-
рию бесконечное количество раз и ни-
когда не повторяясь.

Она совершенно не выглядела на 
свой возраст. По ее словам, это было 
следствием сексуального воздержа-
ния.

– Мой маленький, ты можешь от-
нести свое белье ко мне домой, пока 
страховка тут все не покроет...

С этим было все понятно. Осно-
ва основ для социального существа 
– это ведь был весь мой гардероб. 
Четыре сумки сети супермаркетов 
«Лидл», набитые дополна, ждали в 
углу гостиной. Последний наряд, пи-
жама, которую я носил, явно дошла 
до предела. Засаленная снаружи, вся 
в катышках изнутри, очень грязный 
воротник. У меня даже появился со-
блазн вообще пойти к мадам Шим-
суа голым. Но в лохмотьях я бы проя-
вил больше уважения к великодушно 
протянутой мне руке. В конце кон-
цов, кофе-машина больше не жела-
ла функционировать нормально... в 
чашку давно текла какая-то грязнова-
тая вода. Но я так ее любил. Это была 
совершенно устаревшая модель. Я бы 
не осмелился сунуть в нее нос. Я взял 
две сумки, самые тяжелые, и покинул 
свою квартиру.

Ночь все не наступала летом, и это 
было изнурительно. Дни растяги-
вались все больше и больше, и для 
нас, бедных людей, практически не-
возможно было найти уголок в тени, 
где можно было бы укрыться. По до-
роге я неизбежно столкнулся с Лей-
лой, звездной владычицей моего 
добродушного сердца. Она просвер-
лила меня взглядом, словно мешок 
из оранжевого холста, наполненный 
гнилой картошкой. Я справился с 
этим, глядя себе под ноги, вынес ее 
ненависть, бившую, как мне казалось, 
мне в спину. Через несколько шагов 
это ощущение прошло. Я остановил-
ся у подножия здания, ставшего ярко-
розовым в пламени заходящего солн-
ца, а потом бросился в прохладную 
тень подъезда. Я тут же почувствовал 
себя легче, переполнившись какой-то 

смесью надежды и гордости, и я сту-
пил на лестницу. Но она не работала: 
две полоски клейкой ленты, образуя 
крест, перекрывали дорогу. Еще одна 
драма. Я развернулся и вошел в лифт. 

Мадам Шимсуа встретила меня 
улыбкой и понимающим взглядом. 
Это смутило меня, и я невольно поче-
сал за ухом.

– Заходи, мой маленький, заходи...
Это было похоже на то, будто я на-

толкнулся на другого человека, про-
никнув в его квартиру. Я не смог об-
наружить какой-то свежести ума в 
формате ее дома. Это был традици-
онный интерьер пожилого челове-
ка: тяжелая тишина, нарушаемая ти-
каньем больших часов с маятником, 
потушенные везде огни… Горела толь-
ко прикроватная лампа, освещавшая 
открытую книгу, и наступившая ночь 
с трудом пробивалась через зазор 
между плотными занавесками. Она 
отвела меня в ванную комнату и пока-
зала свою стиральную машину. Мак-
симальная загрузка десять килограм-
мов, автомат, плюс интеллектуальная 
программа, встроенная сушка, цвет 
слоновой кости, энергосберегаю-
щий режим, режим деликатная стир-
ка, встроенный поглотитель шума… 
Я был восхищен. Хозяйка позволила 
мне запустить первую партию белья. 
Потом я присоединился к ней в гости-
ной. Очки на носу, книга в руке, она 
посмотрела на меня.

– Желаешь что-нибудь выпить? 
– Кофе, пожалуйста.
Она показала мне, как обслужить 

себя. Я возвратился с двумя чашками. 
– Как думаете, кто бы мог это сде-

лать? 
– Понятия не имею. По словам по-

лицейских, это – акт возмездия. Воз-
можно, даже месть. 

– Ах вот как? 
– Оскверняют места, все громят...
– Кому это может быть нужно? Вы 

же – чудо!

– Как это мило, мой маленький...
Мне было неловко от того, что она 

называет меня «мой маленький» в 
мои-то тридцать три года, но я позво-
лял ей это делать.

– Знаешь, враги часто совсем не 
знают друг друга, поэтому они и вра-
ждуют. Враг, который называет себя 
таковым, может быть другом. Глубо-
кая выбоина в луже никогда не кри-
чит сама о себе. Иногда мы видим ее, 
а иногда нет, и тогда – беда.

– Я не совсем вас понимаю. 
– Ничего страшного. Я просто хоте-

ла сказать, что если даже голос Госпо-
да порой не доходит, то голос нашего 
ближнего – тем более.

Я промолчал и сделал глоток из 
своей чашки. 

– Во всяком случае, я рада, что ты 
сегодня здесь. Кроме друзей, кото-
рые у меня есть в прачечной, я не осо-
бенно общаюсь с кем-то. 

Я тоже был рад. Это было что-то но-
вое в моей жизни.

– В течение месяца, по мнению эк-
спертов, прачечная должна быть вос-
становлена. Ты можешь пока прихо-
дить сюда. Не стесняйся. 

– Спасибо большое.
– Но вот что полицейские не могут 

понять, так это почему они забрали 
кофе-машину.

– Хороший вопрос. Она же никогда 
не ломалась, насколько я знаю?

– Никогда. Это была старая автома-
тическая модель, которую я купила в 
торговом центре для профессиона-
лов. 

– У полиции просто какой-то особый 
талант задавать вопросы, на которые 
никто не может ответить, – сказал я.

Мадам Шимсуа рассмеялась, а по-
том погладила обложку своей кни-
ги. На комоде стояла ее черно-белая 
фотография, в ее самые прекрасные 
годы, и там она была под руку с мо-
лодым человеком соблазнительной 
наружности.

рассказ 
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– Это мой муж. Да хранит Бог его 
душу.

Во время войны ее мужа отправи-
ли в Алжир. И он был убит там в пер-
вые же дни военных действий. Его 
зарезали, и он был брошен своими 
палачами в сточную канаву в Тебессе. 
Она всегда рассказывала об этом так, 
как будто это случилось с давно про-
павшей из вида подругой: она зани-
малась глажкой в субботу утром, шел 
проливной дождь, и вдруг кто-то по-
стучал в дверь. Это были два солдата, 
пьяные, небритые, сгорбленные. Они-
то и передали ей эту новость. Теперь за 
ее занавесками всегда было темно.

Я встал, чтобы допить свой кофе. 
Возвращаясь, я заметил, что седые 
волосы мадам Шимсуа отдают сере-
бром, а иногда и фиолетовыми от-
блесками от сияния прикроватной 
лампы. Она смотрела на меня с те-
плотой и доброжелательностью. Мне 
хотелось сесть поближе к ней. И тут 
пронзительный металлический звук 
разорвал тишину. Телефон. Мадам 
Шимсуа встала, сунула ноги в тапоч-
ки и отправилась к аппарату, стояв-
шему в холле. Через пять минут она 
вернулась.

– Прости, мой маленький...
Я ничего не ответил.
– Это был месье Октав. Ты знаешь 

месье Октава? Он президент местного 
петанк-клуба.

– Да, я вижу, он не перестает вас 
обхаживать... Он всегда приходит без 
особой причины. До смерти пахну-
щий дорогими духами, с блестящим 
черепом, стиснутый в своих старо-
модных костюмах. 

– Ты очень суров к нему, мне кажет-
ся. Он замечательный человек... Се-
годня утром я ходила пить с ним чай. 
Он джентльмен, понимаешь?.. Полон 
хороших манер, он из той эпохи, ко-
торую я уже давно считала закончив-
шейся.

Ага. Но особенно его привлека-
ли большие сиськи, которые мадам 
Шимсуа изо всех сил старалась при-

крыть под своими большими шерстя-
ными блузками, и ее тело, и ее ме-
довый аромат... Старый сумасброд, 
извращенец, я бы вылил ему чаю на 
одно место, и я плевать хотел на его 
хорошие манеры… Я бы с удовольст-
вием поджег сарай с его дурацкими 
железными шарами… Что за стран-
ный у них там вид спорта! Швырять 
шары и при этом делать вид, что все 
у тебя не так уж и плохо. Упрямая по-
хоть, бестолковый умишко, перева-
ренная лапша, ты заплатишь за все, и 
заплатишь наличными, клянусь дья-
волом!

– Кстати, ты знаешь, что думает по 
этому поводу месье Октав? 

– Нет, откуда мне знать.
– Он считает, что разгромил заве-

дение человек, который часто прихо-
дил в «Территорию чистоты»...

– Один человек? 
– Да, именно так. И это не просто 

гипотеза... Он живет в очарователь-
ной двухкомнатной квартире прямо 
напротив автоматической прачечной. 
И он все видел. Он пригласил меня, 
чтобы это сказать. Чтобы извиниться, 
с одной стороны, за то, что не заявил 

в полицию, а с другой – за то, что не 
вмешался.

– Это был всего лишь предлог, что-
бы пригласить вас!

– И знаешь, что он еще сказал? 
– Нет!
– Он сказал, что человек, который 

придет ко мне, чтобы постирать свое 
белье, и есть виновник разгрома. 

– И вы верите в это? Вы меня подо-
зреваете? 

– Я просто передаю его слова, кото-
рые считаю, скажем так, заниматель-
ными...

– Напомню, что это вы предложили 
мне прийти!

– Я предложила это всем своим 
клиентам...

– Черт, это же смешно! И по какой-
такой причине мне нужно было это 
сделать? 

– Успокойся, малыш, я вовсе не 
виню тебя.

– А вот и да! Да! Я чувствую себя не-
ловко и мне страшно неприятно.

– Нет, пожалуйста...
– Я сейчас же уйду. Вам нужно бу-

дет только выставить мою сумку за 
дверь. Я приду и заберу ее завтра.

– Нет, подожди... Я не хотела...
Выходя, я сильно хлопнул дверью. 

Оказался на лестничной клетке. На 
полу одиннадцатого этажа были рас-
сыпаны опилки. Знак того, что кто-то 
выпрыгнул там из окна, и что надо 
побыстрее оставить это место в покое. 
Я перескочил через кучу, весь дрожа, 
и слетел вниз по лестнице, едва не 
спотыкнувшись раз десять.

На улице уже наступила полноцен-
ная ночь, и я направился к Старой 
площади. Витрина автоматической 
прачечной во тьме натолкнула меня 
на мысль о пасти голодного без-
зубого существа, рычащего в веч-
ность. Крышки банок «Ариэля» все 
еще валялись то тут, то там, среди 
осколков битого стекла и обломков 
жалюзи.

Я пересек Старую площадь. Вокруг 
не было ни души, ни даже кошки, 
чтобы промяукать что-нибудь о сво-
ей горемычной жизни. Южные ночи 
приводят в волнение, когда вы оди-
ноки, это будоражит, это похоже на 
то, будто ностальгия проникает во все 
дыры в вашем теле, пока вам не захо-
чется взорваться и растворится в воз-
духе навсегда.

Я поднял камешек и бросил его в 
ставни. Лицо появилось у окна, и мне 
был сделан знак подняться. На тре-
тьем этаже дверь оказалась приот-
крыта. Я закрыл ее за собой и шагнул 
в гостиную. По радио играл джазовый 
трубач Майлз Дэвис, бутылка «Пасти-
са» стояла на столе, а вокруг вились 
клубы сигарного дыма. Месье Ок-
тав посмотрел на меня. На столе ле-
жал плотно набитый конверт. С этими 
деньгами я починю кофе-машину и 
смогу купить себе новую стиральную 
машину. Я уселся на диван и налил 
себе анисовую настойку. Не обращая 
внимания на хозяина, прильнувшего 
к стеклу, я сделал пару глотков и по-
думал о мадам Шимсуа.

Перевод с французского 
Сергея НЕЧАЕВА
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ПОКУПАТЬ ИЛИ 
ПРОДАВАТЬ?

ЧТО НЕ ТАК С НОВЫМ ГОДОМ В РОССИИ?
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я   Г А З Е Т А   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

с. 8–9

с.  18–19

в законодательстве, 
заработавшие 
в начале 2019 

года, оказались 
эффективными, 

читайте в материале 
«Совершенно 

секретно»

Судьба легендарного xранителя 
Музея-заповедника «Михайловское»

16+

с. 10–11

с. 20–21

ЗАПИСКИ ИНСАЙДЕРА-5. ЗИМНИЙ ОТДЫХ
Обзор самых популярных горнолыжных направлений 

 В этом 
году рынок 
недвижимости 
ждет много 
новшеств. 
Как извлечь 
выгоду из этих 
перемен… 
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«ПОМЕСТЬЯ МИРНОГО 
НЕЗРИМЫЙ ПОКРОВИТЕЛЬ…»

ОТДЕЛ РАСПРОСТРАНЕНИЯ: Перепечатка материалов, ДИСТРИБЬЮТОРАМИ ГАЗЕТЫ 

КРОВАВАЯ БОЙНЯ
В РУССКОЙ МИССИИ

КОНЕЦ ЭПОХИ СМОТРЯЩИХ?
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я   Г А З Е Т А   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

Микрорайон 
для сирот 
превратился 
в гетто, 
читайте 
в материале 
«Совершенно 
секретно»

16+

с. 22–23 с. 14–15

СИЛОВИКАМ ЯМАЛА ВСЕ ВРЕМЯ ДЕНЕГ МАЛОСИЛОВИКАМ ЯМАЛА ВСЕ ВРЕМЯ ДЕНЕГ МАЛО

Беспрецедентный 
в истории 
международных 
отношений 
террористический 
акт, оставшийся 
без последствий 
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КОНЕЦ ЭПОХИ СМОТРЯЩИХ?
12–25.02.2019  #3 (419)              

              
 

Дело Арашуковых – 

антикоррупционный 

сигнал элитам разных 

уровней, силовикам 
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КРОВАВАЯ БОЙНЯ

В РУССКОЙ МИССИИ

КОНЕЦ ЭПОХИ СМОТРЯЩИХ?
12–25.02.2019  #3 (419)              

              
 

Дело Арашуковых – 

антикоррупционный 

сигнал элитам разных 

уровней, силовикам 

и бизнесменам…

с. 22–23

СИЛОВИКАМ ЯМАЛА ВСЕ ВРЕМЯ ДЕНЕГ МАЛО
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акт, оставшийся 

без последствий 
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ПОКУПАТЬ ИЛИ 
ПРОДАВАТЬ?

ЧТО НЕ ТАК С НОВЫМ ГОДОМ В РОССИИ?
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я   Г А З Е Т А   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

с. 8–9

в законодательстве, 
заработавшие 
в начале 2019 

года, оказались 
эффективными, 

читайте в материале 
«Совершенно 

секретно»

Судьба легендарного xранителя 
Музея-заповедника «Михайловское»с. 10–11

ЗАПИСКИ ИНСАЙДЕРА-5. ЗИМНИЙ ОТДЫХЗАПИСКИ ИНСАЙДЕРА-5. ЗИМНИЙ ОТДЫХ
Обзор самых популярных горнолыжных направлений Обзор самых популярных горнолыжных направлений 

 В этом 
году рынок 
недвижимости 
ждет много 
новшеств. 
Как извлечь 
выгоду из этих 
перемен… 
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«ПОМЕСТЬЯ МИРНОГО «ПОМЕСТЬЯ МИРНОГО 
НЕЗРИМЫЙ ПОКРОВИТЕЛЬ…»НЕЗРИМЫЙ ПОКРОВИТЕЛЬ…»

«ДОБИТ ШТЫКОМ В ШЕЮ...»

ЛИШНИЕ ТРИ ПРОЦЕНТА

26.02–11.03.2019  #4 (420)                             М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я   Г А З Е Т А   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

с. 4–5

с.  10-11

Почему тарифы ЖКХ растут быстрее обещанного? Ответ найдете в материале «Совершенно секретно»

Юридические конторы на «один раз» или развод клиентов на деньги

16+

с. 22–23

с. 14–15

БЕЗ ДИАГНОЗА

Как редкие врачебные ошибки становятся буднями отечественной медицины

50 лет назад состоялась агрессия Китая против Советского Союза 
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«МЫШЕЛОВКА» ДЛЯ ДОВЕРЧИВЫХ

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ
С ноября 2018 года 
газета «Совершенно секретно» 
выходит 2 раза в месяц.

ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ МОЖНО 

ВО ВСЕХ ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ УФПС 

И ОНЛАЙН 

КАТАЛОГ ФГУП «ПОЧТА РОССИИ»

ИНДЕКС П4147

www.podpiska.pochta.ru

Р
едакция «Совершенно секрет-
но» поздравляет с 75-летним 
юбилеем, желает долгих лет 
жизни, здоровья Геннадию 
Андреевичу Зюганову. 

Юбиляр – одна из виднейших фи-
гур в жизни России на протяжении 
всех последних десятилетий. 

Эти десятилетия были очень слож-
ным, подчас тяжелым временем. И 
были эпохой, в которой было очень 
много политиков, чьи репутации, 
жизненные пути, успехи – достаточно 
неоднозначны. 

И напротив, очень мало людей, чьи 
достижения, работа, успехи, репута-
ция, очевидны, не нуждаются в аргу-
ментах и доказательствах. 

Геннадий Зюганов – один из таких 
политиков. Он создатель, несомнен-
но, мощнейшей в новейшей истории 
России политической силы – Комму-
нистической партии Российской Фе-
дерации. Это единственная на сегод-
няшний день в стране политическая 
сила, которая действительно пред-
ставлена везде, по всей стране, в лю-
бом районе, городке, деревне и селе. 

Поэтому, КПРФ – партия, у которой 
не просто колоссальный авторитет в 
обществе, но и лучший в сегодняш-
ней России р есурс знаний о стране, 
о настроениях в обществе, о пробле-
мах и чаяниях нашего народа. 

Если мы рассматриваем фигуру 
Геннадия Зюганова именно с этой точ-
ки зрения – как создателя народной 
партии, не по идеологическим уста-
новкам и политической символике, а 

содержательной политической силы, 
у которой есть доступ к обществу, то 
мы должны говорить о том, что Зюга-
нов сделал то, чего не смог достичь ни 
один другой политик, ни одна другая 
политическая сила. Во многом КПРФ 
сделала то, чего не смогло сделать и 
государство – КПРФ лучше знает свой 
народ, чем власть. 

В современной российской поли-
тике почти нет примеров системной 

работы политических сил. Которые 
работают шире, нежели агрегаторы 
протестной повестки и краткосроч-
ных хайпов. Такая системная рабо-
та, вещь тяжелая, дорогая. Однако 
именно КПРФ и ее ресурс помогли 
тысячам молодых и не очень моло-
дых политиков и управленцев вы-
расти в опытных администраторов, 
в мощные политические фигуры. 
Знаем, что многие из этих людей 

не на словах, а на деле работают на 
страну. 

Наличием собственной кадро-
вой школы в России не может по-
хвастаться не только никакая другая 
политическая сила, но и во многом 
даже государственный управлен-
ческий аппарат. Только в течение 
последнего десятилетия реализу-
ются системные наработки в об-
ласти воспитания и интеграции в 
госслужбу новых перспективных 
кадров. И только КПРФ была и 
остается политической силой, у ко-
торой есть свой кадровый ресурс, 
кадровый резерв. И именно эта по-
литическая сила была и остается 
трамплином для талантливой и ам-
бициозной молодежи. 

Геннадий Андреевич Зюганов – 
действительно историческая фи-
гура для российской политики. 
Без лишнего пафоса именно о нем 
можно сказать, что как политик он 
оставался верен своим принци-
пам и идеалам. И что еще важнее, 
жизнь доказала, что вероятно, путь 
России как страны социальной, со-
циалистической, больше отвечает 
российской культуре, ментально-
сти, организации жизни, интере-
сам людей. 

Поэтому не сомневаемся, что 
историчность фигуры Геннадия Зю-
ганова еще и в том, что его и его 
партии идеологическая линия обя-
зательно найдет свое отражение в 
концепте будущего Великой Рос-
сии. 
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